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En la República de Colombia, el día miércoles 9 de 
junio de 2021, abriendo el registro a las 3:33 p. m., dando 
inicio a las 4:57 p. m., atendiendo la convocatoria a 
sesión virtual o remota, a través de la plataforma Google 
Meet, se reunieron los honorables Representantes que 
adelante se indican, con el fin de sesionar de conformidad 
con el mandato legal, coordinada desde el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional por la Secretaría General de la 
Corporación.

El señor Presidente de la Corporación dispuso que los 
honorables Representantes se registraran por el sistema 
electrónico y manual, con el fin de establecer el quórum 
reglamentario, petición que fue cumplida con el siguiente 
resultado:

A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2020 - 20 de junio de 2021

Acta de Plenaria número 238 de la sesión ordinaria del día miércoles 9 
de junio de 2021

Presidencia de los honorables Representantes: Germán Alcides Blanco Álvarez, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Carlos Germán Navas Talero.
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EXCUSA DEL REPRESENTANTE
Villamil Quessep Salim.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara de 
Representantes.

INCAPACIDADES DE LOS 
REPRESENTANTES

Lizcano González Óscar Tulio
Padilla Orozco José Gustavo
Valencia Infante Harold Augusto
Wills Ospina Juan Carlos.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara de 
Representantes.

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría General 
dar lectura al Orden del Día. La Secretaría General 
procede de conformidad.

ORDEN DEL DIA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2020-2021

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021
(Segundo periodo de sesiones 16 de marzo al 20 de 

junio de 2021)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 79 

Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

para la sesión ordinaria del día miércoles 9 de junio 
de 2021

Hora: 2:00 p. m.
“Para esta sesión se contará con la presencia de 

los delegados de todos los partidos y/o movimientos 
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políticos en el Salón Elíptico y los demás 
Representantes a la Cámara por la plataforma Meet”1

I
Llamado a lista y verificación del quórum.

II
Himno Nacional de la República de Colombia.

III
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de ley número 440 de 2020 Cámara, 
por medio del cual se expiden normas para que el sector 
minero colombiano acceda a los servicios del Sistema 
Financiero y Asegurador Nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán, Félix Alejandro Chica Correa, Rubén Darío 
Molano Piñeros, Héctor Ángel Ortiz Núñez, José 
Edilberto Caicedo Sastoque, Edwin Gilberto Ballesteros 
Archila, Luciano Grisales Londoño y el Senador Juan 
Diego Gómez Jiménez.

Ponente: Representante Héctor Ángel Ortiz Núñez.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 

1078 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 156 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 311 de 2021.
Aprobado en Comisión Quinta: marzo 24 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
2. Proyecto de ley número 108 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se modifica la Ley 1523 de 2012, 
por la cual se adopta la Política Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres y se establece el Sistema Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desastres, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Buenaventura León León, 
María Cristina Soto de Gómez, Alfredo Ape Cuello Baute, 
Ciro Antonio Rodríguez Pinzón, Adriana Magali Matiz 
Vargas, Juan Carlos Wills Ospina, Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce, Jaime Felipe Losada Polanco, Juan 
Carlos Rivera Peña, Diela Liliana Benavides Solarte, 
José Gustavo Padilla Orozco, Felipe Andrés Muñoz 
Delgado, Wadith Alberto Manzur Imbett, José Élver 
Hernández Casas, Félix Alejandro Chica Correa, Nidia 
Marcela Osorio Salgado, Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán, Germán Alcides Blanco Álvarez, Yamil 
Hernando Arana Padauí, Emeterio José Montes Castro.

Ponentes: Representantes: Diego Patiño Amariles, 
Emeterio José Montes de Castro, Esteban Quintero 
Cardona, Alfredo Ape Cuello Baute, Oswaldo Arcos 
Benavides.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
666 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1157 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 303 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: diciembre 9 de 2020.
Anuncio: junio 8 de 2021.
3. Proyecto de ley número 598 de 2021 Cámara, 

123 de 2019 Senado, por medio de la cual se establece la 

1   Con fundamento en la Resolución número 0777 del 
2020 del 6 de abril de 2020, expedida por la Mesa Di-
rectiva de la Corporación, adicionada por la Resolución 
número 1125 del 17 de julio de 2020.

enseñanza sobre la protección legal y constitucional de 
la mujer –Ley “Ni una Más”–.

Autores: Senadores: Ema Claudia Castellanos, José 
Luis Pérez Oyuela, Temístocles Ortega Narváez, Ana 
María Castañeda Gómez, Daira de Jesús Galvis Méndez, 
Édgar Díaz Contreras, Fabián Castillo Suárez, Germán 
Varón Cotrino, y los Representantes: Ángela Patricia 
Sánchez Leal, Carlos Alberto Cuenca Chaux, Jairo 
Humberto Cristo Correa.

Ponentes: Representantes: Mónica María Raigoza 
Morales, Martha Patricia Villalba Hodwalker, Karina 
Estefanía Rojano Palacio.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
793 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 445 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 531 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 19 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
4. Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 
2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
tendientes a la reducción gradual de la producción 
y consumo de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución en el territorio nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Autor:
Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara: 

Representantes: Juan Carlos Losada Vargas, Harry 
Giovanny González García, Ángel María Gaitán Pulido.

Proyecto de ley número 274 de 2020 Cámara: 
Senadores: Angélica Lizbeth Lozano Correa, Guillermo 
García Realpe, Maritza Martínez Aristizábal, Jorge 
Eduardo Londoño Ulloa, Antonio Eresmid Sanguino 
Páez, Paloma Susana Valencia Laserna, Eduardo 
Emilio Pacheco Cuello, Daira de Jesús Galvis Méndez, 
Temístocles Ortega Narváez, Pablo Catatumbo Torres 
Victoria, Gustavo Bolívar Moreno, José David Name 
Cardozo, Iván Marulanda Gómez y el Representante 
Luciano Grisales Londoño.

Ponentes: Representantes: Luciano Grisales Londoño, 
Ángel María Gaitán Pulido, César Augusto Ortiz Zorro.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
626 de 2020 y 701 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1263 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 400 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: diciembre 14 de 2020.
Anuncio: junio 8 de 2021.
5. Proyecto de ley número 428 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se promueve el desarrollo 
microempresarial en los procesos de servicio social 
estudiantil obligatorio en los establecimientos oficiales 
y privados de educación formal en el nivel de educación 
media y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Héctor Javier Vergara Sierra.
Ponentes: Representantes: Oswaldo Arcos Benavides, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker, Esteban Quintero 
Cardona.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
1000 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 156 de 2021.
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Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 473 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 2 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
6. Proyecto de ley número 560 de 2021 Cámara, 

401 de 2021 Senado, por medio de la cual se reglamenta la 
prisión perpetua revisable y se reforman el Código Penal 
(Ley 599 de 2000), el Código de Procedimiento Penal 
(Ley 906 de 2004), el Código Penitenciario y Carcelario 
(Ley 65 de 1993) y se dictan otras disposiciones, Ley 
Gilma Jiménez.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, doctor 
Wilson Ruíz Orejuela; el Ministro del Interior, doctor 
Daniel Palacios Martínez; los Senadores: Maritza 
Martínez Aristizábal, Eduardo Enríquez Maya, Eduardo 
Emilio Pacheco Cuello, Miguel Ángel Pinto Hernández, 
Efraín José Cepeda Sarabia, Milla Patricia Romero Soto, 
Santiago Valencia Gómez, y los Representantes: Martha 
Patricia Villalba Hodwalker, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, John Jairo Hoyos García, Álvaro Hernán 
Parada Artunduaga, César Augusto Lorduy Maldonado, 
José Jaime Uscátegui Pastrana, Édward David Rodríguez 
Rodríguez, Adriana Magali Matiz Vargas, Buenaventura 
León León, Jorge Enrique Burgos Lugo, Harry Giovanny 
González García, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, Juan 
Calos Wills Ospina, Faber Alberto Muñoz Cerón, José 
Élver Hernández Casas, Óscar Hernán Sánchez León, 
Félix Alejandro Chica Correa, Norma Hurtado Sánchez, 
Hernán Gustavo Estupiñán, Hernando Guida Ponce.

Ponente: Representante Jorge Enrique Burgos Lugo.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 

143 de 2021.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 322 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta del 

Congreso número 559 de 2021, 584 de 2021 (enmienda).
Aprobado en Comisiones Conjuntas Primeras: mayo 

18 y 19 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
7. Proyecto de ley estatutaria número 050 

de 2020 Cámara, por medio de la cual se establecen 
medidas para prevenir y erradicar la violencia contra las 
mujeres en la vida política y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Diela Liliana Benavides 
Solarte, Adriana Magali Matiz Vargas, María Cristina 
Soto de Gómez, Nidia Marcela Osorio Salgado; y las 
Senadoras: Nadia Blel Scaff, Esperanza Andrade de 
Osso, Nora María García Burgos, Myriam Alicia Paredes 
Aguirre, Soledad Tamayo Tamayo.

Ponente: Representante Adriana Magali Matiz 
Vargas.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
646 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1426 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 311 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: marzo 24 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
8. Proyecto de ley número 260 de 2020 Cámara, 

por la cual se regulan los procedimientos médicos 
y quirúrgicos con fines estéticos y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Margarita María Restrepo 
Arango, Jairo Giovany Cristancho Tarache, Carlos 
Eduardo Acosta Lozano, José Luis Correa López.

Ponentes: Representantes: Juan Diego Echavarría 
Sánchez, Jairo Giovany Cristancho Tarache.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
698 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1320 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 343 de 2021.

Aprobado en Comisión Séptima: marzo 24 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
9. Proyecto de ley número 064 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 114 de 2020 
Cámara y con el Proyecto de ley número 333 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se modifica el Título IV 
de la Ley 1564 de 2012, referente a los procedimientos 
de insolvencia de la persona natural no comerciante y se 
dictan otras disposiciones.

Autores:
Proyecto de ley número 064 de 2020 Cámara: 

Representante José Daniel López Jiménez.
Proyecto de ley número 114 de 2020 Cámara: 

Representantes: Buenaventura León León, María Cristina 
Soto de Gómez, Alfredo Ape Cuello Baute, Ciro Antonio 
Rodríguez Pinzón, Adriana Magali Matiz Vargas, Juan 
Carlos Wills Ospina, Armando Antonio Zabaraín D’Arce, 
Jaime Felipe Losada Polanco, Juan Carlos Rivera 
Peña, Diela Liliana Benavides Solarte, José Gustavo 
Padilla Orozco, Felipe Andrés Muñoz Delgado, Wadith 
Alberto Manzur Imbett, José Élver Hernández Casas, 
Félix Alejandro Chica Correa, Nidia Marcela Osorio 
Salgado, Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, Germán 
Alcides Blanco Álvarez, Yamil Hernando Arana Padauí, 
Emeterio José Montes Castro.

Proyecto de ley número 333 de 2020 Cámara: 
Senadores: Mauricio Gómez Amín, Miguel Ángel Pinto 
Hernández, Andrés Cristo Bustos, Laura Ester Fortich 
Sánchez, Horacio José Serpa Moncada, Fabio Raúl 
Amín Saleme, Rodrigo Villalba Mosquera, Guillermo 
García Realpe, Luis Fernando Velasco Chaves, Lidio 
Arturo García Realpe, Mario Alberto Castaño Pérez; y 
los Representantes: Harry Giovanny González García, 
Alejandro Carlos Chacón Camargo, Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 
Henry Fernando Correal Herrera, Nubia López Morales, 
Nilton Córdoba Manyoma, Juan Fernando Reyes Kuri, 
Alejandro Alberto Vega Pérez, Ángel María Gaitán 
Pulido, Álvaro Henry Monedero Rivera, Elizabeth 
Jay-Pang Díaz, Adriana Gómez Millán, Juan Diego 
Echavarría Sánchez, Andrés David Calle Aguas, Édgar 
Alfonso Gómez Román, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, 
Óscar Hernán Sánchez León, Crisanto Pisso Mazabuel, 
Silvio José Carrasquilla Torres, Nevardo Eneiro Rincón 
Vergara, Juan Carlos Reinales Agudelo, Rodrigo 
Arturo Rojas Lara, Flora Perdomo Andrade, Alexánder 
Bermúdez Lasso, Carlos Julio Bonilla Soto, Luciano 
Grisales Londoño, John Jairo Roldán Avendaño, Julián 
Peinado Ramírez, Kelyn Johana González Duarte, José 
Luis Correa López, Fabio Fernando Arroyave Rivas, 
Juan Carlos Losada Vargas, Víctor Manuel Ortiz Joya.

Representante Héctor Javier Vergara Sierra. 
Ponentes: Representantes: Buenaventura León León, 

Julián Peinado Ramírez, José Daniel López Jiménez, 
Juanita María Goebertus Estrada, Luis Alberto Albán 
Urbano, José Jaime Uscátegui Pastrana, Carlos Germán 
Navas Talero.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
648 de 2020, 688 de 2020 y 821 de 2020.
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Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 793 de 2020, 1085 de 2020, 1393 de 
2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1500 de 2020 y 531 de 2021 
(enmienda).

Aprobado en Comisión Primera: noviembre 30 y 
diciembre 4 de 2020.

Anuncio: junio 8 de 2021.
10. Proyecto de ley número 597 de 2021 Cámara, 

142 de 2019 Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Convenio sobre Importación Temporal”, hecho en 
Estambul, República de Turquía, el 26 de junio de 1990.

Autores: Viceministra de Relaciones Exteriores, 
doctora Luz Stella Jara Portilla y el Ministro de 
Comercio, Industria y Turismo, doctor José Manuel 
Restrepo Abondano.

Ponentes: Representantes: Ricardo Alfonso Ferro 
Lozano, Alejandro Carlos Chacón Camargo.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
798 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 435 de 2021 y 481 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 574 de 2021.

Aprobado en Comisión Segunda: mayo 26 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.
11. Proyecto de ley número 502 de 2020 Cámara, 

188 de 2019 Senado, por medio de la cual se modifican 
los artículos 239 y 240 del CST, con el fin de establecer 
el fuero de paternidad.

Autores: Senadores: Dídier Lobo Chinchilla, Fabián 
Gerardo Castillo Suárez.

Ponentes: Representantes: Norma Hurtado Sánchez, 
Ángela Patricia Sánchez Leal, Jennifer Kristin Arias 
Falla.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
882 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 301 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 574 de 2021.

Aprobado en Comisión Séptima: mayo 25 de 2021.
Anuncio: junio 8 de 2021.

V
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 2003)
V

Negocios sustanciados por la Presidencia.
VI

Lo que propongan los honorables Representantes.
El Presidente,

GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ.
La Primera Vicepresidente,

ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA.
El Segundo Vicepresidente,

CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO.
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.
Notas:

El correspondiente ID para ingresar a la sesión 
plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes:

• Para proposiciones referentes a los 
proyectos de ley y/o actos legislativos: proposiciones.
plenariasvirtuales@camara.gov.co

• Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co
• Para proposiciones de debates de control 

político y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co
Intervención del Jefe de Protocolo de la Cámara de 

Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:
Señoras y señores, muy buenas tardes, bienvenidos al 

Salón Elíptico del Capitolio Nacional de nuestra Cámara 
de Representantes. Damos inicio a este acto de exaltación 
del Partido Conservador colombiano, al señor Presidente 
de la honorable Cámara de Representantes, doctor 
Germán Alcides Blanco Álvarez, con la presencia del 
señor Presidente de la colectividad, doctor Ómar Yepes 
Alzate, igualmente los miembros del Directorio Nacional 
que nos acompañan y los honorables Representantes. 
Quisiera dar un saludo afectuoso al doctor Wladimiro 
Córdoba Copete, Directorista del Partido Conservador y 
demás miembros que hoy hacen presencia, como lo son 
los honorables Representantes a la Cámara.

Un saludo especial a la doctora Lina Bustamante, 
esposa del señor Presidente de la honorable Cámara, 
al doctor Jorge Humberto Mantilla Serrano, Secretario 
General de la colectividad, al señor Viceministro del 
Interior, doctor Juan Pablo Díaz Granados, a todos los 
funcionarios del Estado, a los televidentes que a esta hora 
nos acompañan a través de la señal del Congreso de la 
República, Canal Institucional.

Damos inicio entonces, señoras y señores, con las 
notas del Himno nacional de nuestra República de 
Colombia, interpretado por la banda militar de músicos 
del Batallón Guardia Presidencial.

<Himno nacional>
Tomar asiento, por favor. Señoras y señores, 

honorables Representantes, invitados especiales, líderes 
regionales que nos acompañan, televidentes de todo el 
país, en este acto de exaltación que ofrece el Partido 
Conservador colombiano al señor Presidente de la 
honorable Cámara de Representantes, doctor Germán 
Alcides Blanco Álvarez, me permito invitar para que se 
dirija ante todos ustedes al doctor Ómar Yepes Alzate, 
Presidente del Partido Conservador Colombiano.

Intervención del Presidente del Partido 
Conservador, Ómar Yepes Alzate:

Señor doctor Germán Blanco, Presidente de 
la honorable Cámara de Representantes, señores 
Honorables Representantes acá presentes, señora Lina 
María Bustamante, digna esposa del Presidente de 
la Cámara, señor doctor Jorge Humberto Mantilla, 
Secretario General de la Cámara de Representantes, 
señor doctor Wladimiro Córdoba y demás miembros 
del Directorio Nacional Conservador; señora Natalia 
Morales, Secretaria de Comunicaciones del Partido 
Conservador, señora Secretaria Jurídica del Directorio 
Nacional Conservador, señoras, señores.

Decía Miguel Ángel Asturias: “Toda obra, 
cualquiera que sea, literaria, política o científica, debe 
estar respaldada por una conducta”, y hoy estamos 
congregados para reconocer la brillante trayectoria de 
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servicio público de un colombiano ejemplar, pero también 
y de manera muy denotada, para encomiar el talante de 
uno de los más representativos Parlamentarios de nuestra 
colectividad, testimonio del compromiso que caracteriza 
a los servidores públicos colombianos.

Doctor Germán, usted es digno exponente de una 
fuerza política que mantiene una férrea voluntad de 
participar en las decisiones que determinan el futuro de 
nuestro pueblo, este partido ha construido en nuestro 
sistema democrático y ha sabido estar presente con 
oportunidad y acierto en las diferentes coyunturas 
críticas, como en estos días aciagos para la patria y en su 
voz no ha sido la excepción.

En estos meses turbulentos, el Partido Conservador ha 
vuelto a sentar su posición clara, reflexiva, consecuente, 
según el cometido histórico que le es propio, para llamar 
a la serenidad y el espíritu civil desde la Presidencia 
de la Cámara de Representantes. Su sensata dirección, 
doctor Germán, ha sido determinante en el cometido 
de garantizar esfuerzos institucionales de alto nivel 
para la continuidad de la democracia en medio de una 
crisis sin antecedentes; esa manera de proceder, que es 
signo inequívoco e indeleble del talante que se levanta a 
trabajar mañana a mañana con el afán de unir al país en 
torno a políticas de progreso, es la orientación impresa 
por su liderazgo y capacidad, pero también por su 
experiencia, que ha contribuido de manera significativa 
en buscar sendas promisorias para la adhesión de las 
voluntades que permita a Colombia el triunfo sobre las 
fuerzas desestabilizadoras, sorteando peligros y seguirse 
edificando diariamente sobre el equilibrio, siempre 
virtuoso, entre la libertad y el ejercicio firme, ponderado 
y armónico de la autoridad.

Estamos en un momento crucial de la vida 
colombiana, un momento donde se requiere orden en 
medio del caos, donde urge hacer prevalecer, en las 
palabras de Caro y Ospina: “La legalidad contra las 
vías de hecho, la libertad racional contra el despotismo 
demagógico y la civilización contra la barbarie”, y para 
eso es indispensable un alto sentido del deber y de la 
responsabilidad con nuestros compatriotas y con el futuro 
de nuestros hijos, en uno de los momentos más difíciles 
de la historia del país, durante las décadas recientes.

En tiempos como el que vivimos afloran tantas cosas por 
hacer, tantos propósitos que necesitan ser materializados 
en favor de la República y tantas dificultades de una 
crisis sin parangón y los colombianos hemos querido 
ver en el hemiciclo legislativo el primer reflejo de lo que 
debería ser la sociedad, en tal sentido, usted ha instado, 
de manera consistente y enérgica, al respeto y al orden 
entre sus colegas en momentos de enorme crispación. 
Sabemos que este trabajo lo seguirá realizando el Partido 
Conservador en los distintos espacios de desarrollo de su 
quehacer público y particularmente desde la Presidencia 
en el Senado de la República en la próxima legislatura, 
instamos a que así ocurra.

Más allá de lo dicho, es de reconocer en el doctor 
Germán Blanco un interés singular por la promoción de 
debates públicos, transparentes y amplios, en el escenario 
democrático natural, sobre los temas que más interesan al 
país y a la gente; en verdad, que una sociedad que aspire 
al desarrollo democrático, debe abordar las discusiones 
que le corresponden sin aprensiones de manera frontal y 
oportuna.

Deja usted un listón muy alto para quienes asumen 
altas dignidades de dirección en el Estado y un referente 
esperanzador para quienes apostamos por seguir 
defendiendo la familia, la seguridad, la propiedad 
privada, la democracia, el servicio público y la política. 
Para los conservadores son indisociables, pues no hay 

política sin vocación de servicio público y la política no 
es y no puede ser sino la más alta expresión de servicio 
a los conciudadanos; ella debe ser, además, un oficio 
realmente honroso para cualquier miembro de la sociedad, 
y hoy celebramos que usted haya decidido desempeñarlo, 
enarbolando estos principios y estas banderas.

Gracias por representar al Partido Conservador en 
el Congreso, con una altura de idoneidad ampliamente 
reconocida durante más de una década en defensa de los 
más elevados intereses de los colombianos. El suyo ha 
sido un trabajo basado en principios eternos, que en su 
caso incluyen la inspiración de valores cristianos, hecho 
con tesón, disciplina, transparencia y responsabilidad, 
un trabajo que apuesta por la transformación social 
y productiva del país, dirigido a superar la pobreza, el 
sectarismo y la violencia que hieren el espíritu de la 
nacionalidad de manera tan profunda y duradera, como las 
demás injusticias. Pero también ha puesto por obra estos 
principios en su destacado trabajo con las comunidades, 
como reservista del Ejército Nacional de Colombia, 
docente universitario y, por supuesto, Diputado y líder 
natural de su tierra de origen.

Sabemos que su ejemplo, prueba de la vigencia del 
ideal conservador en la Colombia de hoy, inspirará a 
muchos conservadores y a muchas conservadoras de las 
nuevas generaciones, que hoy ganan terreno y reclaman 
un creciente protagonismo en el liderazgo del Partido y 
en la vida pública colombiana, en la actividad política, 
en la renovación de las ideas perennes del conservatismo 
y en el servicio público, en momentos en los que el país 
exige de cada uno de nosotros una vocación, una entrega, 
un compromiso y una devoción como las que he querido 
destacar con particular orgullo del Presidente de la 
Cámara de Representantes. Reciba pues, en este sentido, 
un muy merecido reconocimiento, signado por nuestra 
gratitud.

Muchas gracias a todos. El señor miembro del 
Directorio Nacional Conservador, el doctor Wladimiro 
Córdoba, le hará entrega de la condecoración al señor 
Presidente de la Cámara.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias, doctor Ómar Yepes Alzate, Presidente 
del Partido Conservador, por sus palabras.

Quiero invitar a continuación, para que se dirija ante 
todos ustedes, al doctor Wladimiro Córdoba Copete, 
miembro del Directorio Nacional Conservador.

Intervención del miembro del Directorio Nacional 
Conservador, Wladimiro Córdoba Copete:

Muy buena tarde. Mi saludo al señor Presidente de 
la honorable Cámara de Representantes, doctor Germán 
Blanco, a su esposa, a los honorables Representantes, al 
doctor Mantilla, Secretario General, a mis compañeros 
del territorio nacional, al doctor Emeterio Montes, del 
Partido Conservador, a la señora Secretaria Jurídica, 
doctora Patricia Monroy, a la Jefe de Comunicaciones, 
doctora Natalia Morales, al señor Viceministro de 
Interior, a todos los presentes y al pueblo colombiano.

En el año anterior presenté a consideración del 
Directorio Nacional una proposición para condecorar, a 
mi consideración, a uno de los mejores Representantes 
y uno de los mejores exponentes que tiene el Partido 
Conservador. Conozco hace más de 12 años al doctor 
Germán Blanco y esta proposición me fue aprobada por 
unanimidad.

Desde que conozco a Germán Blanco, lo he visto 
como una persona con mucha humildad, una persona 
con mucho amor por sus semejantes, con mucho amor 
por su tierra y en esta permanente comunicación que he 
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mantenido con él, me ha manifestado también el gran 
aprecio que le tiene a mi tierra, el Chocó, departamentos 
vecinos; Germán Blanco todo el tiempo me dice que 
él quiere al Chocó y a su gente. Por eso, con orgullo 
y como conservador, quiero y hoy voy a imponer esta 
condecoración a un conservador ejemplar, a un buen 
ciudadano, al que le tocó una época difícil como la 
que estamos atravesando, pero con lujo de detalle está 
conduciendo la Cámara de Representantes a un buen 
puerto.

Esperamos que su trasegar por la vida política, doctor 
Blanco, siga siendo así como lo ha sido su vida, de un 
hombre ejemplar, de un hombre que con su accionar 
educa, y eso es lo que necesita Colombia el día de hoy, 
ciudadanos como usted, lo necesitamos porque el país 
no se puede derrumbar. En sus manos está la dirección 
de la Cámara de Representantes y esperamos continúe 
prestándole este gran servicio a Colombia, a su tierra 
Antioquia y a mi tierra el Chocó. ¡Que Dios lo bendiga. 
Muchas gracias!

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias al doctor Wladimiro, igualmente.
Quiero invitar a continuación, al señor Secretario 

General de la Cámara de Representantes, doctor Jorge 
Humberto Mantilla Serrano.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Muy buenas tardes. Para mí es un gran honor 
poderme dirigir a ustedes, especialmente a nuestro 
Presidente, Germán Alcides Blanco Álvarez, al señor 
Presidente del Senado, doctor Arturo Char, al doctor 
Germán Navas Talero, Vicepresidente de la Corporación, 
a la doctora Lina Bustamante, esposa del doctor Germán 
Alcides Blanco, al Presidente del Directorio Nacional 
Conservador, el doctor Ómar Yepes Alzate, a todos los 
honorables Representantes, a los familiares y amigos 
del doctor Germán Alcides Blanco que nos escuchan y 
nos ven; a los miembros del Partido Conservador, a sus 
directivas, a Emeterio Montes, a Wladimiro Córdoba, a 
la doctora Betty Echeverría, a Natalia Morales, a nuestro 
Viceministro del Interior y a todos los presentes, un 
saludo especial.

Como Secretario General de la Corporación, como 
Congresista que he sido de esta Corporación, como 
Alcalde, como Concejal, he vivido y he tenido la 
fortuna de compartir muchas cosas con líderes políticos 
y de vez en cuando salen generaciones de personas que 
dejan huella, no solamente en las comunidades que 
representan, sino también dejan huella perenne en las 
regiones, en sus compañeros de bancadas, en cada una de 
las oportunidades que han tenido de servir y ese, quizás, 
sea uno de los elementos más importantes y transversales 
en todas las actividades que ha desempeñado Germán 
Blanco.

Lo conocí cuando era Diputado, yo era miembro 
del Partido Conservador, como Secretario General, 
como Congresista, haciendo vueltas en Bogotá para su 
región, para Antioquia, para sus municipios; lo conocí 
después aquí, cuando fue por primera vez Representante 
a la Cámara, cuando me apoyó irrestrictamente para ser 
Secretario General, un honor que le he agradecido a él y 
a todos los que han tenido la bondad de apoyarme. Y yo 
diría que en él se conjugan las virtudes más excelsas de 
lo que debe ser un líder político responsable, generoso, 
de conciencia social, que respeta a todos y cada uno de 
sus compañeros de trabajo y a sus colegas Congresistas.

Yo ayer le tomaba el pelo en otro homenaje, creo que 
era al doctor Vélez, le decía que por definición le debían 

llamar “El doctor garantías”, porque si algo distingue a 
Germán Blanco, es que es garantista, que es respetuoso, 
que es asiduo cumplidor del deber, y una particularidad 
muy especial, es muy dado a que la gente se conjugue 
también con lo que él hace, vive permanentemente 
pendiente de no solamente quienes son sus electores, sino 
de todo el que lo busque. Aquí hemos visto desfilando a 
concejales y alcaldes de su partido y de otros partidos y 
colectividades; ellos se asoman a la plenaria y el los hace 
subir, los hace sentir como Congresistas, los sienta en su 
curul, les comparte las cosas cotidianas, que se siente ser 
líder y Presidente de una Corporación.

Es muy afín, es muy coloquial, muy cálido a las 
necesidades de sus colegas, está pendiente de que 
tengan la oportunidad de hacer sus debates los distintos 
partidos, los analiza con ellos, les da la respetabilidad 
y la preponderancia que se merecen. Determinó aquí 
crear el Día de la Niñez, y todos los que tenían proyectos 
sobre la niñez, los ha establecido en un día especial, 
ha determinado el Día de los Afrodescendientes, todos 
los proyectos que tengan que ver con esta importante 
población, vital para el país multicultural y pluriétnico 
que soñamos; el Día de la Mujer, todos los proyectos que 
tengan que ver con la mujer se han desarrollado en ese 
día determinado y especial; el Día del Campesino, en fin, 
es un ejemplo y es una huella que va dejando Germán 
Alcides Blanco aquí, para el futuro de la democracia y el 
desarrollo institucional de la Corporación.

Por algo le eligieron unánimemente, aquí elijen a 
muchas personas, porque las funciones, no solamente 
para su propio desempeño, que son las funciones 
administrativas de elección, pues han hecho también 
aquí múltiples selecciones y cumpliendo una función 
esencial del Congreso, la función electoral, pero es 
muy raro cuando uno ve que en una elección lo hagan 
por unanimidad, pues a él lo eligieron por unanimidad. 
Presidente, y yo sé que dentro de poco que se le vence su 
periodo, pues va a recibir también un aplauso ovacionado 
y unánime de la Corporación.

Entonces, verlo como un ser humano normal, pero 
como un gran líder, es muy importante para lo que se 
viene en el país en estos próximos años, para la coyuntura 
que vivimos, no le quedó grande esta segunda etapa de 
la pandemia que desde el año pasado estamos viviendo 
y que es una coyuntura muy especial del Congreso al 
tener que sesionar de manera virtual o remota y también 
presencial, conjurar todo esto no es fácil, ponernos a tono 
no es fácil y ahora que está la coyuntura del paro, aquí se 
escuchó y fue lo primero que a él se le ocurrió, vengan 
y aquí está el Congreso para que puedan expresar cada 
una de sus inquietudes los promotores del paro y después 
vamos allá a Cali, estuvo la Plenaria de la Cámara de 
Representantes representada por todos los partidos, para 
oír a los gestores del paro, a los que están promocionando 
el paro, en uno de los lugares más álgidos del país, como 
una labor importante. Quizás eso no se detalle o no se haga 
el reconocimiento debido, pero ahí va quedando la huella 
de lo que es ser un gran líder social y un gran responsable 
como Presidente de la Cámara de Representantes, unido 
al apoyo institucional de cada uno de los miembros de la 
Corporación.

De tal manera que me quito el sombrero ante usted, 
doctor Germán, una persona sencilla, noble, dicen que el 
que es un buen hijo, va a ser un buen padre, lleva en su 
perfil del WhatsApp, cuando uno lo abre y quiere hablar 
con él, ahí está dándole un fuerte abrazo a su padre y yo 
diría que el que es buen hijo, es buen padre y también 
es un gran ser humano, para la comunidad, y eso es lo 
que necesitamos en este momento donde el país reclama 
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más respeto y más conciencia social, que usted dé ese 
ejemplo.

Entonces para mí, más que nuestro Presidente, más 
que nuestro compañero, porque también los funcionarios 
que estamos aquí acreditados, en la logística del 
Congreso de la República, la Cámara de Representantes, 
lo hemos tenido no como nuestro líder en la Corporación, 
sino como nuestro compañero, y más que eso, nuestro 
amigo, aquí nos alegramos de estar 14, 12, 15 o las horas 
que sean, trabajando por el bien de la comunidad, por el 
buen ejercicio de la legislatura, dándoles lo que podamos, 
aportándole también en el trabajo y nos sentimos aquí 
contentos, agradados de trabajar con usted y con el resto 
de la Corporación.

Quisiera felicitarlo, que ojalá siga siendo así de 
buena persona, de buen líder, de buen gerente, de buen 
gestor. Hay que felicitar al Presidente y a los miembros 
del Partido Conservador que están enalteciendo a este 
gran señor, gran hombre, gran padre, gran hijo, gran ser 
humano y gran líder. Muchas gracias.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias doctor Jorge Humberto Mantilla, 
Secretario General de la Cámara de Representantes.

Recibimos a continuación el saludo que nos ofrece 
el segundo Vicepresidente de la honorable Cámara de 
Representantes, el doctor Germán Navas Talero.

Intervención del honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Me siento muy contento hoy porque estoy cerca de 
un amigo, en compañía de su ilustre esposa, para mí, 
Germán Blanco no ha sido un Parlamentario más, no ha 
sido un Congresista más, ha sido el amigo desde hace 
mucho tiempo, con el que incluso nos encontramos una 
vez en lo alto de los Andes, en Cusco, en Machu Picchu, 
dando muestras de su capacidad física.

En lo que atañe a mí, yo quiero decir que nunca me he 
sentido tan bien acompañado como con Germán Blanco, 
por su señorío, por su imparcialidad y esta imparcialidad 
de Germán no es impostada, no es artificial, es natural. Yo 
he visto cómo a nosotros, a los de la Oposición, siempre 
nos ha dado el derecho que nos corresponde, no nos ha 
regalado nada, nos ha dado a lo que tenemos derecho; 
cuando Racero, Inti, Pizarro o Katherine, le piden la 
palabra, siempre se la concede, no hace diferenciación con 
nosotros, para él todos somos ciudadanos con igualdad 
de derechos, eso hay que agradecérselo a Germán.

Yo no soy muy dado a elogiar, yo tengo fama de ser 
irónico en mi hablar y en mi escribir, pero aquí en el caso 
de Germán Blanco, sí estoy hablando con el corazón, es 
un gran señor, un gran amigo y la condecoración que le 
den se la merece, yo no tengo medallas para dar, pero 
Germán, tengo para usted mi amistad, eso me es más 
importante a mí que darte una medalla. Gracias por ser 
mi compañero durante este año.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias doctor Germán Navas Talero, segundo 
Vicepresidente de la Corporación.

Señoras y señores, por una solicitud expresa, los 
Partidos de Oposición quieren también dirigirse ante esta 
plenaria y ante este evento, y para ello han delegado al 
doctor Inti Asprilla, honorable Representante, para que 
sea él quien hable ante todos ustedes.

Intervención del honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias. Germán, espero que las palabras y 
el cariño que te vamos a expresar a nombre de toda la 

bancada de Oposición no te genere algún celo o algún 
comentario al interior de tu partido.

Yo creo que cuando uno ocupa una dignidad como la 
de Presidente o Vicepresidente, la satisfacción más grande 
que uno puede tener como demócrata, es que el adversario 
político, el opositor político reconozca en uno el talante 
democrático, y hoy en compañía de María José y a nombre 
de todos los partidos de Oposición, el Partido Comunes, 
fruto de la paz, el Partido MAIS, Movimiento Colombia 
Humana, Ángela María Robledo, el Polo Democrático, 
Partido Dignidad, la Alianza Verde y aquellos rebeldes 
liberales también como Juan Carlos Losada, te queremos 
expresar con toda sinceridad, con todo cariño y con toda 
admiración nuestro agradecimiento.

Cuando al comienzo de esta legislatura se nos propuso 
el nombre de Germán Blanco, muchos de la Oposición, 
algunos de la oposición, entre los que me cuento, 
expresamos nuestro recelo y nuestra desconfianza en votar 
por alguien que hiciera parte de la coalición de Gobierno 
en medio de unos tiempos difíciles para la democracia, 
Germán Navas abogó por usted, León también lo hizo y 
hoy les agradecemos habernos convencido.

Creo que es importante decirle a toda su familia 
que hay toda la razón y todo el fundamento para estar 
orgullosos de tener a Germán Blanco como padre, como 
esposo y como hijo. Y hoy, desde la rebeldía, necesaria 
en estos tiempos, que no calla, que no miente y que solo 
habla con el verbo sincero, contundente y sentido, desde 
el fondo de nuestro corazón le rendimos homenaje a 
usted, Germán Blanco, y le damos de todo corazón las 
gracias.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Gracias doctor Inti Asprilla. Igualmente, le ofrecemos 
la palabra en esa importante solicitud, a la doctora María 
José Pizarro.

Intervención de la honorable Representante María 
José Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias. Al igual que Inti, quien me precedió 
en la palabra y Germán, nosotros desde la Coalición 
Decentes también en representación de todos los partidos 
de Oposición, queremos agradecerle su absoluto talante 
democrático, el hecho de haberse permitido conocernos, 
es decir, no solamente respetar nuestras posturas 
políticas, sino conocernos como seres humanos, entendió 
usted que a pesar de las diferencias que muchas veces 
existen, en términos de los partidos que representamos, 
desde la Presidencia, desde su condición como ser 
humano, nos permitió no solamente debatir en el marco 
de nuestras ideas, sino guiarnos muchas veces también, 
acompañarnos en algunas de las exigencias que usted 
consideró también eran justas y permitirnos expresarlas 
con todas las garantías en la Cámara de Representantes.

Sobre todo, usted asumió la Presidencia en medio de 
una pandemia y además en medio de las movilizaciones y 
del estallido social sin precedentes que ha tenido el país, 
pero permitió que hablaran las organizaciones sociales, se 
permitió que se expresaran las voces de las víctimas, las 
organizaciones de Derechos Humanos, las organizaciones 
indígenas, afros, y este ha sido y fue un espacio en el 
cual la diversidad pudo expresarse en este país, no nos 
han tratado nunca como una minoría, nos trató como una 
fuerza política más del Congreso de la República y yo 
creo que eso merece todo el reconocimiento.

Estábamos hablando hace un momento de cuando 
León Fredy y Navas nos convencieron, nos dijeron: 
“Hay que apoyarlo” y todos dijimos: “Muy bien, vamos 
allá”, y realmente, yo creo que ha sido el voto en esta 
plenaria, en esta Cámara de Representantes, que más me 
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ha reivindicado y que creo que más nos ha reivindicado 
como Oposición aquí en la Cámara.

Decirle además, en términos ideológicos, Presidente 
Blanco, a quien también le he expresado mi amistad y mi 
cariño profundo, que tiene usted una amiga más en este 
país y que además creemos que usted representa a los 
conservadores que definitivamente necesita Colombia, 
ojalá hubiese mil y uno más como usted Presidente 
Blanco. Gracias.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Gracias doctora María José Pizarro, por sus palabras 
y a todos y cada uno de los honorables Representantes. 
Vamos a darle, por favor, la palabra al honorable 
Representante Albán.

Intervención del honorable Representante Luis 
Alberto Albán Urbano:

Tengan todas y todos buenas tardes. Yo solamente 
quiero unirme a las voces de Germán Navas, de Inti 
Asprilla y de María José Pizarro, y decirle a Germán Blanco 
que en su calidad de Presidente de la Cámara, integrante 
del Partido Conservador, para nosotros que venimos del 
Tratado de Paz, Fuerza Alternativa Revolucionaria del 
Común, ahora Comunes, necesariamente lo veíamos con 
cierto recelo, pero en el desarrollo de esta legislatura nos 
demostró que en este país, a pesar de todas las dificultades, 
es posible construir democracia, porque logramos 
entendernos con una persona que es conservadora, que 
es de la ideología conservadora y no lo estoy diciendo 
en malos términos, pues eso nos llevó a tener una 
comunicación. Pero también hemos encontrado aquí 
compañeras y compañeros de otros partidos, liberales y 
rebeldes, pero con los que se puede construir, que hay 
condiciones para que, pensando diferente, podamos 
construir con un mismo objetivo. Muchas gracias por su 
Presidencia, Germán Blanco.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Al Representante Albán, gracias por sus palabras. 
Quiero invitar en este momento, para que se dirija ante 
todos ustedes, enalteciendo este acto, compartiendo 
con su presencia tan grato momento para la Cámara de 
Representantes, al señor Presidente del Senado de la 
República, el doctor Arturo Char Chaljub. Bienvenido 
doctor.

Intervención del Presidente del Senado de la 
República, Arturo Char Chaljub:

Buenas tardes a todos los colegas y un saludo muy 
especial a Germán. Me quiero simplemente unir a 
muchas de las expresiones que se han manifestado hoy 
con relación a lo que significa una persona con el talante 
de Germán Blanco, con el que, por supuesto, hemos 
tenido que coordinar muchísimo en el trabajo, que desde 
el primer día nos propusimos que íbamos a ser un equipo 
y con el que realmente me he sentido muy cómodo.

Yo quisiera expresar algo con relación a lo que 
decía ahora María José o alguno de los miembros de la 
Oposición, sobre el aspecto de reconocer al otro, desde el 
comienzo, cuando hablábamos Germán. A veces creemos 
que ese otro es alguien muy diferente o muy distinto a 
lo que puede uno ser, y con el tiempo uno se da cuenta 
de que ese otro no es tan diferente, no es tan distinto y 
no quiere cosas tan diferentes a las que quiere uno al 
final, como sucedió ayer con la Selección Colombia, al 
final todos queremos que a este país le vaya bien, todos 
queremos que Colombia gane, el que tiene que ganar es 
Colombia, no es el partido de Oposición, no es el partido 
de gobierno.

En este momento, esta experiencia de presidir 
una de estas Corporaciones, en este caso la Cámara 
de Representante o en el caso mío el Senado de la 
República, ha sido una experiencia que ha cambiado 
mi vida completamente, porque a uno para esto nadie 
lo prepara, uno no nace sabiendo cómo manejar estas 
Corporaciones, donde uno toma una decisión y de pronto 
a un sector le parece bien, pero esa misma decisión no le 
gusta a otro sector, entonces es difícil a veces tener ese 
equilibrio y no se pueden complacer a todos, aún menos 
en estos momentos en que nuestro país está tan tenso y 
polarizado.

Pero mi labor como Presidente del Senado de la 
República, si se pudiera calificar como buena, regular 
o mala, está directamente vinculada a lo que ha sido la 
gestión de Germán Blanco, mi gestión ha sido de la mano 
con él, ha sido un equipo continuo, nos consultamos 
absolutamente todo y desde el primer día tomamos la 
decisión de hacer un equipo para trabajar por el país desde 
nuestra orilla, en este caso, desde la Mesa Directiva.

Entonces, Germán, me quiero unir a este 
reconocimiento que te hace el Partido Conservador, 
desde mi orilla, desde mi Partido Cambio Radical, 
desde el departamento del Atlántico, quería simplemente 
acercarme a este recinto para felicitarte a ti y a tu señora, 
porque esto ha sido también un sacrificio para la familia, 
para nuestros hijos, de verdad que ha sido un placer 
compartir estos meses, estos días de duro trabajo contigo, 
y este reconocimiento es muy merecido. Muchas gracias 
a todos.

Intervención del Jefe de Protocolo de la  Cámara de 
Representantes, Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias señor Presidente del Senado de la 
República. Me permito dar a conocer a continuación, 
la resolución de exaltación que expide el Partido 
Conservador.

Resolución número 019 de 2021
 por la cual se concede la Medalla Caro y Ospina

El Directorio Nacional Conservador, en uso de sus 
atribuciones estatutarias y

Considerando:
Que, el doctor Germán Blanco Álvarez ha desarrollado 

una fecunda, loable y destacada tarea de servicio social al 
país durante toda su carrera pública y política.

Que, el doctor Germán Blanco Álvarez es abogado 
especialista en Administración Pública, Cultura Política, 
en Derechos Humanos, en Derecho Internacional 
Humanitario, obtuvo también el título de Magíster 
en Gobierno, durante su vida se ha desempeñado con 
acierto, visión, compromiso e inteligencia, al servicio de 
los colombianos, guiado por lineamientos conservadores 
de rectitud, responsabilidad y transparencia.

Que, el doctor Germán Blanco Álvarez se ha 
caracterizado por su contribución académica y social, 
de igual manera ha ejercido su reconocido liderazgo 
en importantes cargos, tales como Gerente del Seguro 
Social de Antioquia, Director de Edatel Antioquia, 
Mayor de la Reserva Profesional del Ejército Nacional; 
a lo largo de su carrera de militante incondicional y 
connotado dirigente del Partido Conservador colombiano 
fue elegido para representarnos como Diputado en la 
Asamblea Departamental de Antioquia, Presidente de la 
Duma Departamental y Representante a la Cámara desde 
el año 2010, durante 3 períodos consecutivos a la fecha.

Que, el doctor Germán Blanco Álvarez, por su 
capacidad, inteligencia y dotes de dirigente, ha sido 
también elegido Presidente y Primer Vicepresidente de la 
Cámara de Representantes y formó parte de las Comisiones 
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de Asuntos Económicos. Actualmente preside la Mesa 
Directiva de la Cámara de Representantes, elegido por 
unanimidad el pasado 20 de julio, para el periodo 2020-
2021.

Que, durante sus más de 4 lustros de vida política, el 
doctor Germán Blanco Álvarez ha sido protagonista de 
primer orden en los más agudos y trascendentales debates 
de la institucionalidad colombiana, demostrando en cada 
episodio sus dotes de estadista, especialmente desde su 
llegada al Congreso de la República en el año 2010, 
en las Comisiones Económicas y en las Plenarias de la 
Cámara. El país y su departamento lo han visto trabajar 
con todo ahínco y compromiso en las más complejas 
reformas legales y constitucionales, asimismo, representa 
a la Rama Legislativa a nivel internacional como 
Copresidente fundador del Caucus Conservacionista y de 
los océanos del Congreso colombiano y es delegado del 
parlamento colombiano en ParlAméricas.

Que, Colombia lo ha visto liderar en el Congreso 
grandes debates por las familias agricultoras, gran 
defensor de los derechos fundamentales, de las obras 
sociales y ha luchado incansablemente por la seguridad 
de su tierra natal. Por su meritoria labor, responsabilidad 
y dedicación, ha sido merecedor de importante 
reconocimiento a nivel nacional.

Que, mediante la Resolución número 004 del 9 
de octubre de 1990, el Directorio Nacional creó la 
Condecoración Caro y Ospina, distinción que recuerda a 
los fundadores del partido, José Eusebio Caro y Mariano 
Ospina Rodríguez, para recibir, para exaltar a los 
ciudadanos e instituciones que se hubiesen distinguido 
por su contribución a las causas del Partido Conservador 
colombiano y para destacar la vida y obra de quienes hayan 
servido bien a la patria y a la colectividad conservadora, 
que son los méritos que hacen del doctor Germán Blanco 
Álvarez, acreedor a esta distinción.

RESUELVE:
 Artículo 1°. Conferir la Medalla Caro y Ospina, en 

el grado de Gran Cruz de Oro, al doctor Germán Blanco 
Álvarez, por los valiosos servicios prestados al país, a 
la defensa de la democracia y de las instituciones y al 
Partido Conservador colombiano.

Artículo 2°. La condecoración fue solicitada por el 
doctor Wladimiro Córdoba Copete, Directorista Nacional 
y será entregada por el señor Presidente del Directorio 
Nacional, doctor Ómar Yepes Alzate, en ceremonia 
especial a celebrarse en la ciudad de Bogotá, en el Salón 
Elíptico del Congreso de la República.

Comuníquese y cúmplase. 
Dado en la ciudad de Bogotá.
Firmado

 Doctor, Ómar Yepes Alzate, 
Presidente.

Doctora, Betty Echavarría Consuegra,
 Secretaria General.

Imposición de la condecoración 
Impone la condecoración el doctor Wladimiro 

Córdoba Copete, Directorista Nacional y lo acompaña el 
doctor Emeterio Montes, miembro de la colectividad.

Recibe la condecoración el doctor Germán Alcides 
Blanco Álvarez, Presidente de la honorable Cámara de 
Representantes.

Con el aplauso de todos ustedes, señoras y señores, 
honorables Representantes, televidentes, recibimos las 
palabras del señor Presidente de la honorable Cámara de 
Representantes, doctor Germán Alcides Blanco Álvarez.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Permítame primero saludar a mi esposa, Lina María 
Bustamante, que muy a pesar de toda esa apretada agenda 
que hoy tiene como Secretaria de Salud de Antioquia, se 
viene a acompañarme en este acto y allá en la distancia, 
a través de los medios, a Felipe y a Alejandro, que estoy 
seguro están vibrando con estas honestas exaltaciones.

Es, tal vez, uno de los momentos más importantes 
de mi vida pública y a mí me ha correspondido ostentar 
muchas dignidades en el departamento de Antioquia y 
en el país, pero un momento como estos difícilmente se 
vive y difícilmente se repite, pues estos momentos se 
construyen.

Quisiera saludar al doctor Ómar Yepes, nuestro 
Presidente y quien dirigió unas palabras, hoy el 
Partido Conservador está haciendo unas conferencias 
internacionales, con unos conferencistas de España 
y él debía estar presente a las 3:00 de la tarde y yo le 
prometí que a las 3:00 ya se podía ir, pero las múltiples 
intervenciones, obviamente rompieron con los tiempos.

Saludar al doctor Wladimiro, hoy miembro de la 
Dirección Nacional Conservadora y proponente de 
esta condecoración, agradecerle profundamente, es el 
representante de las etnias en la Dirección Nacional 
Conservadora, oriundo del departamento del Chocó.

Saludar al señor Presidente del Senado, Arturo Char 
y agradecerle profundamente los minutos que tomó de su 
agenda para acompañarnos.

Saludar a los señores Vicepresidentes, a la doctora 
Astrid Sánchez, que no me canso de repetirlo, es una 
digna exponente del género, pero también de las etnias en 
el Congreso de Colombia y hoy en la Mesa Directiva de 
la Cámara. Saludar al doctor Germán Navas, al maestro, 
a quien no nos cansamos de aprenderle, siento respeto 
y profunda admiración por el doctor Germán Navas, 
con el que nos sentamos con frecuencia y no siempre 
compartimos los criterios, porque eso hace parte de la 
democracia y eso hace parte de la amistad, el respeto 
profundo por las ideas.

Saludar cordialmente a mis compañeros de la bancada 
conservadora, a los 19 compañeros restantes, muchos acá 
presentes, otros en la virtualidad, todos mis amigos y 
mis copartidarios, ellos saben que ostentar esta dignidad 
es el producto de la concertación y la conciliación en la 
bancada, porque acá ante ustedes, claro que sí hay un 
parlamentario conservador, conservador de siempre.

Saludar también a los demás parlamentarios de 
todas las bancadas, de las bancadas de Oposición, de las 
bancadas independientes, de la bancada de Gobierno.

Saludar a algunos amigos que están en este auditorio, 
en el Salón Elíptico, hay 10 concejales del departamento 
de Caldas, que son muy cercanos a Félix Chica y que 
por cuestiones de salud no puede estar presentes, pero 
nosotros nos hemos encargado de esa pasantía de 
tres días con ellos, que vienen desde las regiones del 
departamento de Caldas y que por primera vez están en 
el Salón Elíptico.

Al señor Alcalde del Municipio de Támesis, mi 
municipio, mi pueblo Juan Martín, muchas gracias, 
coincide su venida con esto, para las gestiones y 
acompañamiento permanente que busca solucionar 
necesidades básicas de la población que tanto queremos, 
de ese territorio al que le debemos. Y al señor Secretario 
de Planeación también, quien lo acompaña.

A Juan Diego y Alverni “[sic]”, yo tengo la fortuna 
hoy y ellos tampoco sabían, de que estén dos de mis 
amigos de infancia, en los barrios populares de la 
ciudad de Medellín, yo soy un hombre de comuna, nací 
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en la Comuna 5 de la ciudad de Medellín, ahí algunos 
empiezan a entender algunas cosas y en esas comunas 
uno tiene sus mejores amigos para la vida, en esa y en 
los barrios populares de cualquier ciudad. Dos de ellos 
vienen por primera vez al Congreso de Colombia, porque 
su amigo es el Presidente de la Corporación y estamos 
a muy pocos días de dejar de serlo, recibirlos y que 
ustedes sean testigos de excepción, es un gran honor. 
Juan Diego y Alverni “[sic]”, muchas gracias por estar 
acompañándome.

Saludar cordialmente al equipo de la Secretaría 
General, doctor Jorge Mantilla, usted es una institución, 
usted sí que se ha ganado el respeto profundo de todos los 
parlamentarios y del Ejecutivo nacional y yo no puedo 
dejar de expresarlo, aprendemos todos los días de tanto 
conocimiento, no sé qué hubiera sido de nosotros en la 
Mesa Directiva sin un Secretario de las calidades suyas y 
con usted, a Raúl, a Camilo, a Hasbleidy, a todos los que 
integran ese equipo de trabajo mancomunado que hace 
posible que sea exitosa una sesión de esta Cámara.

Saludar también a los funcionarios de la Presidencia, 
hay un número muy importante de funcionarios que 
parecen invisibles, que a veces ni los observamos en el 
recinto, pero que están todo el tiempo al lado de la toma 
de las mejores decisiones, para ser asertivos, para que 
funcione la Cámara como debe ser.

Saludar también a quienes nos observan a través de 
los medios, allá en la televisión, en los territorios y a 
través de la virtualidad.

Siento un profundo agradecimiento por las palabras de 
todos y cada uno de los que hicieron esas manifestaciones 
representando voluntades de todos sus compañeros.

Alguna vez en la vida uno decide dónde militar, 
algunos otros heredan su militancia, yo opté hace 
muchos años porque la militancia política no se hereda, 
la militancia política se adquiere y sucede cuando hay 
argumentos y se profundiza en los postulados de los 
partidos, y yo opté desde muy joven por ser conservador. 
Eso no demerita para nada la existencia de otros partidos 
y no me hace enemigo de otras militancias, nosotros no 
somos el partido más grande del país, nosotros somos 
un partido importante, que en la historia de Colombia ha 
jugado un papel importante, son 171 años de historia, pero 
cuando uno decide militar en un partido, tiene que tener 
unas bases muy concretas y muy sólidas de principios y 
valores éticos y morales, es ahí donde vienen a colación 
los padres, la familia, los amigos, porque la primera 
enseñanza de vida es que uno tiene que ser persona y 
después milite en el partido que quiera o profesionalícese 
en lo que quiera, pero usted tiene que ser persona, no 
se consigue el militante que no tiene formación integral 
y no se consigue el profesional que no tiene formación 
integral.

Yo decidí estar en un partido que pregona en sus 
estatutos y se fundamenta en la familia, las creencias, 
la propiedad privada, los principios, los valores, pero 
con el tiempo obviamente encuentra uno que todos los 
partidos desarrollan esos principios y que la diferencia, 
en principio, la hacen los partidos, pero al final la hacen 
los hombres, sus militantes.

Yo, orgullosamente soy conservador, lo he sido de 
siempre, en todas las posiciones de mi vida, pero en ese 
partido también me enseñaron a reconocer la diferencia, 
todos no somos iguales y cuando a mí me eligen de 
manera unánime Presidente de esta Corporación, 
créanme que la sorpresa y la satisfacción fue inmensa, 
ese día de pandemia donde la Cámara ya estaba en 
semipresencialidad, acompañado solo de uno de mis 
hijos, porque había que transitar el país por tierra, ese 
día, la sorpresa y la felicidad fueron mayúsculas.

Cuando los partidos de Oposición, como los 
Comunes, como los Decentes, como el Partido Verde, 
como el MAIS, como los Partidos Independientes; como 
el Liberal o los partidos de Gobierno, como el Centro 
Democrático, como Cambio Radical, como el Partido de 
la U, como el Partido Conservador y otras expresiones 
que están en el Congreso de la República, manifestaban 
su respaldo y su apoyo en la Cámara, obviamente, a mí 
me embargaba una gran satisfacción, pero también una 
gran responsabilidad.

Ese día cambiamos el pensamiento por completo, 
de hacernos acreedores a representar una coalición 
mayoritaria, que aritméticamente era suficiente para elegir 
una Mesa Directiva, porque la aritmética no depende 
exclusivamente de mí, sino de todos los que representan 
la unanimidad de la Corporación y nos sentamos con 
el equipo de trabajo a evaluar cómo responderle a 168 
parlamentarios adicionales y créanme que no hay que 
hacer un esfuerzo muy grande, cuando hay principios 
y cuando hay valores éticos y morales, cuando hay 
reconocimiento de la diferencia, uno puede coadyuvar 
permanentemente a construir democracia al interior de 
las corporaciones, aunque estemos entre diferentes y nos 
ideamos un eslogan, que más que una idea nuestra es una 
realidad: “Una Cámara entre iguales”.

Nosotros podemos pertenecer a coaliciones, eso es 
propio de las corporaciones, hay coaliciones mayoritarias, 
hay coaliciones minoritarias, hay coaliciones de 
gobierno, hay coaliciones de oposición, pero eso no nos 
hace diferentes en una misma Corporación, una Cámara 
entre iguales que permite las mismas posibilidades y 
oportunidades, con el respeto que también reconocen 
todos de la existencia de bancadas muy amplias y 
bancadas menos amplias, que tienen obviamente mayores 
posibilidades y oportunidades en el tiempo, dirigir y 
orientar esta plenaria.

Desde esa óptica no ha sido difícil y soy yo quien 
tengo que agradecerles a todos y cada uno de los 
Parlamentarios, a esos 168 mundos independientes que 
aúnan esfuerzos a través de sus propias bancadas, que 
nos hayan permitido a la Mesa Directiva, a la doctora 
Astrid, al doctor Germán, a Jorge y a mí, orientar y dirigir 
de la mejor manera y con los mejores resultados esta 
Corporación, en un momento crítico que no solamente 
pasa por la contingencia universal de salud pública a la 
que no somos ajenos como Corporación, sino también 
por la contingencia nacional de orden público, de orden 
político, de orden social y de orden económico.

Esas contingencias marcan el actuar de la Mesa 
Directiva, pero también el de ustedes como corporados, 
ustedes han permitido que nosotros modifiquemos algunas 
costumbres que no nos merecen señalamientos, porque 
fueron propias del momento histórico que correspondió 
vivir, pero hoy esta corporación está sesionando martes, 
miércoles y jueves, como históricamente no lo hacía. Yo 
le pido a la Mesa Directiva futura que mantengamos los 
martes, los miércoles y los jueves, para que podamos tener 
al día los debates de control político, por partidos y no 
por parlamentarios y podamos dar una discusión amplia 
a los proyectos de ley y de acto legislativo de iniciativa 
del Ejecutivo, pero también y fundamentalmente de 
iniciativa parlamentaria.

Nosotros somos la función legislativa del Estado 
y la Constitución plantea la separación de poderes y la 
colaboración armónica y eso hay que entenderlo también 
cuando uno está sentado en su curul y cuando dirigió la 
corporación.

No me quedan más que palabras de gratitud y 
agradecimiento con mi partido, el Partido Conservador, 
que me hace merecedor de su más alta condecoración 
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a una persona natural, seguiré trabajando por sus 
postulados, reconociendo la diferencia y haciendo la 
mejor de las representaciones en las posiciones que nos 
corresponda, es el pago a toda esa militancia que está 
atrás nuestro, observándonos como el ejemplo y el espejo 
a seguir en una Colombia que está buscando renovación.

Muchas gracias, feliz tarde para todos.
Intervención del Jefe de Protocolo Cámara de 

Representantes Plinio Enrique Ordóñez Villamizar:
Muchas gracias al señor Presidente de la Cámara de 

Representantes, doctor Germán Blanco, por sus palabras 
y nuestra gratitud igualmente al Partido Conservador por 
esta exaltación que han tributado en cabeza del Presidente 
de la Corporación.

De esta forma, hemos cumplido con el acto 
protocolario, agradeciéndoles a todos ustedes y de manera 
muy especial a la Plenaria de la Cámara de Representantes 
y a los televidentes, quienes nos acompañan hasta 
este momento. Continuaremos con todo este trabajo 
legislativo que se adelanta desde el Salón Elíptico de la 
Cámara de Representantes. Gracias a todos ustedes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Quisiera saludar cordialmente al señor Viceministro 
del Interior, Juan Pablo Díaz Granados. Señor 
Viceministro, muchas gracias por acompañar este evento, 
usted es asiduo en este recinto y le pido disculpas, usted 
se sentó entre parlamentarios y no lo alcanzamos a ver.

Señor Secretario, sírvase a ordenar la apertura del 
registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente, quisiera felicitarlo por tantas 
palabras elogiosas el día de hoy.

3:33 p. m., del día 9 de junio de 2021, se abre el 
registro para verificar el quórum.

Intervención de la honorable Representante 
Margarita María Restrepo Arango:

Presidente, registro mi presencia por este medio, 
porque tengo problemas con el tema de la votación.

Intervención del honorable Representante Luis 
Fernando Gómez Betancourt:

Presidente, por favor me registra, no he sido capaz de 
hacerlo por la plataforma, no me abre.

Intervención del honorable Representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Secretario, a mí también, no me sale la clave.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, los estamos registrando.
Intervención de la honorable Representante Nubia 

López Morales:
No están llegando los códigos, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Registrando a Margarita Restrepo, Alejandro Carlos 

Chacón, Fernando Gómez.
Intervención de la honorable Representante Nubia 

López Morales:
Secretario, Nubia López se registra por este medio.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nubia López.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:

Secretario, no me ha llegado.
Intervención del honorable Representante Edwin 

Fabián Orduz Díaz:
Secretario, no me ha llegado el código.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Orduz y Ángel Ortiz.
Intervención del honorable Representante Esteban 

Quintero Cardona:
Ya está llegando el código.
Intervención del honorable Representante Jaime 

Armando Yepes Martínez:
Jaime Yepes, gracias doctor Mantilla.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jaime Yepes.
Intervención del honorable Representante Rubén 

Darío Molano Piñeros:
Rubén Darío Molano, doctor Mantilla.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rubén Darío Molano.
Intervención del honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Gilberto Betancourt doctor Mantilla.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Gilberto Betancourt.
Intervención del honorable Representante Ciro 

Antonio Rodríguez Pinzón:
Ciro Rodríguez, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Traten de refrescar la pantalla, el círculo que está 

con una flecha en el lado izquierdo de sus pantallas y se 
encuentra en la parte de arriba.

Intervención del honorable Representante 
Crisanto Pisso Mazabuel:

Crisanto Pisso, Secretario, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Crisanto Pisso también. Elkin, revise, nos dicen 

algunos que no carga.
Intervención del honorable Representante Henry 

Cuéllar Rico:
Señor Secretario, es tan amable me registra, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Henry Cuéllar.
Intervención de la honorable Representante 

Milene Jarava Díaz:
Milene Jarava, señor Secretario.
Intervención del honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Christian Garcés, por favor me registra.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Milene Jarava.
Intervención del honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Mauricio Toro. Secretario, no llega el código.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Mauricio Toro. Algunos reclaman que no les ha 
llegado el código.

Intervención del honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

José Daniel López, por favor regístreme, no me ha 
llegado código.

Intervención del honorable Representante Julián 
Peinado Ramírez:

A mí no me está llegando el código, Julián Peinado, 
por favor registrar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Julián Peinado, José Daniel López.
Intervención del honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Secretario, me confirma si Ciro Fernández se pudo 

registrar por la plataforma, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ciro Fernández.
Intervención de la honorable Representante María 

Cristina Soto de Gómez:
Secretario, muy buenas tardes. Hágame el favor 

me registra, que no me deja hacerlo por la plataforma. 
Gracias.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cuando opriman gestionar sesión, en la parte de abajo 
dice enviar código, envíenlo, ahí lo oprimen y llega el 
código.

Intervención del honorable Representante Edwin 
Alberto Valdés Rodríguez:

Señor Secretario, le agradezco si me puede registrar.
Intervención del honorable Representante 

Alejandro Carlos Chacón Camargo:
Señor Mantilla, estoy refrescando, pero no llega el 

código.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Valdés.
Intervención de la honorable Representante Karen 

Violette Cure Corcione:
Karen Cure, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Por favor, alguien se comunica con el doctor Alejandro 

Chacón para que lo asesore.
Intervención del honorable Representante Juan 

Fernando Espinal Ramírez:
Secretario, no me llega el código, presente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Juan Espinal se registra.
Intervención del honorable Representante Jhon 

Arley Murillo Benítez:
Igualmente, Jhon Arley Murillo, señor Secretario, por 

favor me puede registrar. Muchas gracias.
Intervención del honorable Representante Félix 

Alejandro Chica Correa:
Secretario, Félix Chica.

Intervención de la honorable Representante María 
Cristina Soto de Gómez:

Secretario, me confirma por favor si ya estoy 
registrada en la plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Chacón, por favor trate de oprimir “gestionar 
sesiones”, luego en la parte de abajo, donde dice “enviar 
código”, oprima también ahí y refresque la pantalla.

Doctor Félix Chica, se registra manualmente, con 
gusto doctor.

Intervención del honorable Representante 
Buenaventura León León:

Doctor Mantilla, si me puede registrar manualmente. 
Gracias.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Buenaventura León se registra manualmente.
Intervención del honorable Representante Juan 

Carlos Reinales Agudelo:
Doctor Mantilla, por favor me registra manualmente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Registramos al doctor Reinales.
Intervención del honorable Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán:
Señor Secretario, Nicolás Echeverry, el código no 

registra.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nicolás Echeverry también se registra.
Intervención de la honorable Representante Karen 

Violette Cure Corcione:
Señor Secretario, por favor me registra.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se registra Karen Cure. Se registra manualmente 

Enrique Cabrales.
Intervención del honorable Representante Alonso 

José del Río Cabarcas:
Secretario, no me llega el código, por favor 

registrarme.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se registra manualmente Alonso del Río.
Intervención del honorable Representante Óscar 

Camilo Arango Cárdenas:
Secretario, por favor para que me registre, acá no 

llega el código.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se registra manualmente Camilo Arango y de igual 

manera, se registra César Lorduy. Mónica Valencia, se 
registra manualmente.

Señor Presidente, existe quórum decisorio en estos 
instantes.

Intervención de la honorable Representante 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Señor Secretario, por favor, para que me registren.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Martha Villalba se registra. Están pidiendo algunos 
Congresistas que les permita usted registrarse para 
constancias, señor Presidente.

Intervención del honorable Representante Jaime 
Felipe Lozada Polanco:

Señor Secretario, de igual manera, no he podido 
registrarme de manera virtual, por la plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se registra a Jaime Felipe Lozada manualmente.
Opriman reenviar código y luego refrescar, al 

actualizar el correo institucional les llega el código, ya 
algunos han podido remediarlo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos a iniciar con una serie de 
constancias, de unas solicitudes que han hecho algunos 
de los compañeros, antes de iniciar con el Orden del Día.

Doctora Margarita Restrepo, Antioquia, Centro 
Democrático, hasta por 3 minutos. Bien pueda.

Estamos en directo, por televisión nacional y el canal 
de YouTube.

Doctor Anatolio Hernández, Guainía, Partido de La 
U, bien pueda, hasta por 3 minutos.

Intervención del honorable Representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Presidente, buenas tardes y a todos los colegas, Dios 
los bendiga. Muchas gracias, Presidente.

Mi constancia va en tres sentidos. Primero. Quiero 
informarles a mis queridos guainianos, que hoy desde 
la Comisión Segunda se dio un debate en tema de 
servicios públicos, con el Ministro de Minas y Energía y 
la Superintendencia de Servicios, donde pude denunciar 
los atropellos y el mal servicio que presta la empresa de 
energía en el Guainía, eso se hizo hoy desde la Comisión 
Segunda con mucha responsabilidad.

Segundo. Es urgente pedirle al Gobierno que revise a 
las instituciones del Guainía, sin mencionarlas, porque el 
Gobierno sabe que tiene en cada Departamento y allá no 
se están aplicando las directrices de Gobierno en algunas 
instituciones, la corrupción está acabando con mi querido 
Guainía.

Tercero. Quiero hoy, en la Comisión Segunda, 
referirme al Representante Carlos Cuenca, quien hizo 
una denuncia pública, diciendo que yo les quitaba el 
sueldo a los empleados, simplemente porque se molestó 
por reclamar los derechos de los guainianos. Quiero 
pedirle al Representante Cuenca que haga la denuncia 
respectiva, que sea responsable, que me respete, porque 
yo con él no me meto, no hago denuncias, yo hoy no lo 
estaba mencionando, él no es ningún pícaro, hice alusión 
en forma de invitación a que seamos responsables y 
aboguemos por la situación de los guainianos.

Esa es la constancia que dejo hoy aquí ante esta 
Plenaria. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Margarita Restrepo, ¿está usted en 
plataforma?

Doctor Jhon Arley Murillo.
Intervención de la honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango:
Sí Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Tiene usted el uso de la palabra, doctora Margarita, 
bien pueda, hasta por 3 minutos.

Intervención de la honorable Representante 
Margarita María Restrepo Arango:

No Presidente, yo la verdad había pedido la palabra 
para unirme al reconocimiento que se le hizo a usted a 
nombre de mi Partido y darle las gracias, sobre todo por 
las garantías que nos ha dado durante este año. Quisiera 
decirle que sí me siento muy honrada, no solamente 
de que somos de la misma Región, sino de la amistad 
que tenemos, porque usted es una de esas personas que 
dignifican y engrandecen al Congreso de la República.

Lo que más le reconozco, Presidente, es el respeto 
por esta institución y yo pienso que eso hoy en día es de 
admirar, porque de igual manera lamento profundamente 
a las personas que degradan o que denigran del Congreso, 
de la institución a la que pertenecen. Entonces, doctor 
Germán Blanco, me uno a las palabras de reconocimiento 
a usted.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Margarita, muchas gracias.
Doctor Jhon Arley Murillo, Circunscripciones 

Especiales Afro, Raizales, Palenqueras, Colombia 
Renaciente. Hasta por 3 minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Jhon 
Arley Murillo Benítez:

Presidente, muchas gracias. Pido la palabra para una 
constancia muy puntual, ya que es pertinente denunciar 
algo que viene ocurriendo hoy en el Pacífico Colombiano, 
pero a lo que solamente le prestamos atención cuando 
hay hechos graves y es básicamente la inseguridad que 
hoy está costando vidas en todo el Pacífico.

Ayer acudíamos a una audiencia pública convocada 
por un grupo de Ediles de la Localidad 2, Continente 
el Pailón de Buenaventura y escuchábamos una cifra 
terrible, que estoy seguro que aquí muy pocos conocen y 
es que solamente en Buenaventura, en solo esa localidad, 
en el mes de mayo se presentaron 22 muertes violentas, 
eso es algo terrible. Muchas veces algunos se encuentran 
exacerbados y ponen el grito en el cielo, con cifras 
también lamentables, de muertes en ciudades distintas a 
Buenaventura, en una dimensión muy baja a esta y hoy 
contar que solamente en una localidad de Buenaventura 
se hayan presentado 22 muertes en un mes, creo que es 
algo que debe llamar la atención de todo el país.

Sumado a eso, lo que está ocurriendo en Quibdó, 
donde han muerto más de 100 jóvenes en lo corrido 
de este año, en hechos violentos. Sumamos a eso, lo 
que está ocurriendo en Tumaco. Yo me atrevo a decir, 
Presidente, que estamos asistiendo a un genocidio en 
la Región Pacífica, porque esto corresponde a hechos 
permanentes, hechos planificados para atentar en contra 
de una etnia que está asentada en esta Región, más del 
95% de los fallecidos pertenecen a las comunidades 
afrocolombianas.

Yo quiero pedirle aquí al Gobierno nacional y a 
la Plenaria, su solidaridad en una intervención social 
urgente que estamos pidiendo para Buenaventura, Chocó 
y todo el Pacífico. No puede permitir este Estado que 
solamente cuando algún medio saca un hecho notorio, 
todo el mundo se indigna, pero después, juntos se olvidan 
de lo que está pasando en el Pacífico.

Presidente, yo sí pido a este Congreso y al Gobierno 
nacional, respuestas claras e inmediatas para parar el 
desangre y la barbarie que está costando la vida de cientos 
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de jóvenes afrocolombianos en la Región Pacífica, no 
podemos permitir que continúe este genocidio contra los 
afro en el Pacífico, bajo la mirada indolente del Gobierno 
nacional, bajo la mirada indolente de todo el país, que no 
hace nada por parar esta secuencia de muertes que están 
afectando a nuestros jóvenes. Presidente, un llamado 
a parar ya el genocidio que está afectando a la Región 
Pacífica en Colombia. Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Abel David Jaramillo, Circunscripción 
Especial Indígena, hasta por 3 minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Abel 
David Jaramillo Largo:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo muy 
especial para usted y para toda la Mesa Directiva. 
Quisiéramos sumarnos a las felicitaciones que se han 
hecho el día de hoy en este muy merecido homenaje.

Señor Presidente, la solidaridad total con el Consejo 
Regional Indígena del Cauca (CRIC), con la Asociación 
de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca (ACIN), por 
todos los hechos que se han generado en los últimos días 
de violencia, de asesinatos de comuneros indígenas del 
pueblo Nasa, pero también de esos grandes líderes y 
lideresas que representan a dichas comunidades.

El día de hoy, 9 de junio, fue asesinada la Mayora 
Oneida Argenis Yatacué y su señor esposo, Marcelino 
Ipia, quién la conducía al punto de trabajo desde Corinto 
a Miranda, respectivamente. El fin de semana también 
fueron, de cierto modo, víctimas de un atentado, un 
grupo de Comuneros Indígenas del Norte del Cauca, 
que se trasladaban en el Municipio de Santander de 
Quilichao y donde también se presentaron varios heridos, 
varios muertos, pues fueron asesinados dos policías, 6 
heridos, de los cuales ya van 2 muertos, entre ellos una 
comunicadora social, Beatriz Cano.

Exigimos y le hacemos el llamado al Gobierno y a 
los Entes de Control, especialmente a la Fiscalía, para 
que esclarezcan estos hechos de violencia que están 
nuevamente generando tanto dolor y tanto sufrimiento en 
las comunidades y los pueblos indígenas. Sumamos esa 
voz de rechazo a estos hechos de violencia, pero también 
pedimos a los organismos, defensores de  Derechos 
Humanos, a la Defensoría del Pueblo, pero también a 
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos que 
está en el país, que se apersonen de estos hechos tan 
lamentables y dolorosos que está viviendo la comunidad 
indígena, se trata de un atentado sistemático contra 
la vida, contra el territorio, contra la paz y contra los 
Derechos Humanos de todas las comunidades.

Estos hechos sistemáticos se vienen generando en los 
últimos años, donde han asesinado Guardias Indígenas, 
autoridades indígenas, se han presentado desplazamientos, 
masacres y muy recientemente un atentado en Jamundí, 
mientras la Minga se trasladaba para el Municipio de 
Cali y esto todo se relaciona con lo que está pasando 
en los territorios y en las comunidades. Pedimos que 
todas las instituciones y todos los estamentos públicos y 
políticos, levanten la voz frente a lo que está pasando en 
el Departamento del Cauca y en el Pacífico Colombiano. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, Representante. Doctor Diego Javier Osorio, 
Quindío, Centro Democrático, hasta por 3 minutos, bien 
pueda, para una constancia.

Intervención del honorable Representante Diego 
Javier Osorio Jiménez:

Señor Presidente, muchas gracias, un saludo muy 
especial. Lo felicito por ese importante logro que ha 
alcanzado el día de hoy.

Mi constancia se refiere precisamente a la problemática 
que se ha generado con ocasión de estos bloqueos que 
se han realizado en el país, especialmente en las vías 
vecinas del Departamento del Quindío, con los cuales 
se ha venido impidiendo la reactivación económica que 
tanto requiere el país y nuestro departamento.

La pandemia indiscutiblemente elevó los niveles de 
desempleo en el país, pero estos bloqueos igualmente han 
impedido que la economía del Departamento del Quindío 
vuelva a su senda de crecimiento y hoy tenemos en juego 
el futuro económico y social de nuestro Quindío, más 
de 15.000 familias que dependen de la agricultura y del 
sustento diario en función de este producto y ahora tienen 
dificultades para la comercialización de los mismos.

Igualmente, el sector de la construcción tiene en riesgo 
más de 12.000 empleos, debido a este desabastecimiento 
y a los altos costos de muchos insumos, como el cemento, 
hierro y otros materiales necesarios para continuar con 
las obras de vivienda y de infraestructura.

Los emprendedores, pequeños y medianos 
comerciantes, tampoco cuentan con mercancías e 
insumos para desarrollar sus negocios, muchos de 
ellos con un alto precio y esto ha generado un impacto 
negativo en un sector que genera también un importante 
número de empleos, principalmente en el Municipio de 
Armenia, en donde quizás más del 25% de su fuerza de 
trabajo depende de estas importantes actividades. Hoy 
quiero hacer un llamado a todos nosotros, incluyendo 
al Gobierno y a todas las diferentes ideologías políticas 
del país, para que protejamos los empleos, que son muy 
fáciles de destruir, pero que complejo es recuperarlos.

No puedo dejar pasar mí intervención sin referirme 
a un sector tan importante y que viene siendo golpeado 
desde marzo del 2020, el sector del turismo. Ha terminado 
el primer puente festivo de la temporada vacacional de 
mitad de año y encontramos que, por esta circunstancia, 
en el departamento del Quindío la ocupación hotelera ha 
sido inferior al 15%, siendo esta una cifra irrisoria para la 
viabilidad económica de un renglón tan importante para 
nuestra economía, que genera más de 1 millón empleos 
en el orden nacional y en el Departamento del Quindío, 
un poco más del 9% de sus empleos; este sector es uno de 
los motores del desarrollo y de reactivación económica 
en que tenemos fijadas todas nuestras esperanzas.

Es muy importante tener en cuenta, precisamente, 
estos sectores de la economía y lo más importante, cuidar 
nuestros empleos en Colombia. Muchas gracias, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

 A usted Representante, mil gracias. Doctor 
Buenaventura León León, Cundinamarca, Conservador, 
para una constancia, hasta por 3 minutos.

Intervención del honorable Representante 
Buenaventura León León:

Desde el departamento de Cundinamarca, apreciado 
y respetado Presidente, Germán Alcides Blanco, 
nuestro abrazo fraternal y nuestra felicitación por este 
gran reconocimiento, que absolutamente todos los 
colombianos y todos los Partidos expresamos por su 
trabajo y su don de gente.

Hoy quiero dejar una constancia sobre un reto que 
tenemos en estos procesos de reactivación, un reto que 
tenemos como Congreso y como país, que es el empleo 
femenino. Las mujeres continúan con los peores registros 
en el mercado laboral, a pesar de la reactivación, por 
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ejemplo, en el primer trimestre de este año, la tasa 
desempleo femenino fue del 19.9%, mientras que la de los 
hombres fue del 11.6%, es decir, una brecha casi del 9%. 
En abril del 2021, versus abril del 2019, 949.000 mujeres 
perdieron sus puestos de trabajo, frente a 480.000 de los 
hombres y más de la mitad de las mujeres ocupadas en 
el país se encuentran concentradas precisamente en los 
sectores en los que hoy tenemos mayores restricciones: 
comercio, educación, administración pública y 
actividades artísticas. Según el DANE, para abril de este 
año, 3.9 millones de colombianos recuperaron su puesto 
de trabajo, pero 2.2 millones fueron hombres y apenas 
1.7 mujeres.

Este es un llamado que quiero hacer como sociedad, 
como Congreso, como país, como Estado, como Gobierno, 
existe la necesidad de establecer unas políticas públicas 
diferenciales con enfoque de género, que busquen crear 
condiciones para que las mujeres se inserten exitosamente 
al mercado laboral. Es fundamental que los Gobiernos, 
no solamente nacionales, sino locales, territoriales, 
departamentales y municipales, tengan más compromiso 
con favorecer la equidad y la ocupación de las mujeres, 
ojalá priorizando mujeres cabeza de hogar. Es urgente 
la inclusión de más mujeres en el sistema de ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemática, pero también es 
urgente que en esos sistemas de cuidado podamos reducir 
y nivelar esa carga que tienen las mujeres para que ellas 
puedan seguirse formando y escalar en los escenarios 
laborales. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor Buenaventura. Antes de darle el uso 
de la palabra al que continúa, que bueno resaltar que 
está aquí con nosotros un Diputado del Partido Liberal 
del departamento de Santander, doctor Alfonso Pinto 
Frattali, quien ha venido acompañado de Víctor Manuel 
Ortiz Joya. Además, este Diputado de 31 años de edad, 
muy joven, es el Presidente del Partido Liberal en el 
departamento de Santander.

Nosotros hemos abierto los micrófonos y las 
posibilidades a todos los Partidos para que hoy vengan y 
nos visiten y lo vamos a resaltar porque esta es la casa de 
la democracia. Doctor Alfonso Pinto, bien pueda, salude 
a la audiencia nacional.

Intervención del Diputado por el Departamento de 
Santander, Alfonso Pinto Frattali:

Gracias Presidente Blanco. Un saludo muy especial a 
todos los honorables Representantes, es muy grato estar 
acá en la casa de la democracia de nuestro país, desde los 
territorios no somos ajenos a la situación que vivimos. 
Un saludo muy especial, por supuesto, a los honorables 
Representantes de mi Departamento, al doctor Fabián, 
el doctor Edwin, al doctor Víctor Manuel Ortiz, un gran 
amigo y en general, a todos un saludo muy especial.

Quisiera agradecerle, Presidente, por la oportunidad 
y espero verlo por su tierra natal, Santander. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Las nuevas generaciones, desde todos los partidos 
políticos, son el nuevo país, ellos lo van a administrar.

Doctor Ciro Antonio Rodríguez, Norte de Santander, 
Partido Conservador, 3 minutos para una constancia, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante Ciro 
Antonio Rodríguez Pinzón:

Muchas gracias. Yo primero quiero unirme a la 
merecida condecoración que realizó hoy el Partido 
Conservador a usted, señor Presidente, Germán Blanco.

Aprovecho esta constancia para manifestar la 
preocupación por el Hospital Emiro Quintero Cañizares, 
del Municipio de Ocaña, que durante la intervención 
forzosa por parte de la Superintendencia de Salud se 
encontró en una situación crítica, pues la ocupación 
de camas UCI y el centro respiratorio supera el 100%, 
situación casi general en nuestro país debido al tercer pico 
de la pandemia. Pero lo que reprochamos es el abandono 
durante la intervención del Plan de Contingencia 
implementado entre la Gobernación y el Ministerio de 
Salud, que a hoy debería haber suministrado 40 unidades 
de cuidados intensivos adicionales y, por el contrario, de 
las 18 camas UCI existentes, solo hay 13 funcionando, 
sometiendo a los habitantes de la Región a las costosas y 
traumática remisiones de sus pacientes a otras ciudades.

Segundo. Ante una denuncia de la Personería 
Municipal y solo cuando habitantes y líderes sociales del 
Municipio de Hacarí se plantaron en la vía para realizar 
cierres intermitentes, fueron escuchadas sus súplicas, 
ya que tienen más de un mes sin servicios médicos y la 
población solo espera que se cumplan las promesas para 
garantizar los servicios de salud en dicho Municipio. 
Entre el período de enero a abril, mientras los ingresos 
del hospital han crecido el 15%, el costo de ventas y 
los costos operacionales han aumentado cerca al 50%, 
justificando las continuas denuncias de actores sociales 
por sobrecostos y gastos onerosos en la institución.

Señor Superintendente, esta institución constitucional 
de vigilancia y control de los servicios públicos, 
en cabeza del Presidente de la República, utilizada 
para administrar los hospitales y no como manda la 
Constitución y la ley, no solo es un abuso de poder, sino 
un atentado contra la salud y la vida de los ciudadanos. 
Primero, no es su misión y segundo, sus altos costos, 
un agente interventor de 37 millones de pesos, asesores 
con sueldos onerosos, escoltas, camionetas blindadas 
y gastos de representación, terminan estrangulando 
financieramente los hospitales y en esta intervención a 
hoy solo se evidencian dos resultados: logró vincular todo 
con el cartel de la contratación con que llegó el agente 
interventor, desplazando mano de obra de las empresas 
de la Región con gran afectación a la economía local y 
segundo, sus evidentes sobrecostos. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor Ciro. Nosotros ya cerramos, doctor 
Erwin Arias, le ruego que lea los chats, ya llegamos al 
número tope, el último en intervenir va a ser el doctor 
John Jairo Cárdenas, espero me disculpé y mañana con 
gusto le damos la palabra.

Doctor Harry González, Caquetá, Partido Liberal, 
constancia hasta por 3 minutos.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Presidente, muy buenas tardes. Me sumo a este 
momento tan especial de la Plenaria de la Cámara de 
Representantes, con la exaltación que enhorabuena se le 
ha hecho a usted, el jefe del Partido Conservador.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry, no tiene sonido, usted está hablando 
y no le estamos escuchando. El doctor Harry enseguida 
normalizará y le daremos el uso de la palabra, a mí me da 
pena que esté hablando ahí y no lo estemos escuchando.
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Representante Fabián Díaz Plata, hasta por 3 minutos, 
para una constancia, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Edwing 
Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidente. Nuevamente recibimos amenazas 
de muerte por parte de las Águilas Negras y no sabemos, 
¿quiénes son las Águilas Negras?, ¿dónde están las 
Águilas Negras?, ¿por qué este grupo armado que 
amenaza en todo el país, que asesina de forma sistemática 
en todo el país, no tiene capturados?, no entendemos 
este grupo que está asesinando ¿por qué no tenemos una 
real respuesta por parte de la Fuerza Pública?, ¿qué está 
pasando?

Este grupo asesina a líderes sociales, a líderes 
ambientales, a líderes campesinos, a líderes indígenas, 
los asesinan por defender sus territorios, en nuestro país 
defender los territorios nos puede llegar a costar la vida, 
en nuestro país defender el medio ambiente nos puede 
llegar a costar la vida; en Colombia denunciar a las 
mafias corruptas que tienen secuestrado a este país nos 
puede llegar a costar la vida y este es un precio, este es un 
riesgo que asumimos, porque si debemos nosotros, por 
defender a nuestro pueblo, dar hasta la vida misma, ahí la 
vamos a entregar.

Seguiremos defendiendo al pueblo y no vamos a 
ceder ante amenazas, vamos a seguir denunciándolos, sin 
miedo y de frente, hasta el último de nuestros alientos, 
hasta la última de nuestras fuerzas, porque seguiremos 
luchando por nuestro pueblo, una lucha que trasciende, 
una lucha que es del pueblo, por tener un mejor país, por 
tener justicia, por liberar a este pueblo de estas mafias 
que tienen al Estado como un negocio, ahí nos tendrán, 
denunciando sin miedo y de frente, porque las luchas 
que son de un pueblo trascienden, porque somos hijos 
del pueblo, somos hijos de la plaza de mercado, somos 
hijos de un pueblo que lucha y que vamos a seguir allá, 
respirándoles en la nuca, tocando cada uno de sus cayos, 
hasta por fin, tener esa libertad que le han arrebatado al 
pueblo estas mafias que tienen secuestrado a nuestro país. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Harry González, usted ya normalizó el 
sonido, ¿es verdad ?

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Presidente, ¿me escucha?
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda, 3 minutos para la constancia.
Intervención del honorable Representante Harry 

Giovanny González García:
Gracias Presidente. Le ruego me excuse la falla 

técnica. Lo primero es que me sumo a las voces que 
el día de hoy le hacen un reconocimiento, Presidente, 
enhorabuena, qué mejor que un reconocimiento en vida 
al jefe del Partido Conservador en la Plenaria de la 
Cámara de Representantes y enhorabuena, por la gran 
representación que usted ha hecho del pueblo antioqueño.

Presidente, mi pronunciamiento es en el siguiente 
sentido, lo comparto especialmente con nuestros 
amigos Congresistas del Huila y del departamento del 
Putumayo. Estoy muy preocupado, hoy han denunciado 
las organizaciones indígenas y campesinas que han 
participado en la protesta social al sur del departamento 
del Huila, específicamente en los municipios de Altamira, 
Guadalupe y Suaza, que el acuerdo de garantías mínimas 
para mantener una mesa de negociación entre estas 

organizaciones y el Gobierno nacional, se ha incumplido. 
Y nos preocupa mucho esto, Presidente, porque ese 
acuerdo mínimo de garantías es lo que ha garantizado 
que la vía que comunica a Florencia con el departamento 
del Huila y al Putumayo con el departamento del Huila, 
se desbloqueara.

La afectación que hizo el bloqueo de esa vía aún 
no se ha contabilizado en la economía, en las familias, 
en la pobreza, en las dificultades que de toda índole 
generaron al departamento del Caquetá, al sur del Huila 
y al departamento del Putumayo. Entonces, querido 
Presidente, le ruego el favor, me ayude usted a enviar 
una comunicación urgente al Defensor del Pueblo, a la 
Contraloría y a las Naciones Unidas, para garantizar 
que el Gobierno nacional sea parte y esté sentado de 
manera permanente en esa mesa de negociación con 
los campesinos que están en el sur del Huila, con los 
indígenas que están en el sur del Huila.

Necesitamos que el Gobierno nacional no se pare 
de la mesa hasta que se termine la negociación, que 
se garantice escuchar a los campesinos y llegar a un 
acuerdo con ellos, es la única forma de darle garantías 
a la protesta social e impedir que los bloqueos vuelvan 
a alterar la situación al sur del departamento del Huila 
y particularmente, en el departamento del Caquetá, que 
nos hizo mucho daño en las últimas semanas. Muchas 
gracias, querido Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, Representante Harry, mil gracias. Señor 
Secretario, tome nota, porque se hace necesaria una 
comunicación desde la Secretaría en el sentido en el que 
se ha manifestado el Doctor Harry González.

Representante David Ricardo Racero, presente en 
Bogotá, está en el Salón Elíptico. Sonido para él, por 
favor.

Intervención del honorable Representante David 
Ricardo Racero Mayorca:

Gracias Presidente. Muy buenas tardes a Colombia 
entera y a los colegas.

Presidente, se acerca ya el cierre de este período  
legislativo y quiero hacer una reflexión. En estos días, por 
supuesto, a propósito de los acontecimientos históricos 
que ha vivido el país en el último mes, quiero dejar una 
constancia histórica, tal vez, que sirva como algunas 
indicaciones para aquellos historiadores que en un futuro 
van a intentar retratar e interpretar este momento.

Señor Presidente, el país ya cambió en este último 
mes de mayo o junio y parte de abril del 2021 y creo 
que los historiadores van a tener que hablar ahora de una 
prehistoria en Colombia y una nueva historia que se está 
construyendo y que se está forjando. Y el país ya cambió, 
más allá de que todavía las instituciones y las leyes van 
a demorarse un poco para transformarse y es porque 
justamente hay un pueblo que ha tomado una conciencia 
histórica de su papel al momento de construir su destino, 
hay un nuevo sentido común colectivo que se ha venido 
forjando en el último mes, nuevas preguntas se están 
planteando y nuevas respuestas se están construyendo.

Yo vengo de una tradición política, filosófica e 
histórica, Presidente, en la que considero que los cambios 
políticos son consecuencia de cambios culturales y 
sociales que se han gestado con anterioridad. Sin lugar 
a dudas, en el 2022 va a haber un cambio político sin 
precedente, como consecuencia de lo que se ha venido 
gestando durante este año. Me late, señor Presidente, que 
los ciudadanos de hoy en día han tomado conciencia, que 
más que exigir un Estado fuerte y autoritario, requieren 
un Estado legítimo, un Estado en el cual se sientan 
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partícipes, donde crean que sus necesidades, sueños y 
expectativas realmente son recogidas y canalizadas.

Me late, señor Presidente, que lo que la gente está 
pidiendo en las calles es democracia, la democracia 
en mayúscula, no esa democracia instrumental y 
procedimental de las elecciones cada cuatro años, sino 
una democracia en la cual el ciudadano y la ciudadana 
comprende que, para pedir igualdad de derechos ante 
la ley, para poder construir un país más allá de los 
privilegios para unos cuantos y derechos universales 
para la mayoría, se necesita una igualdad de poder. 
Hoy los ciudadanos nos están pidiendo democracia 
delegativa, representativa, por eso el desprecio ante 
el Congreso, por eso el desprecio ante el Gobierno, la 
gente quiere ser partícipe y protagonista de ese cambio 
que está construyendo, eso es democracia directa, señor 
Presidente.

Yo comparto la tesis del poeta William Ospina, más 
que un Estado autoritario necesitamos un Estado legítimo 
y la legitimidad se construye no simplemente con ganar, 
tal vez, de manera un poco fraudulenta las elecciones, 
como ha ocurrido en este país, la legitimidad se construye 
en el día a día y yo sí creo que está llegando ese momento. 
Señor Presidente, para terminar, donde los políticos de 
este país tienen que darle cuenta a la ciudadanía, porque 
son los políticos los que tienen que evidenciar de cara al 
pueblo qué han hecho, y qué han dejado de hacer.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

30 segundos para que culmine, doctor Racero.
Intervención del honorable Representante David 

Ricardo Racero Mayorca:
Gracias Presidente. Y que son los ciudadanos los que 

van a determinar, los que van a mandar, cuál va a ser la 
nueva Colombia que se está construyendo.

Lo que está viviendo Colombia en este momento, 
sepan, colombianos y colombianas, es el nacimiento 
de una nueva Colombia, propio de un parto donde hay 
llanto, donde hay sangre, pero donde se está viendo el 
surgimiento de una nueva generación y de una nueva 
historia que se va a construir. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Édward Rodríguez, Bogotá, Centro 
Democrático, bien pueda, hasta por 3 minutos para una 
constancia.

Intervención del honorable Representante Édward 
David Rodríguez Rodríguez:

Gracias Presidente. De manera humilde, pero 
especial, quiero hoy rendirle un homenaje a usted, porque 
usted, Doctor Blanco, ha sido un Representante que ha 
ejercido con grandeza la Presidencia de esta corporación, 
lo ha hecho con lealtad a lo que juró el 20 de julio, lo 
ha hecho con ecuanimidad, lo ha hecho con grandeza 
y hoy Antioquia debe sentir en usted, esas montañas 
antioqueñas que embellecen el paisaje colombiano, toda 
esa ciudadanía, debe sentirse orgullosa de usted. Así que, 
de corazón, con todo el respeto, con todo el afecto y con 
humildad, destaco la grandeza que usted ha tenido en esa 
dignidad.

Dios lo bendiga, Dios lo tiene para grandes cosas y 
ojalá, como decía el juramento: “Que Dios y el pueblo 
colombiano lo premien”.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Gracias doctor Édward. Representante Luis Alberto 
Albán, Valle del Cauca, Comunes, hasta por 3 minutos, 
está en el recinto. Sonido para él.

Intervención del honorable Representante Luis 
Alberto Albán Urbano:

Buenas tardes, señor Presidente, muchas gracias. Un 
saludo para todas y todos quienes nos escuchan.

Esta constancia quiere expresar mi indignación, 
quiere expresar mi dolor y también quiere convertirse 
en una forma de tributo a un compañero nuestro que 
asesinaron el sábado, completando así 276 personas en 
proceso de reincorporación asesinadas, 6 en el último 
mes. Seguimos insistiendo al Gobierno nacional, que es 
responsable por acción o por omisión de esos asesinatos 
y que este dolor y esta indignación, lo que hacen es 
ponernos más firmes en el cumplimiento del acuerdo y 
levantar la bandera de la solidaridad, para que, a nuestras 
voces del Partido Comunes, se unan todas las voces de 
las personas decentes, de las personas demócratas y de 
las personas progresistas de este país, para exigir que se 
cumpla lo acordado.

Esta constancia es en la memoria de José Alonso 
Valencia, dirigente campesino, dirigente del Común de 
Tuluá, Valle del Cauca, exactamente en el Corregimiento 
de La Moralia, donde ayudó a construir un monumento 
para las víctimas del conflicto. Muchas Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Omar de Jesús Restrepo, Antioquia, 
Comunes, constancia hasta por 3 minutos.

Intervención del honorable Representante Omar 
de Jesús Restrepo Correa:

Muchas gracias. Se suman las felicitaciones, señor 
Presidente, por su merecido homenaje.

Yo quiero dejar una constancia en el día de hoy y 
recojo el sentir de las diferentes organizaciones sociales 
y defensoras de los Derechos Humanos de Antioquia, 
quisiera expresar en este escenario nuestro rechazo por 
el homicidio de dos manifestantes en Medellín, además 
de la desaparición de 71 manifestantes y le pedimos a 
las autoridades competentes que actúen, porque los 
familiares, las organizaciones sociales y sus amistades, 
están exigiendo que se dé con el paradero de estos 
ciudadanos, pero también se investiguen una gran 
cantidad de lesiones en el curso de las marchas pacíficas 
que se han dado en el departamento de Antioquia.

También quiero rechazar enérgicamente las medidas, 
digámoslo así, arbitrarias, que ha venido tomando el 
Director de la UNP (Unidad Nacional de Protección), con 
relación a los escoltas que protegen a los firmantes del 
Acuerdo de Paz, que hoy son líderes del partido, que está 
en la institucionalidad, en la legalidad y que es producto 
del Acuerdo de Paz, pero que también son líderes 
sociales y comunitarios. Este señor ha venido cancelando 
los contratos a los dirigentes de nuestra organización 
política, dejándolos totalmente desprotegidos, máxime 
en un momento en el que es bastante difícil y en un país 
en el que no se ha desmontado el paramilitarismo. Vemos 
al paramilitarismo en las grandes ciudades, disparándole 
a los manifestantes y lo más complejo, lo más difícil, es 
lo más cuestionable, es que son protegidos por algunos 
miembros de la Fuerza Pública.

Entonces, nosotros pedimos protección para nuestros 
dirigentes, para los miembros de nuestro partido y que 
se reactiven nuevamente los contratos para quienes han 
sido despedidos y han sido cancelados sin ningún tipo 
de justificación, esto es dejar a nuestros líderes a merced 
de esta gran cantidad de bandas de paramilitares, de 
sicarios, a los que ya les llaman “gente de bien”; pero que 
disparan contra los líderes sociales, disparan contra los 
manifestantes y disparan contra los miembros de nuestro 
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partido, cuando ya tenemos más de 276 muertos por este 
tipo de actores al margen de la ley. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Mónica María Raigoza Morales, Antioquia, 
Partido de La U, bien pueda, constancia hasta por 3 
minutos.

Intervención de la honorable Representante 
Mónica María Raigoza Morales:

Gracias Presidente, un saludo para usted y para toda la 
Plenaria. Presidente, no podía dejar pasar este momento 
sin antes felicitarle, sin decirle, como le dije el 20 de julio 
del año pasado, cuando lo elegimos Presidente, que los 
antioqueños nos sentimos orgullosos y yo creo que hoy 
que se acerca el fin de la legislatura, en su cabeza y en su 
Presidencia, darle mil gracias y felicitarlo doblemente. 
Yo creo que los antioqueños nos sentimos muy orgullosos 
de la tarea y el papel que realizó, como lo diría mi 
paisana y seguidora fiel en política, junto con usted, la 
doctora Gloria Amparo Calle: “Usted es el caballero de 
la política”.

Mil gracias, ojalá este paso por la Mesa Directiva del 
Congreso, que sé, le dejó muchos aprendizajes, también se 
convierta en una oportunidad más para muchas cosas que 
posiblemente a futuro usted quiera emprender. Entonces, 
Presidente, como colombiana, como antioqueña, como 
amiga, felicitaciones, mil bendiciones y que termine de 
pasar una buena tarde, porque creo que esté homenaje es 
un muy merecido reconocimiento que nace del corazón de 
quienes lo conocen, más que un documento. Quienes lo 
conocemos, hoy de nuevo le decimos, gracias Presidente.

Un minuto solo para dejar una constancia. Me preocupa 
que desde Gestión de Riesgo no se haya visitado desde el 
año pasado, en la ola invernal al Municipio de Urabá, 
Antioquia, donde se cayeron los puentes, y la comunidad 
hoy sigue sin tener por donde sacar sus productos, sus 
cosechas y por más que hemos elevado consulta, las 
respuestas es: “No se tiene una respuesta contundente del 
porqué no se han podido reconstruir los puentes”, incluso 
los temporales militares que se habían en ese momento 
planteado.

No sé si desde la Mesa Directiva puedan o pedirle a 
usted, Presidente, que le demos una mano al Municipio de 
Urabá en Antioquia, para ver cómo podemos solucionar 
esta situación. De nuevo, muchas gracias y felicitaciones 
a usted, como paisano y como político.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Mónica, muchas gracias a ti, sabes de mi admiración, 
mi cariño y mi respeto siempre.

Gabriel Jaime Vallejo, Risaralda, Centro Democrático, 
3 minutos para una constancia, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Presidente, muchas gracias, buenas tardes para usted, 
para los compañeros del Congreso de la República y para 
los colombianos que nos siguen por los diferentes medios 
de comunicación.

Presidente, me uno a las palabras y al reconocimiento 
que hoy su Partido le hiciese, su respeto, su caballerosidad, 
y su forma de liderazgo, lo convierten en un verdadero 
demócrata. Señor Presidente, yo creo que usted encarna 
esa palabra, si a mí me preguntaran, ¿en una palabra o 
una frase cómo resumiría a Germán Blanco?, podría 
decirles que es el caballero de la política, así que me uno 
a ese reconocimiento que hoy su partido le hiciese ante 
esta Plenaria.

Segundo. Quisiera expresar un sentimiento de dolor, 
de tristeza y de desconcierto. Ayer infortunadamente en 
las cadenas de redes y WhatsApp me llegó un video que 
muestra la tortura, la sevicia, quizás uno de los videos 
más escabrosos y horribles que yo he visto en mi vida, 
de cómo torturaron y asesinaron al patrullero Carlos 
Andrés Rincón. Yo no sé el país hoy cómo amaneció sin 
conmoverse con ese acto que muestra la barbarie humana 
y es aquí donde hago un llamado de reflexión a los 
colombianos, Presidente, y es que pienso en la esposa, en 
ese hijo de 4 años, en la mamá, el papá de ese patrullero, 
sus hermanos y sus amigos.

Dios no lo quiera jamás vean este vídeo, ojalá 
nunca lo vayan a ver, pero si como colombianos no 
nos conmovemos con este acto de barbarie y hacemos 
un llamado y exigimos justicia, yo no sé, Presidente y 
queridos compañeros, qué más necesitamos ver. Por 
eso hoy, le pido al Fiscal General de la Nación y a los 
comandantes de la Policía Nacional, que capturen y 
judicialicen a los responsables de este hecho atroz, hoy 
necesitamos más que nunca un acto de justicia frente a 
ese crimen infortunado, Presidente…

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

30 segundos para que el doctor Gabriel Jaime termine 
su constancia.

Intervención del honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente. Para que ese crimen no vaya a 
quedar en la impunidad.

Presidente, este país no aguanta, no soporta más 
hechos de barbarie que se están cometiendo en contra de 
la Policía Nacional. Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor Gabriel Jaime, mil gracias por esas 
palabras de corazón.

Representante John Jairo Cárdenas, Cauca, Partido 
de La U, bien pueda, hasta por 3 minutos para una 
constancia.

Intervención del honorable Representante John 
Jairo Cárdenas Morán:

Muchas gracias, señor Presidente. Me quiero sumar a 
las felicitaciones que otros colegas han expresado respecto 
de la extraordinaria labor que usted ha ejecutado en su 
calidad de Presidente de la Cámara de Representantes.

Deseo llamar la atención de todos los colegas sobre 
una circunstancia que debe de ser objeto de la mayor 
consideración. He tenido oportunidad en estos días de 
ir a los diferentes puntos de la resistencia social, me he 
reunido con población afro, me he reunido con gente 
joven y lo que me he encontrado es un inmenso clamor de 
parte de mucha gente que hoy se encuentra atravesando 
unas condiciones de penuria, unas condiciones de 
miseria, una situación de desesperanza extrema. Es 
obvio que la respuesta principal que tenemos que darle 
hoy a la sociedad colombiana, es una respuesta a ese 
inmenso clamor social, lo que significa tener políticas, 
lo que significa tener acciones para llegar a compensar, a 
morigerar las condiciones de miseria y las condiciones de 
violencia material en las que se encuentran hoy millones 
de colombianos.

Justamente por esto es que deseo que el Congreso en 
pleno cobre conciencia de la importancia de que podamos 
darle trámite a la Reforma Tributaria, necesitamos con 
urgencia, por lo menos, óigase bien, 20 billones de pesos 
para salir a enfrentar el inmenso desafío social que hoy 
tenemos como sociedad.
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Yo estoy haciendo un llamado al Gobierno nacional, 
para que no dilate más la presentación del proyecto, yo 
estoy haciéndole un llamado al Ministro de Hacienda, 
un hombre a quien pondero por sus calidades humanas 
y profesionales, para que tome la decisión de presentar a 
consideración un paquete de Reforma Tributaria que, por 
supuesto, no puede golpear a la gente más pobre, ni más 
desvalida de este país; una Reforma Tributaria puntual, 
coyuntural, pero de un gran calado social y progresista.

Hago un llamado para que avancemos y para que 
podamos disponer en el segundo semestre de los recursos 
que necesitamos para atender las graves condiciones 
sociales de millones de compatriotas. Muchísimas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor John Jairo, mil gracias.
Representante Erwin Arias, Cambio Radical, 

Departamento de Caldas, hasta por 3 minutos para una 
constancia.

Intervención del honorable Representante Erwin 
Arias Betancur:

Muchas gracias por su generosidad, señor Presidente. 
Sé que ya había cerrado el turno de constancias y 
precisamente por esa solidaridad, por esas garantías 
que nos da a todos, es que yo me uno también a ese 
gran homenaje que hoy le hace su partido, el Partido 
Conservador y esta Plenaria en general, por esa gran 
labor como Presidente de esta corporación.

Segundo. No podía dejar pasar este momento para 
enviar este mensaje al señor Gobernador de Caldas, Luis 
Carlos Velázquez y a su Director Territorial de Salud, 
para que por favor respalden el Plan de Contingencia que 
han elaborado en la Secretaría de Salud del Municipio 
de La Dorada y en el Hospital San Félix, que atiende 
alrededor de 600.000 habitantes. Son 8 Municipios del 
oriente de Caldas y otros 8 del Magdalena Medio los 
que estamos en alerta roja y desafortunadamente hoy 
llegamos a más del 130% de ocupación de camas UCI en 
el único hospital de referencia de esta Región.

Desafortunadamente, en una lamentable noticia, 
anoche se accidentó en el Alto de Letras, vía a Manizales, 
la única ambulancia medicalizada con la que cuenta La 
Dorada para trasladar a sus pacientes graves. Estamos 
en una emergencia y necesitamos urgente que el CRUE 
Caldas priorice a La Dorada, que alquilen ambulancias si 
es necesario para poder trasladar los pacientes, porque no 
hay capacidad UCI.

Señor Presidente y Colombia, el Ministerio de salud 
ha enviado y ha dotado camas UCI, pero necesitamos 
cuatro ventiladores urgentes, si es posible que puedan 
hacer una reubicación de ventiladores que estén en otra 
Región del país, para que habilitemos este Hospital 
Regional, son 4 camas UCI que le pueden salvar la vida 
a miles de personas. Por favor, señor Gobernador, viaje a 
La Dorada, Caldas, envíe a la Dirección Territorial, pero 
no olvidemos que un segundo puede ser la vida de un 
paciente y puede ser la desgracia para una familia.

Por eso, señor Presidente, le agradezco que me haya 
dejado dejar esta constancia aquí en la Plenaria de la 
Cámara.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Saludo doctor Erwin. Doctor Eloy Chichi Quintero, 
está en el recinto ¿quiere dejar una constancia?

Doctor César, Cambio Radical, hasta por 3 minutos, 
bien pueda.

Intervención del honorable Representante Eloy 
Chichi Quintero Romero:

Gracias Presidente. De verdad que me uno al 
reconocimiento que le ha hecho el Partido Conservador y 
lo hago porque como parlamentario he visto el equilibrio 
que ha tenido en el manejo del Congreso de la República, 
en la Presidencia de la Cámara. Indudablemente, ha 
habido participación de todos los sectores, ha sido una 
persona muy transparente y yo creo que es muy merecido 
este reconocimiento que le hacen el partido y los 
parlamentarios en el Congreso de la República.

Yo quiero referirme a un tema que me parece 
importante, que es muy grave y que ha venido sucediendo 
en este mes de marchas y de protestas que ha tenido 
el pueblo colombiano. La pasividad del Congreso de 
la República es increíble, aquí no se participa, cuando 
todas esas personas que salen a caminar y a protestar 
en el Cesar, en Bogotá, en Ipiales, en los Llanos, son 
personas que también votaron por nosotros y que están 
peleando cosas justas; pero me extraña la ausencia, la 
pasividad y el silencio del Congreso de la República, eso 
es imperdonable. Yo creo que debe estar en la mesa de 
negociaciones la representación del Congreso, que esté 
el Presidente del Senado y el Presidente de la Cámara, es 
inaudito que por aquí van a pasar todos esos proyectos y 
no están presentes las negociaciones. 

Señor Presidente de la Cámara, señor Presidente del 
Senado, Congresistas, no podemos estar ausentes en las 
negociaciones que hoy se llevan a cabo por intermedio 
de las personas que vienen dirigiendo las movilizaciones 
en todo el país, ¿o es que es corrupto todo el Congreso 
de la República?, ¿o le tenemos miedo?, o ¿es que aquí 
los de la oposición son los dueños de la verdad? Aquí en 
el Congreso de la República hay de todo, como lo hay 
en la iglesia, como lo hay en el Ejército, como lo hay en 
la Policía. Pero no hay derecho que en el Congreso de la 
República, al que han venido maltratando y masacrando 
por los medios de comunicación, estemos en silencio.

Ayer escuché en un medio nacional, cómo maltrataban 
a nuestro Representante Juan Carlos Losada, de una 
forma canalla y sucia, cuando es un parlamentario al que 
conocemos nosotros por su formación, por sus principios, 
como para que lo vayan a tratar de negociante o de 
corrupto. No hay derecho que eso esté pasando aquí y que 
nosotros guardemos silencio, ¿dónde estamos nosotros?, 
nosotros que representamos más de 12 millones de votos 
y que nos trajeron aquí al Congreso de la República. 
No seamos cobardes, porque si somos cobardes, somos 
cómplices. Mil gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor Eloy Chichi. Representante Juan 
Fernando Espinal, Antioquia, Centro Democrático, bien 
pueda. Y terminamos con John Jairo Roldán.

Intervención del honorable Representante Juan 
Fernando Espinal Ramírez:

Presidente, muy buenas tardes, un saludo muy 
especial para usted y para todos los colegas. Lo primero 
es sumarme al homenaje, al reconocimiento que le hace 
el Partido Conservador. El día de hoy le hablo al amigo, al 
maestro de universidad, al colega, al compañero de lucha 
por la Subregión del suroeste, todo el reconocimiento 
a ese trabajo que usted ha hecho durante tantos años 
en la Cámara de Representantes, y especialmente, este 
año como Presidente de esta corporación. Su ejemplo 
de disciplina, su constancia, su trabajo, las garantías 
que le ha otorgado a todos los Partidos, dejan en alto su 
Presidencia, doctor Germán. Un abrazo fraterno y me 
sumo a este merecido reconocimiento.
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Lo segundo. Me sumo a lo manifestado por la doctora 
Mónica Raigoza, Representante de Antioquia y hago un 
llamado muy especial a la Unidad de Gestión del Riesgo, 
pero también a la Gobernación de Antioquia. Hoy los 
ciudadanos del Municipio de Urrao están reclamando que 
se cumpla el compromiso del Gobierno Departamental y 
Nacional, para que se construyan los puentes que tienen 
afectados aproximadamente a 3.000 ciudadanos de este 
Municipio, a los empresarios del sector agrícola, a los 
empresarios que hoy tienen un proyecto muy importante 
y que fortalece la economía de todo el Departamento y 
del país, el proyecto del aguacate hass. Presidente, un 
llamado muy respetuoso, pero muy contundente, para 
que por favor, solucionen este problema.

Finalmente, yo le quiero hacer un llamado, no 
solamente a esta Cámara, sino a los Senadores. Con todo 
el respeto, la Reforma Tributaria es urgente, nosotros 
necesitamos este texto para garantizar recursos al 
Gobierno nacional y cumplir una serie de compromisos, 
entre ellos, a los programas sociales que requieren las 
poblaciones más vulnerables. Creo que esta Reforma 
Tributaria que debe ser presentada por el Gobierno 
nacional no puede tener cálculo político alguno, acá 
están en juego programas muy importantes para los 
colombianos, para los más necesitados y nosotros 
tenemos que analizar con detenimiento el proyecto que 
presente el Gobierno nacional.

Los invito para que lo apoyemos, es fundamental, 
no lo conocemos, no lo sabemos, pero de manera 
particular creo que es necesario y se hace urgente que 
esta Reforma Tributaria sea presentada, que se dejen a 
un lado los intereses políticos y que todos unidos desde 
esta Cámara, y desde el Senado de la República podamos 
sacar adelante la reforma que se necesita. Esperamos que, 
por favor, los colombianos nos apoyen en sacar adelante 
este texto. Muchas gracias, Presidente, nuevamente un 
abrazo fraterno desde la distancia y muy merecido su 
reconocimiento, doctor Germán.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctor Juan Fernando, mil gracias, también 
sabe de todo mi cariño y admiración.

Terminamos las constancias con el doctor John Jairo 
Roldán, Antioquia, Partido Liberal, 3 minutos.

Intervención del honorable Representante John 
Jairo Roldán Avendaño:

Presidente, muy buenas tardes, quisiera saludarlo a 
usted y a los compañeros de la Cámara de Representantes.

Presidente, no pueden pasar inadvertidos esta 
fecha y el día de hoy, para nosotros los Congresistas, 
Representantes a la Cámara del departamento de 
Antioquia y los que consideramos, somos sus amigos. 
Yo quiero, señor Presidente, unirme a este homenaje 
que le rinde a usted el Partido Conservador hoy, un 
homenaje muy merecido por su trayectoria en la Cámara 
de Representantes, por su trayectoria como profesional, 
como docente y como un político intachable.

Presidente, yo recuerdo cuando llegamos por primera 
vez el 20 de julio del 2010 a la Cámara de Representantes, 
llegamos y hemos hecho grandes cosas, pero a usted, le 
quiero resaltar lo que ha hecho, especialmente en este 
período. Como lo decía mi compañera Mónica Raigoza, 
nos ha dejado a los antioqueños muy bien representados 
en este punto de la más alta dignidad en la Cámara de 
Representantes, como Presidente del Congreso de la 
República. Usted sabe, Germán, que lo considero mi 
amigo, me siento supremamente orgulloso de lo que usted 
ha hecho, y esta es una despedida parcial de su trabajo en 
la Cámara de Representantes, pero sabemos que va a ser 

una cuota inicial muy importante para su futuro político 
y sabemos que va a ser Senador de la República, así lo 
vamos a tener en otra etapa de su vida.

Yo quiero, señor Presidente, unirme a este gran 
reconocimiento, como su amigo, como su compañero, 
como antioqueño y desearle lo mejor, que sea este 
el momento, ya que la semana entrante termina esta 
legislatura y vamos a estar de pronto un poco más 
atareados de lo que estamos hoy. Quisiera entonces 
desearle lo mejor, señor Presidente, y unirme, como ya lo 
he dicho, a este gran homenaje que se rindió hoy por parte 
de su Partido, el Partido Conservador. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

John Jairo, mil gracias, de corazón, usted sabe todo 
lo que nos une, todo el cariño, la admiración y el respeto 
que yo le tengo. Espero verlo en una instancia diferente, 
como usted también se ha propuesto.

Señor Secretario, vamos a iniciar esta Plenaria de 
manera oficial. Sírvase usted relacionar la hora y la fecha, 
para que quede en el acta y el quórum que tenemos, que 
nos había manifestado es el decisorio. Leer el Orden del 
Día.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre la sesión por orden presidencial, a las 4:57 p. 
m., del día miércoles 9 de junio de 2021.

El siguiente es el Orden del Día para la fecha de hoy:
Primero. Llamado a lista y verificación del quórum.
Segundo. Himno Nacional de la República de 

Colombia.
Tercero. Proyectos para segundo debate.
Proyecto de ley número 440 de 2020 Cámara, por 

medio de la cual se expiden normas para el sector minero 
colombiano.

Proyecto de ley número 108 de 2020 Cámara.
Proyecto de ley número 598 de 2021, Cámara, 123 de 

2019, Senado.
Proyecto de ley número 010 de 2020, Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 2020, 
Cámara.

Proyecto de ley número 428 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 560 de 2021, Cámara, 401 de 

2021, Senado.
Proyecto de Ley Estatutaria No. 050 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 260 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 064 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 597 de 2021, Cámara, 142 de 

2019, Senado.
Proyecto de ley número 502 de 2020 Cámara, 188 de 

2019, Senado.
Cuarto. Anuncio de proyectos.
Quinto. Negocios sustanciados por la Presidencia.
Sexto. Lo que propongan los honorables 

Representantes.
El Presidente, Germán Alcides Blanco Álvarez, la 

primera Vicepresidenta, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
el segundo Vicepresidente, Carlos Germán Navas Talero, 
el Secretario General y demás miembros de la Secretaría.

Señor Presidente, ha sido leído el Orden del Día 
propuesto por la Mesa Directiva para el día de hoy.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, entiendo que hay una proposición 
de modificación al Orden del Día del doctor Juan Carlos 
Losada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, hay una proposición que hace el doctor Losada, 
que busca que el punto 4° pase al 2° en Proyectos para 
Segundo Debate.

Firma: Juan Carlos Losada Vargas.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En consideración, el Orden del Día con la proposición 

del doctor Juan Carlos Losada.
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse. Señor 

Secretario, ¿aprueba esta Plenaria en Orden del Día leído 
con la proposición presentada?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban el 
Orden del Día con la proposición leída del doctor Losada? 
Si alguien va a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad el 
Orden del Día con la proposición leída.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, siguiente punto en el Orden del Día.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, es el Himno Nacional de la 

República de Colombia, que ya se entonó en el día de 
hoy.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, el himno se tocó en el evento de 
condecoración, no habíamos iniciado la sesión y no 
habíamos abierto registro, yo le ruego que toquemos el 
himno en honor al inicio de la sesión ordinaria.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Claro que sí, entre más oigamos nuestro himno, más 
patriotas nos volvemos.

HIMNO NACIONAL.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, aquí estoy con el doctor Juan Carlos 

Losada, él había retirado la proposición, tal vez ahí 
tuvimos un error nosotros. Vamos a volver a someter a 
consideración el Orden del Día sin la modificación, ya 
que se había retirado la proposición del doctor Losada, 
aquí está él, quien lo certifica.

Señor Secretario, en consideración, el Orden del Día 
tal como lo propuso la Mesa Directiva y que usted leyó 
sin proposiciones de modificación.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra ¿aprueba esta Plenaria, señor Secretario?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

En vista de que el doctor Juan Carlos retiró su 
proposición e igualmente otra proposición que había 
antes de otros Representantes o del doctor Burgos, la 
Presidencia quiere ratificar el Orden del Día de la manera 
como fue presentado por la Mesa Directiva y fue leído 
por la Secretaría.

Pregunto entonces a la honorable Plenaria, ¿se 
aprueba el Orden del Día cómo fue presentado por la 
Mesa Directiva y que fue publicado debidamente? Si 
alguien va a votar en contra, por favor manifestarlo.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad el 
Orden del Día como fue presentado por la Mesa Directiva.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿tenemos alguna proposición? No 
hay.

Siguiente punto en el Orden del Día, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyectos para segundo debate. Proyecto de ley 

número 440 del 2020 Cámara, por medio de la cual se 
expiden normas para que el Sector Minero Colombiano 
acceda a los servicios del Sistema Financiero y 
Asegurador Nacional, y se dictan otras disposiciones.

Autores: Nicolás Albeiro Echeverry, Félix Alejandro 
Chica, Rubén Darío Molano, Héctor Ángel Ortiz, José 
Edilberto Caicedo, Edwin Gilberto Ballesteros, Luciano 
Grisales, Juan Diego Gómez, Senador.

Ponente: Héctor Ángel Ortiz.
Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 

número 1078 de 2020.
Ponencia para Primer Debate en la número 157 de 

2021.
Para segundo debate en la Gaceta del Congreso 

número 311 de 2021.
Se aprobó en la Comisión Quinta, marzo 24 de 2021.
Se anunció para este debate, junio 8 de 2021.
Señor Presidente, no tiene impedimentos, nos informa 

el Subsecretario.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario.
Intervención de la honorable Representante 

Ángela María Robledo Gómez:
Perdón Presidente, yo presenté un documento que 

me fue negado, pero yo me retiro porque no me siento 
cómoda votando este proyecto, me excusa.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Queda en el acta, doctora Robledo.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, así quedará.
Intervención de la honorable Representante 

Ángela María Robledo Gómez:
Permítame Secretario, yo me sumo a los 

agradecimientos hacia el Presidente Blanco, por su tarea 
y por su trabajo, como hombre demócrata que presidió 
la Cámara de Representantes durante este año. Gracias, 
Presidente Blanco.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctora Ángela María, queda en el acta su 
retiro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Queda en el acta el retiro de la doctora Ángela María 
Robledo.

Señor Presidente, en el día de ayer, en la última sesión 
que se aprobaron proyectos de ley, que fue el 8 de junio 
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2021, se aprobó el informe de ponencia de este proyecto 
y se aprobaron dentro del articulado los artículos 2°, 13 y 
15 como vienen en la Ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Además de los impedimentos. Señor Secretario, 
antes de continuar con el articulado, nosotros vamos 
a interactuar en este proyecto con el ponente único, el 
doctor Héctor Ángel Ortiz Núñez y con el doctor Nicolás 
Albeiro Echeverry Albarán, que es autor principal del 
proyecto.

Doctor Nicolás ¿está usted en plataforma?
Intervención del honorable Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán:
Claro que sí, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
El Doctor Héctor Ángel va a hacer una introducción 

temática sobre el proyecto y cuando usted lo considere, 
doctor Nicolás, también nos pide el uso de la palabra 
como autor principal, ¿de acuerdo?

Intervención del honorable Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Gracias Presidente. Yo creo que deberíamos escuchar 
al doctor Héctor, posteriormente yo hago uso de la palabra 
unos minutos y entramos a discutir las propuestas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El Representante Héctor Ángel Ortiz Núñez, que está 
desde el día de ayer en este recinto muy pendiente de este 
proyecto, es el ponente único y está en el atril. Doctor 
Héctor Ángel, una explicación general sobre el proyecto 
antes de entrar en la discusión de los artículos que tienen 
proposiciones.

Intervención del honorable Representante Héctor 
Ángel Ortiz Núñez:

Gracias, señor Presidente. Muy buenas tardes a todos 
los colegas, no puedo dejar pasar, al igual que los otros 
colegas, el felicitarlo por esa exaltación que le hace su 
Partido, el Partido Conservador. Quizás sea poco para 
lo que usted ha hecho durante este año como Presidente 
de la Cámara de Representantes, usted es ejemplo de 
profesional, da garantías a los Partidos de Oposición, y lo 
más importante, el extraordinario ser humano que usted 
es. Me sumo a esta exaltación, doctor Germán, recíbala 
con mucho cariño.

Frente al Proyecto de ley número 440, permítame, 
señor Presidente, hacer alguna presentación rápida sobre 
el mismo, que tiene unas características especiales. 
Cuando en la calle, a propósito del paro, se preguntan 
los colombianos ¿y dónde está el Congreso?, pues les 
decimos que este proyecto de ley ha sido solicitado por 
la Mesa Nacional Minera, que también hace parte de la 
Mesa Nacional del Paro.

El Senado de la República, la semana anterior aprobó 
en primer debate el Proyecto de ley número 314, que 
también tiene que ver con la formalización minera en 
Colombia y este Proyecto de ley número 440, tiene 
formalización y tiene, como su nombre lo indica, la 
bancarización de la minería en Colombia. El objeto del 
proyecto es fijar normas para que el Sector Minero en 
Colombia acceda a los servicios financieros, eso ya la 
Agencia Nacional de Minería y el Ministerio de Minas 
lo habían intentado hacer, pero no obtuvo los resultados 
esperados.

Igualmente, la Corte Constitucional, en sus 
diferentes pronunciamientos, desde el 2013, en las 

Sentencias 249 hasta la 431 del 2020, viene hablando 
de la bancarización, desde esa época han dicho que es 
un instrumento para fortalecer el sistema tributario en 
Colombia. Pero también, en otro pronunciamiento, la 
Corte Constitucional habla de lo que es la ilegalidad 
y la legalidad de la minería en Colombia y hago esta 
observación, porque la estigmatización que tiene el sector 
minero en Colombia, producto de la falta de confianza 
que tiene el sector frente al sector financiero, es lo que ha 
influido en que más de 400.000 familias en Colombia hoy 
padezcan tanto sufrimiento y por esa razón lo solicitó el 
Comité de Paro Nacional.

Este proyecto de ley lo que pretende es que el 
pequeño minero, el minero de subsistencia, la minería 
de hecho, la mediana minería y la gran minería, tengan 
la posibilidad de acceder al sistema financiero en 
Colombia. Fue ampliamente debatido en la Comisión 
Quinta, hubo que fijar una audiencia pública, en donde 
el Gobierno nacional, a través del Ministerio de Minas, 
la Superintendencia Financiera, la Superintendencia de 
Sociedades, los gremios, el pequeño, mediano y hasta el 
gran productor de minerales en Colombia, hicieron sus 
aportes. Este proyecto de ley fue enriquecido a través de 
una audiencia pública y hoy lo traemos a esta Plenaria 
con todas las proposiciones acogidas en esa audiencia 
pública.

El Sector Minero en Colombia le aporta al país, más 
o menos, 2.5 billones de pesos, pero a nivel de anécdota, 
una de las grandes multinacionales en Colombia afirma 
que entran al sistema financiero más o menos el producto 
de la venta de 200.000 onzas y en el mercado negro 
aparecen 100.000, que, por supuesto, va a financiar el 
terrorismo, la compra de armas de destrucción masiva y 
el aparente lavado de activos, que es donde aparece la 
UIAF.

Este proyecto de ley también contempla los 
diferentes sectores en la explotación, si uno revisa 
desde el comienzo, este proyecto de ley había dejado 
por fuera a un sector tan importante como es la minería 
en subsistencia en Colombia, únicamente se hablaba de 
titular minero en las diferentes etapas de exploración y 
explotación, por eso es que el enriquecimiento que se hizo 
a través de esa audiencia pública genera un proyecto de 
15 artículos, donde en su mayoría lo que se pretende es, 
en coordinación con el Gobierno nacional y los gremios, 
que el pequeño minero pueda tener la posibilidad, tanto 
de acceder a un crédito, como de poder bancarizar sus 
dineros por la venta del producto, de los materiales 
producto de la extracción, eso es lo que finalmente quiere 
este proyecto de ley.

Repito, se fusionará y se analizará con el número 314 
que viene de Senado de la República y de una vez por 
todas, ese esfuerzo que ha hecho la Agencia Nacional 
de Minería, a través de este proyecto de ley, se va a ver 
consolidado en su gran mayoría.

Señor Presidente, yo quiero advertir, para finalizar, 
que con la aprobación de este proyecto de ley y el del 
Senado, estaremos haciendo un aporte a lo que exigen 
los ciudadanos inconformes en la calle, este sector 
que ustedes no han visto, que es tan importante y que 
hoy en Colombia está a la espera de la aprobación de 
este proyecto de ley, para que de ahí salgan a reactivar 
la economía. No es como los contradictores de este 
proyecto de ley lo dicen, que le van a prestar un servicio 
al Sistema Financiero colombiano, al contrario, lo que 
se busca es que ese dinero circulante entre al sistema 
financiero y surta efectos para poder hacerle trazabilidad 
a estos recursos y que tanto el Sistema Financiero, como 
el Sistema Tributario y las personas que ejercen este tipo 
de actividad, lo puedan hacer de una manera tranquila 
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y entren como cualquier otra actividad económica a 
desarrollar esta actividad, sin ningún tipo de estigmas.

No sé, doctor Nicolás Albeiro, si usted quiere 
intervenir ya o en el articulado, yo lo dejo ahí para 
que usted intervenga, con su venia, señor Presidente 
y posteriormente, continuamos con el análisis del 
articulado, como usted considere, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, usted es 
el autor principal de este proyecto, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Gracias, señor Presidente. Yo quería, además de hacer 
una respetuosa intervención, citando algunos elementos 
importantes que se tuvieron en cuenta para la aprobación 
de este proyecto de ley, sumarme como antioqueño, como 
miembro del Partido Conservador y como Congresista, 
a las felicitaciones y a los reconocimientos, motivo del 
homenaje que el Partido Conservador hoy le atribuye a 
un antioqueño, Conservador y demócrata, como es usted.

En segundo lugar, agradecerle al doctor Héctor 
Ángel por la forma responsable, acuciosa y diligente 
como abordó esta ponencia, la cual hoy ponemos a 
consideración de la Cámara de Representantes y en 
igual sentido, a la Pontificia Universidad Javeriana, 
especialmente, a quienes dirigieron esta investigación de 
una manera muy oportuna, frente a un problema, como es 
el problema de la bancarización minera.

En mi calidad de ambientalista, siempre he reconocido 
los efectos negativos de algunas extracciones para el 
planeta y el medio ambiente, por eso hemos rechazado 
permanentemente cualquier afectación a los ecosistemas 
por parte de cualquier circuito económico y hemos 
señalado, que habiendo una minería responsable en 
muchos aspectos, la legalidad va del lado del control y de 
la vigilancia; hemos dicho también que la informalidad 
ha sido óbice de atentar contra el medio ambiente y 
efectivamente, lo podemos mirar y demostrar con las 
cifras que vamos a exponer, señor Presidente.

La minería ha sido una actividad económica muy 
importante para los colombianos desde la época 
precolombina, las diferentes culturas indígenas han 
desarrollado trabajos de cerámica y orfebrería altamente 
valorados y frente a los que hacemos un gran esfuerzo 
por señalar y por visualizar en cualquier debate del 
tema minero, específicamente, hoy en este proyecto que 
traemos a consideración de cada uno de ustedes.

El comercio minero tuvo su origen en lo regional, 
estuvo caracterizado por el trueque de varios minerales 
y esa minería creció a grandes proporciones y con ello 
se abrió paso desde la historia, como fue el comercio 
de esclavos africanos, que rechazamos y celebramos 
haya sido abolido. Los más favorecidos con el régimen 
colonial fueron los comerciantes antioqueños, esto está 
escrito en muchos de los libros, de hecho, el mayor 
porcentaje de esa minería asiste en nuestro departamento, 
que hizo parte de la grandeza de la colonización, donde 
transportaban oro en polvo a otras Regiones como la 
Nueva Granada, con el objetivo de intercambiar otras 
mercancías como textiles y alimentos.

Asimismo, la población de zonas deshabitadas, dio 
paso en las diferentes Regiones, a partir de ese potencial 
del oro, a la colonización, a nuevos pueblos y a nuevas 
estructuras sociales dentro del país y esa actividad minera 
se encuentra representada casi en su totalidad por la 
explotación de oro y piedras preciosas, mientras goza de 
una posición aventajada frente a otros sectores básicos 
como la agricultura.

El avanzado comercio de la Región propiamente 
antioqueña, produjo importantes excedentes acumulados 
por muchos comerciantes que permitieron la creación 
de la Sociedad Minera en su entonces, esa evolución 
favorable de la minería fue pasando y fue llevando 
a que la explotación, la producción y la exportación 
de oro, hayan sido catalogados como las actividades 
económicas más antiguas del Siglo XIX en el tema 
de las exportaciones. La plata y el platino permitieron 
equilibrar la balanza comercial y la convirtieron en 
importantes fuentes de atracción de inversión extranjera, 
hoy reflejado en muchos de los sectores o Municipios 
que han logrado desarrollar su infraestructura y que sus 
circuitos económicos han correspondido a esta actividad 
de metales preciosos.

Hoy, durante nuestra época y anteriormente, en 
los primeros años del Siglo XX, otros minerales en 
Colombia marcaron esa actividad y con la llegada de 
la máquina a vapor, esta actividad hizo posible, con 
el carbón, el desarrollo de otras industrias como la 
textilera, la manufacturera, el sector transporte con las 
locomotoras, los materiales de construcción que están 
en todas nuestras habitaciones, en todas nuestras casas, 
los yesos, las arcillas, las grabas y asimismo empezaron 
a explotarse en mayor medida los minerales, como los 
fertilizantes, los vidrios y los plásticos, que tienen una 
afinidad con este sector minero.

La Gran Depresión de los años 30 se extendió sobre 
los precios de algunos productos básicos en Colombia, 
como el café y otras materias primas que constituían una 
importante proporción de la explotación colombiana y 
fue cuando la importancia de la minería, representada 
esencialmente en el oro, se hizo más evidente, para 
compensar la caída que experimentaban los demás 
productos. Por ejemplo, en 1982 se inició la producción 
de ferroníquel en el país, tras el hallazgo de un pequeño 
depósito de hierro en Córdoba y tras haber sido estudiado 
de forma detenida, a niveles importantes y por lo que hoy 
se reconoce a Colombia en el ámbito mundial, pues es la 
mejor en esa calidad del mercado.

Por eso uno no alcanza a comprender y a entender, 
cómo para evitar unos delitos que creemos y estamos de 
acuerdo, deben ser combatidos, como por ejemplo, el 
lavado de activos, el narcotráfico o como el tráfico de 
armas, se termine excluyendo del sector financiero y 
bancario la posibilidad de monetizar, la posibilidad de 
intercambiar a través de nuestros sistemas económicos, 
en un país de una tradición minera, de unas comunidades 
organizadas, de un ecosistema como este y que no sea 
posible que hoy podamos acceder a estos sistemas 
económicos de una manera formal.

Pero, además, de formalizar el sector, de entregarles las 
herramientas para controlarlo, para evitar la informalidad, 
para evitar así también los daños ambientales que 
puede ocasionar la informalidad, la ilegalidad y hasta 
la criminalidad, este proyecto termina reconociendo en 
nuestros ancestros esa ocasión de orfebreros y artesanos 
y esa minería artesanal que tantas glorias en los territorios 
dieron, como avances fundamentales.

Este es solamente un proyecto, de muchos aspectos, 
en los cuales el Congreso hoy tiene un inmenso desafío y 
reto de buscar que esas estadísticas, donde los mineros de 
subsistencia, que representan aproximadamente el 85%, 
en Antioquia el 47%, en él Chocó el 19%, en Bolívar el 
10%, en Nariño el 7%, puedan tener una cercanía con el 
Estado y que el Estado pueda desde allí hacer sus controles 
y mejorar los ingresos de las regalías, fundamentalmente 
para esos pueblos y compensar en algunos casos esos 
impactos ambientales negativos, porque aquí funcionan 
todas las autoridades, es donde hay empresas que es muy 
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difícil hacerlo, es donde hay probabilidad de formalidad 
y no en lo informal, que se pueden evitar esos impactos 
ambientales, sociales y de salud.

Pero además, tenemos un estudio que se llama EVOA, 
del cual hay una gran referencia y aquí tengo que reconocer 
un trabajo que viene haciendo las Naciones Unidas, 
liderado por la doctora Dora Balvin, una antioqueña, gran 
amiga, en el que demuestran la importancia de traer unos 
recursos de cooperación internacional para acompañar el 
sector y poder buscar que esa minería que hay en zonas 
ambientales protegidas, que es el 13%, o en zonas de 
minería restringida, que es del 35%, busque atender esa 
informalidad, que es del orden del 52% de una explotación 
minera ilícita, con unos impactos negativos a niveles 
ambientales, sociales y de salud y que son actividades 
en las que, como lo señalaba el doctor Héctor, existe un 
riesgo de que financien agentes al margen de la ley.

Como lo señaló el estudio EVOA y como bien lo 
retomó la doctora Dora Balvin en su investigación, que yo 
también recomiendo al Ministerio de Minas y Energía que 
lo retome, no debemos dejar perder el acompañamiento 
y la legitimidad que las Naciones Unidas le pueden dar 
a este proyecto piloto, apostemos a que esa explotación 
ilícita de oro y de aluvión, que es bastante conocido es en 
unos altos porcentajes, no nos haga perder el control de 
este tipo de riquezas del planeta y especialmente de los 
colombianos.

Hay unos retos para la bancarización que tenemos 
claros, el 89% de mineros no cuenta con servicios 
financieros y vemos la construcción histórica que tiene 
este sector, el 82% de los Municipios mineros priorizados 
cuentan con al menos una oficina de atención bancaria 
o banco de oportunidades, lo que nos da a nosotros 
la cercanía de que estos recursos no se muevan por 
economías soterradas, subterráneas o economías de 
una manera ilícita, que afecten completamente esos 
ecosistemas económicos. Hay una problemática de la 
pequeña minería y la minería de subsistencia, ahí tenemos 
una oportunidad de ayudarles a que se formalicen y 
hacer un fortalecimiento tecnológico de recurso humano 
financiero que está reclamando el sector.

La transversalidad de género que hay allí, el 
empoderamiento de la mujer en la minería, las 
comunidades étnicas y afro que tienen asentamiento 
en estas poblaciones, las políticas y los programas de 
inclusión que en este Congreso y nosotros aprobamos en el 
Plan de Desarrollo, se ven hoy amenazadas porque no hay 
las suficientes herramientas y esa falta de bancarización lo 
que ha gestado es una informalidad de altísimos niveles, 
con una falta de políticas públicas claras que se enfrenten 
con programas institucionales, locales y regionales, para 
identificar las oportunidades del sector, no solamente por 
el valor del tema económico, sino por la mano de obra 
que él genera. Ahí a nosotros se nos requiere todos los 
días, para poder avanzar y aportar en el enriquecimiento 
de una sociedad que necesita congraciarse con el medio 
ambiente y que necesita hacer uso de esas oportunidades 
que la empoderan empresarialmente y dentro de la 
formalidad.

Se requiere la implementación de proyectos para 
poder recuperar esos recursos y poder atender esos 
fenómenos de la afectación al medio ambiente, a través 
de las corporaciones y a través de los Departamentos. 
Hay una falta de modelos de competitividad y modelos de 
negocios en los territorios, que a través de los diferentes 
Ministerios tenemos una oportunidad de atender de 
manera formal en el sector. No cuentan con un sistema 
de seguimiento y de monitoreo del efecto de la minería 
en muchos de los recursos naturales, pero también en las 
inversiones, que es lo que a nosotros nos compete.

En ese orden de ideas, honorables Representantes, 
compañeros, reiterando la gratitud con quienes 
ayudaron a formalizar este proyecto, reconociendo 
el acompañamiento del Senador Juan Diego Gómez, 
con quien hacemos parte de Conservadores de Vida, el 
trabajo respetuoso y profundo que ha hecho el doctor 
Héctor y el apoyo de la Pontificia Universidad Javeriana 
gracias al enriquecimiento con sus proposiciones y en la 
Comisión Quinta, donde desde su Presidente, el doctor 
Luciano, con la participación de todos con las diferentes 
proposiciones, nos entregan hoy un buen proyecto.

Quisiera, señor Presidente, además de agradecer, 
pedirle a la corporación que nos dé este voto de confianza 
por este proyecto de ley, hay unas proposiciones a las 
que se va a referir el Secretario y que, en la votación, 
el doctor Héctor seguirá liderando para poder mejorar 
finalmente una pieza que le entregue formalidad a un 
sector económico que hoy lo reclama y que nos da una 
gran oportunidad en esta reactivación económica que 
todos necesitamos.

Con estas observaciones y algunos tips frente a 
este tema, señor Presidente, ponemos a consideración 
y solicitamos a los compañeros que nos den su voto 
positivo para aprobar este proyecto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Buenaventura León León, antes de 
iniciar la discusión de cada artículo y el Doctor Edwin 
Ballesteros. Bien pueda.

Intervención del honorable Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Presidente, con su venia.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sí, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán:
De pronto no me escuchó. Quisiera reiterarle las 

felicitaciones y las congratulaciones hoy en este homenaje 
tan merecido y felicitarlo por su Presidencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Nicolás, mil gracias de corazón, también sabe 
de mi cariño y el aprecio, usted y yo nos hemos formado 
juntos en la política desde muy niños.

Doctor Buenaventura León, bien pueda, sobre este 
proyecto. No hemos iniciado la discusión de artículos 
diferentes a los del día de ayer.

Intervención del honorable Representante 
Buenaventura León León:

Muchas gracias, señor Presidente. En proporción a su 
tamaño en la economía, el sector minero se constituye en 
la industria que más aporta recursos a la inversión social 
y por eso quiero destacar la importancia de este proyecto 
de ley, para que el sector minero pueda tener acceso, no 
solamente a los servicios financieros, sino también a los 
servicios aseguradores y para que sigamos trabajando 
desde el Congreso de la República para acabar, como lo 
mencionó el señor ponente, doctor Héctor Ortiz, con la 
estigmatización que se le ha dado a este sector, se debe 
continuar con la legalización y la vigilancia de cada uno 
de los títulos mineros, como lo aprobó este Congreso, 
con la ocasión del Plan Nacional de Desarrollo.

Este es un proyecto en el cual se genera el incentivo a 
la formalización de la industria minera en nuestro país y 
algo que, de pronto, no se ha dicho acá, especialmente en 
las escalas de la pequeña y mediana minería del sector. Es 
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un proyecto que, como lo mencionó uno de los autores, el 
doctor Nicolás Albeiro, permite ampliar las posibilidades 
de financiación para todos los actores del sector, 
mejorando su organización y posicionamiento, tanto en 
el ámbito nacional, como en el ámbito internacional.

El tema de la bancarización es importantísimo, 
porque hoy se recurre casi que, al manejo de los recursos 
por fuera del sistema bancario, con todos los costos 
que ello con lleva. Este proyecto, sin lugar a dudas, 
va a contribuir en la confianza no solamente de los 
inversionistas nacionales, sino también extranjeros. Este 
es un proyecto que va a dinamizar y a consolidar todas las 
alianzas comerciales dentro del sector, va a mejorar las 
condiciones de competitividad y, sobre todo, va a tener 
un acceso general a todos los servicios financieros, que es 
una gran oportunidad para consolidar el sector.

Con este preámbulo, Presidente, quisiera expresar 
que las proposiciones que he radicado, entre ellas, 
modificando el objeto, las dejo como constancia, como 
una solicitud del ponente, el doctor Héctor Ortiz. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Edwin Ballesteros, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Edwin 

Gilberto Ballesteros Archila:
Muchas gracias, señor Presidente. Un saludo muy 

especial para usted, para todos los compañeros de la 
Plenaria y los colombianos que nos siguen en esta sesión.

Quisiera resaltar el trabajo que se hizo desde la 
Comisión Quinta para traer a debate este proyecto que 
hoy presentan mi apreciado doctor Nicolás Albeiro y 
mi querido ponente, Héctor Ángel Ortiz. Este proyecto 
tiene que denominarse una solución para los pequeños 
mineros, actos de confianza para traerlos dentro de la 
legalidad, permitir que puedan desarrollar sus actividades, 
quitárselos de las garras a la criminalidad y a esas líneas 
criminales que lo único que quieren es afectar el medio 
ambiente y afectar el desarrollo sostenible.

Desde luego, lo que este proyecto permite es que 
tengamos el cumplimiento de un gran reto del sector, 
todos lo sabemos, los principales retos son en materia 
de responsabilidad social ambiental, especialmente en el 
sector de la pequeña minería, todos sabemos también que 
se encuentra expuesta al lavado de activos, la financiación 
del terrorismo y todos estos procesos que perjudican el 
desarrollo y el cumplimiento de los objetivos de estas 
actividades que desarrollan nuestros pequeños mineros.

Por eso, enhorabuena esta importante iniciativa, que lo 
que busca es fomentar la formalización, buscar garantías 
para una formalización de un sector tan importante, que 
haya responsabilidad técnica, ambiental y social, y que 
desde luego, se generen regalías para el país y eviten el 
flujo de recursos a fines ilícitos. Abrir la puerta a figuras 
legales, avanzar hacia la reactivación económica y darle 
grandes oportunidades a estas actividades ancestrales, 
como sucede en el Departamento de Santander, yo creo 
que es parte de lo importante y de todos los beneficios 
que tiene hoy este proyecto.

Por eso quiero agradecerle al doctor Nicolás Albeiro 
por permitirme ser coautor de esta iniciativa, a mis 
compañeros de la Comisión Quinta y resaltar el trabajo 
que ha hecho nuestro ponente, el doctor Héctor Ángel.

Señor Presidente, doctor Germán Blanco, finalizo 
también dándole un saludo de felicitación por esa 
condecoración y el reconocimiento a todo el trabajo 
que usted durante todo este tiempo ha hecho en la 
Presidencia, liderando esta Cámara de Representantes. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, Representante. No habiendo otra persona que 
pida el uso de la palabra, señor Secretario, vamos con el 
articulado que tenemos pendiente, los artículos con las 
proposiciones avaladas ¿cuántos y cuáles son?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, existen mixtas y avaladas 
únicamente. Entonces, podemos decir que el artículo 6° 
tiene una proposición avalada.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Y el 14 creo que también. Fíjese, doctor Jorge, a ver si 
trabajamos esos dos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El 14 tiene otra proposición avalada, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno y también vamos a trabajar el 3° el 10 y el 

12, que tienen una proposición cada uno y que creo 
que las dejaron como constancia, pero eso lo dirán los 
proponentes.

Trabajemos el bloque de los cinco artículos 3°, 10 y 
12, usted me certifica.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

3°, 6°, 10 ¿y qué?
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
6° no, perdón, 3°, 10 y 12, más el 6° y el 14 que ya 

usted había mencionado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perfecto, entonces usted dirá cómo empezamos.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno, empecemos con la proposición del artículo 6°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El número 6° tiene la siguiente proposición avalada, 

una sola y el 14 tiene también una sola avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Léase la proposición del 6°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Esta proposición es firmada por el ponente, Héctor 

Ángel Ortiz.
Propone:
Artículo 6°. De la política de cumplimiento del 

sector minero frente al sistema financiero y asegurador: 
Propone que, en el párrafo primero, donde dice: “Los 
titulares mineros”, se agregue inmediatamente “y demás 
sujetos cobijados por esta ley” y sigue como viene en 
la ponencia: “deberán adoptar y ejecutar conforme a 
la reglamentación que expida el Gobierno nacional”, 
etcétera.

En el párrafo segundo, propone, donde dice: 
“Colombia en sus propias regulaciones o en especial los 
estándares internacionales recomendados por la OCDE”, 
que se retire la palabra: “GAFA “y quede: “el GAFI”, que 
es lo correcto, “y otras autoridades”.
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Y en el segundo párrafo del parágrafo, donde dice: “La 
fase de colaboración debe contener normas que permitan 
al Sector Minero detectar y reportar”, propone que se 
agregue “a la UIAF las operaciones y eventos que se 
pretendan realizar” y el resto como viene en la Ponencia. 
La UIAF es la Unidad de Investigación Financiera del 
Ministerio de Hacienda.

Firma: Héctor Ángel Ortiz.
Ha sido leída, señor Presidente, la proposición 

avalada, que además es de autoría del propio ponente. 
¿Seguimos?

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Quién suscribe esa proposición, Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El mismo Ángel Ortiz.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno, esa es la única del artículo 6°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Héctor Ángel, ¿proposición avalada?, usted es 

el autor.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Esta está avalada, con su venia.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Alguna explicación?, bien pueda, para que 

continuemos.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Explico a la Plenaria, con su venia. El artículo habla 

de los titulares mineros y nosotros le agregamos, como 
viene en la ponencia: “y demás sujetos cobijados por esta 
ley”, ¿por qué, Presidente?, porque si ustedes revisan, 
a lo largo del proyecto de ley se habla de las diferentes 
modalidades de minería en Colombia, esto es: minería 
de hecho, Minería de hecho existencia y área de reserva 
especial, que quedarían por fuera si no lo hacemos en esta 
modificación a este artículo.

Y en el parágrafo segundo, fue un error de 
transcripción, se quiso mencionar al Grupo de Análisis 
Financiero Internacional y cuando se transcribió quedó 
GAFA y es GAFI, que traduce lo que acabo de decir.

Igualmente, como lo dije en la presentación, si 
queremos que haya trazabilidad del sector, para poder 
mejorar el sistema financiero y minimizar los riesgos 
que existen en el mismo, debíamos incluir a la UIAF 
en el siguiente parágrafo. Esa es la explicación, señor 
Presidente, del artículo 6°.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, ¿señor Secretario, el artículo 6° no tiene más 
proposiciones, cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No hay más proposiciones.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:

Bueno, léase sobre artículo 14 ¿qué proposiciones 
hay?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

También es una propuesta de nuestro ponente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Es única?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda léalo.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es de autoría del doctor Héctor Ángel Ortiz y dice así:
Proposición artículo 14. prohibiciones y sanciones: 

Propone que al final del párrafo primero, después de: 
“requisitos fijados en esta ley”, se agregue: “y respetando 
los Derechos Fundamentales del usuario que puedan verse 
vulnerados con un bloqueo financiero injustificado”. El 
resto como viene en la ponencia.

Firma: Héctor Ángel Ortiz Núñez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Héctor Ángel, damos por sentado que 

es una proposición avalada, ¿así es?
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase hacer la explicación respectiva.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Con esta modificación al artículo 14, lo que se busca 

es la protección a los Derechos Fundamentales del 
pequeño minero, puede pasar que al hacer el análisis 
de riesgo de parte de las entidades públicas o privadas, 
puedan o no tener en cuenta alguna variable que sí puede 
tener el mediano o el gran minero.

Lo que pretendemos con esta modificación, es que 
el pequeño minero tenga todas las garantías para que 
su análisis de riesgo sea efectuado por las entidades 
financieras, sin que tenga absolutamente ningún 
inconveniente y no se estigmatice absolutamente nada 
de la actividad, como lo dije en la presentación. Gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, artículo 3°, ¿qué proposiciones 
tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 3° tiene una proposición que hasta el 
momento no está avalada, presentada por el doctor 
Gabriel Vallejo Chujfi.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Dele lectura, parece ser que se deja como constancia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Propone el doctor, en principios generales:
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6. Inclusión financiera. Al final de ese párrafo 
propone, después de donde dice: “terrorismo y 
proliferación de armas de destrucción”, que la parte final 
se elimine, donde dice: “y prácticas de ética empresarial”.

Entonces la parte final dice: “el cumplimiento 
regulatorio, la prevención del lavado de activos y 
financiación del terrorismo y proliferación de armas de 
destrucción”, quedaría hasta ahí. La parte que dice que se 
elimine es: “y prácticas de ética empresarial”.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Gabriel Jaime Vallejo, su proposición 

en el artículo 3°.
Intervención del honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi
Presidente, muchas gracias. Yo manifesté en el chat 

que dejaba mis proposiciones como constancias y yo 
presenté alrededor de 5 proposiciones, todas las dejo 
como constancias, incluida esta.

Hablando con el Representante Héctor Ángel, él me 
explicó y esta lo que buscaba evitar era que el código 
de ética o estas prácticas éticas empresariales a veces se 
vuelvan muy subjetivas, pero él ya me aclaró el alcance 
de esta expresión. Por consiguiente, Presidente, la dejo 
como constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Artículo 10, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es una proposición del 10 presentada por Jorge 

Méndez, que propone:
Artículo 10. De las obligaciones de la autoridad 

minera. En la parte donde dice: “Para la apertura o cualquier 
otro trámite relacionado con los servicios financieros que 
requieran la información del sector minero objeto de esta 
ley, la Autoridad Minera Nacional Concedente”, propone 
que se agregue: “o sus delegadas pondrán a disposición 
del Sistema Financiero y Asegurador Nacional, previa 
solicitud de las entidades vigiladas”. El resto como viene 
en la ponencia. Propone entonces que se agregue “o sus 
delegadas”.

Firma: Jorge Méndez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Jorge Méndez, su proposición sobre el 

artículo 10, que nos manifiestan que podría dejarla como 
constancia.

Intervención del honorable Representante Jorge 
Méndez Hernández:

Presidente, en efecto, dejo esta como constancia, 
luego de hablar con los ponentes del proyecto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, no hay ninguna otra proposición en el 10, 
Secretario, ¿cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No hay ninguna más.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Vamos al artículo 12, ¿cuántas proposiciones tiene y 

de qué tipo?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 12 tiene una proposición, no tiene aval y la 
firma Carlos Ardila. Dice:

 En el párrafo primero propone que se elimine donde 
dice: “prevención del lavado de activos y financiación 
del terrorismo y proliferación de armas”, propone que se 
elimine “de destrucción masiva” y continúa como viene 
en la ponencia: “y prácticas de ética empresarial. Esta 
reglamentación deberá ser expedida”, etcétera.

Es la propuesta del doctor Carlos Ardila Espinosa.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Carlos Ardila, sobre su proposición en 

el artículo 12, que manifiestan podría ser dejada como 
constancia.

Acá está públicamente manifestándolo, dígalo ahí 
para que quede en el acta. Sonido para él en la curul dos, 
bien pueda.

Intervención del honorable Representante Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente, hemos logrado un acuerdo con el 
coordinador ponente, dejamos como constancia dos 
proposiciones y se avala una de las proposiciones 
radicadas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, artículo 1°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 1° tiene dos proposiciones, una está 

avalada y la otra no.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
La doctora Juanita manifestó en el chat que dejaba 

como constancia la proposición del artículo 1°, ahí está 
escrito por ella, entonces coloque ahí que queda como 
constancia. Léase la otra proposición, por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La otra es de Víctor Manuel Ortiz, quien propone un 
parágrafo tercero a este artículo 1°, que habla del objeto 
del proyecto. El parágrafo tercero que él propone dice 
así:

Parágrafo 3°. En un plazo no mayor a un año, luego de 
la promulgación de la presente ley, la Agencia Nacional 
Minera realizará mesas de socialización de lo contenido 
en la presente ley a los titulares, mineros y demás sujetos 
cobijados por esta ley.

Firma: Víctor Manuel Ortiz Joya.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Héctor Ángel Ortiz, ¿esa proposición 

del artículo 1° de Víctor Manuel está avalada?
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Avalada Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Víctor Manuel, sobre su proposición avalada 

en el artículo 1°, bien pueda. Él está en el recinto, sonido 
para él.
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Intervención del honorable Representante Víctor 
Manuel Ortiz Joya:

Muchas gracias, Presidente y muchas gracias a los 
coordinadores ponentes.

Presidente y colegas, es una proposición que busca 
que estas leyes que tienen un impacto social, que tienen 
un reconocimiento para mejorar un sector, que es el sector 
minero, no se quede en estos escritorios fríos de Bogotá, 
sino que trasciendan a las entidades, que trasciendan a 
la ciudadanía, que trasciendan a los diferentes sectores 
de las Regiones y eso es lo que buscamos; socializar y 
que esta ley y las bondades que trae la misma las ejecute 
a través de la Agencia Minera, a través de diferentes 
convenios o directamente, pero que efectivamente los 
mineros y toda la ciudadanía entiendan los beneficios y 
la bondad de este proyecto de ley.

Por eso le doy las gracias a los coordinadores ponentes, 
porque buscamos que esta ley sea socializada y llegue a 
los diferentes sectores. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, queda listo el artículo 1° ¿cierto? ¿no hay 
más sobre el artículo 1°?, ¿Camilo, torre, no hay más 
sobre el artículo 1°?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Artículo 8°, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Tenía una de eliminación y otra avalada, la de 

eliminación fue retirada por el Doctor Vallejo y la 
avalada, firmada por Héctor Vergara, dice lo siguiente:

Artículo 8°. De las operaciones activas de crédito y 
pasivas y demás servicios financieros. En donde dice: 
“Las disposiciones contenidas en esta ley regirán el 
acceso por parte de los titulares mineros”, propone que 
se agregue: “y demás sujetos cobijados por esta ley”. El 
resto como viene en la Ponencia.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Héctor Ángel Ortiz, ¿proposición 
avalada en el artículo 8° al doctor Héctor Vergara?

Intervención del honorable Representante Héctor 
Ángel Ortiz Núñez:

Avalada, Presidente.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Héctor Vergara, sobre su proposición 

avalada en el artículo 8°, bien pueda.
Bueno, la proposición está avalada, vamos al artículo 

9°, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 9° tiene una proposición de eliminación, la 

retiró el doctor Vallejo y quedan entonces dos avaladas, 
que dicen lo siguiente:

José Eliécer Salazar firma la primera y dice:
Artículo 9°. Del análisis de riesgo del sector minero 

y la academia: Donde dice: “Sin perjuicio en las reglas 
mínimas de cumplimiento de que trata el artículo 6° de 

esta ley”, propone que se agregue: “en” y sigue como 
viene: “el sector minero”, se elimine: “ya sea por medio 
de” y quede: “en el sector minero, cualquiera de las 
personas”. Voy a leerlo como queda, porque tiene unos 
problemas.

Artículo 9°. Del análisis de riesgo del sector minero 
y la academia: Sin perjuicio de las reglas mínimas del 
cumplimiento de que trata el artículo 6° de esta ley, en 
el sector minero, cualquier persona jurídica de derecho 
privado que tenga la calidad de Titulares Mineros o 
demás sujetos cobijados por esta ley por intermedio de 
la asociaciones o agremiaciones que representan los 
intereses del sector, podrán adelantar a instancias de la 
academia, a través de las universidades.

Propone que se agregue: “proyectos de investigación 
u otra clase de estudios sobre análisis de los riesgos más 
relevantes que presente el Sector Minero en relación con 
sus integrantes en los términos de esta ley” y propone 
que se agregue: “para que, a través de la prevención 
y mitigación de los riesgos, se puedan establecer 
mecanismos de prevención, mitigación o saneamiento 
adecuados, de manera tal que se garantice el cumplimiento 
regulatorio”. El resto como viene en la Ponencia.

Firma, José Eliécer Salazar. Está avalada.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Héctor Ángel Ortiz, ¿proposición avalada en 
el artículo 9°?

Intervención del honorable Representante Héctor 
Ángel Ortiz Núñez:

9°, proposición avalada, sí, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿9°, de Jorge Eliécer Salazar, avalada?

Intervención del honorable Representante Héctor 
Ángel Ortiz Núñez:

Avalada, Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Eliécer Salazar, su proposición avalada 
en el artículo 9°.

Intervención del honorable Representante José 
Eliécer Salazar López:

Gracias Presidente. Es una forma de nosotros también 
contribuir a este importante proyecto y le doy las gracias 
a mi colega por haber avalado la proposición.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto. Señor Secretario, usted manifestó que había 
una segunda proposición avalada en el artículo 9°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La otra proposición es de Carlos Ardila Espinosa.

Propone que, en el párrafo segundo, donde dice: “Una 
vez hechos estos estudios, el Gobierno nacional”, que 
se elimine: “y el Sector Financiero” y solo quede: “Una 
vez hechos estos estudios, el Gobierno nacional podrá 
establecer nuevos criterios”. El resto como viene en la 
ponencia.

Firma, Carlos Ardila Espinosa. Está avalada.
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Héctor Ángel Ortiz, ¿proposición 
avalada al doctor Carlos Ardila?

Intervención del honorable Representante Héctor 
Ángel Ortiz Núñez:

Avalada, Presidente.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Carlos Ardila, sobre su proporción 

avalada en el artículo 9°. No hay problema, dice él acá 
que no hay necesidad de intervenir.

Señor Secretario, ¿queda listo también el artículo 9°, 
entonces?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, artículo 4°, porque parece ser que podemos 

hacerlo con él también en el mismo bloque.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 4° tiene proposiciones que quedan 

retiradas.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Tiene 3 proposiciones del doctor Vallejo que quedan 

como constancia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Quedan retiradas las de Vallejo.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Si.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y quedan tres proposiciones.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Una del doctor Jorge Méndez y dos de Héctor Ángel 

Ortiz. Léase la del doctor Jorge Méndez, que parece ser 
que queda como constancia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La del doctor Méndez no tiene aval hasta el momento, 
dice así:

En el artículo, donde dice: “Título minero”, propone 
que quede de la siguiente manera:

Artículo 4°. Definiciones. Para los efectos de 
la presente ley se tendrán en cuenta las siguientes 
definiciones:

4.7. Título Minero: Figura jurídica que se entenderá 
en los términos descritos por el artículo 14 de la Ley 685 
de 2001, o la norma que la modifique, derogue o adicione.

Sería una sustitutiva de la definición de dicho Título 
Minero.

Firma, Jorge Méndez. Señor Presidente, no tiene aval 
en este momento.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jorge Méndez, su proposición en 
el artículo 4° ¿nos dicen que de pronto la deja como 
constancia?

Intervención del honorable Representante Jorge 
Méndez Hernández:

En efecto, señor Presidente, conversando con el 
coordinador ponente de este proyecto, quedamos en que 
vamos a revisarla posteriormente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto. Señor Secretario, hay dos proposiciones 
adicionales, creo que las dos tienen aval, son del mismo 
coordinador ponente, Héctor Ángel Ortiz, si es así, léalas 
para que él dé la explicación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Para el artículo 4° hay dos proposiciones avaladas, 
señor Presidente, una presentada por el Representante 
Héctor Ángel Ortiz.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Las dos son de Héctor Ángel Ortiz.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor, correcto. Pide modificar el numeral 4.12. 

Sector Minero, el cual quedaría así:
4.12. Sector Minero: Para los efectos de esta ley, son 

los titulares mineros, personas con cualquier otro vínculo 
jurídico que permitan la explotación y exploración 
minera y los comercializadores mineros.

La otra proposición modifica el numeral 4.7. Título 
Minero:

4.7. Título Minero: A partir de la vigencia de la Ley 
685 de 2001, únicamente se podrán constituir, declarar 
y probar el derecho a explorar y explotar minas de 
propiedad estatal, mediante el contrato de concesión 
minera debidamente otorgado e inscrito en el Registro 
Minero Nacional.

Lo dispuesto en el artículo 14 del Código de Minas 
deja a salvo los derechos provenientes de las licencias 
de exploración, permisos y licencias de explotación, 
contratos de explotación y contratos celebrados sobre 
áreas de aportes vigentes al entrar a regir la Ley 685 de 
2001, igualmente quedan a salvo las situaciones jurídicas 
individuales, subjetivas y concretas provenientes de 
títulos de propiedad privada de minas perfeccionadas 
antes de la vigencia del presente estatuto.

Firma, Héctor Ángel Ortiz Núñez.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Leyó ambas?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, señor Presidente, están leídas las dos proposiciones.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Héctor Ángel, proposiciones suyas, ¿avaladas?
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Sí.
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, explicación general sobre ambas.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
El literal 4.12. hace referencia a que no sólo el 

proyecto debe tener en cuenta al titular minero, quien 
firme el contrato de concesión, sino a todos los otros 
vínculos jurídicos, pues esto es una reserva especial, le 
prefiere un acto administrativo a la Agencia Nacional 
de Minería, y posteriormente, después de un lapso, 
el Gobierno nacional, a través de la agencia, vuelve a 
esa resolución, un contrato de concesión con todas las 
exigencias ambientales.

Y la 4.7., la explicación es que acogimos a lo 
establecido en el Código Minero y la Ley 685.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto. Señor Secretario, ahí queda el artículo 4°, 
vamos al artículo 7°, parece ser que es el último con el 
que podemos hacer el bloque. ¿Cuántas proposiciones 
tiene el artículo 7°? ¿creo que hay una sustitutiva?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 7° tiene 3 proposiciones, parece que hay 
una sustitutiva.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

La proposición sustitutiva del artículo 7° es firmada 
por Héctor Ángel Ortiz y dice así:

Artículo 7°. De la vinculación del sistema financiero 
y asegurador frente al sector minero. Las entidades 
vigiladas por la Superintendencia Financiera podrán 
abrir y mantener cuentas en sus entidades y otorgar los 
productos financieros transaccionales usuales, a los 
Titulares Mineros y demás sujetos cobijados por esta ley 
que se encuentren inscritos en las plataformas radicadas 
en el artículo 1° de la misma, cumplan con el análisis 
de riesgo establecido por cada entidad y con lo indicado 
en el artículo 6° de esta ley. Como respaldo de dichas 
operaciones, y cuando ello sea pertinente, los Titulares 
Mineros y demás sujetos cobijados por esta ley podrán 
otorgar las garantías mineras de que trata el Capítulo 
XXIII del Título VI del Código de Minas.

Firma, Héctor Ángel Ortiz.
Doctor Héctor Ángel, como es una proposición 

sustitutiva y hay tres proposiciones adicionales, usted nos 
explica si están contenidas y obviamente se vota primero 
la sustitutiva, o si le damos el uso de la palabra a los 
restantes, como acostumbramos.

Bien pueda, doctor Héctor Ángel.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Así es, Presidente, en esta proposición acogemos 

lo expresado por el doctor Mauricio Toro, al igual que 
el doctor Héctor Vergara, junto con lo que nosotros 
proponemos. Esto es que, en el proyecto de la vinculación 
del Sistema Financiero, únicamente habla del sector 
asegurador de naturaleza pública, entonces incluimos 
naturaleza pública y privada. Acogemos lo expuesto 
por el doctor Toro sobre las plataformas y lo propuesto 
por el doctor Vergara, que hace referencia al 1666 y las 
diferentes formas de explotación, como lo establecido en 
el Código de Minas, la Ley 685 del 2001.

Es la explicación de esta sustitutiva, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Mauricio Toro, ¿está en plataforma?
Doctor Héctor Vergara, ¿su proposición en el artículo 

7°, entonces está incluida en la sustitutiva?
Señor Secretario, era la oportunidad también de 

que ellos pudieran sustentar, pero hay una proposición 
sustitutiva que obviamente tiene que ser colocada en 
consideración primero que las demás.

Vamos a votar, señor Secretario, de la siguiente forma 
y lo vamos a hacer por plataforma:

En consideración, artículos 6° y 14 con proposiciones 
avaladas al doctor Héctor Ángel Ortiz, cada una de ellas, 
más el resto como viene en la ponencia.

Artículos 3°, 10 y 12 como vienen en la ponencia.
Artículo 1° como viene en la ponencia, más una 

proposición avalada al doctor Víctor Manuel Ortiz.
Artículo 8° como viene en la ponencia, más una 

proposición avalada al doctor Héctor Vergara. Artículo 
9° como viene en la ponencia, más dos proposiciones 
avaladas, una de José Eliécer Salazar y otra de Carlos 
Ardila.

Artículo 4° como viene en la ponencia, más dos 
proposiciones avaladas al doctor Héctor Ángel Ortiz.

Y artículo 7° con el contenido de la proposición 
sustitutiva. ¿Es así, Secretario?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse. 

Señor Secretario, como este proyecto no ha tenido 
unanimidad, sino mayoría, sírvase ordenar la apertura del 
registro y vótese por plataforma este articulado con las 
proposiciones descritas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, me ratifica el 10, ¿cómo viene en 
la ponencia?

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

El 10 como viene en la ponencia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perfecto, entonces se abre el registro para votar los 

artículos 3°, 10 y 12 como vienen en la ponencia y los 
artículos 1°, 6°, 8°, 9°, 14, 4° y 7° como vienen en la 
ponencia, más las proposiciones avaladas y discutidas, 
incluyendo la del 7°, que fue una proposición sustitutiva.

Se abre el registro, señores pueden votar.
Héctor Ángel Ortiz Núñez vota Sí.
Al final recogemos los demás votos.
Voy a leer los que ya han votado, hemos recibido 

votos de:
Inti Raúl Asprilla Reyes vota No.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Hernando Guida Ponce vota Sí.
Alonso José del Río Cabarcas vota Sí.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota Sí.
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Jorge Enrique Burgos Lugo vota Sí.
Diela Liliana Benavides Solarte vota Sí.
Andrés David Calle Aguas vota Sí.
Luis Alberto Albán Urbano vota Sí.
Henry Cuéllar Rico vota Sí.
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache vota Sí.
Eloy Chichí Quintero Romero vota Sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
José Luis Pinedo Campo vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
José Edilberto Caicedo, hemos registrado su nombre, 

pero votó en plataforma, retiramos su voto.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota Sí.
Héctor Javier Vergara Sierra vota Sí.
Harry Giovanny González García vota Sí.
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
Edwin Alberto Valdés Rodríguez vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
Álvaro Henry Monedero Rivera vota Sí.
Martha Patricia Villalba Hodwalker vota Sí.
Intervención de la honorable Representante 

Mónica Liliana Valencia Montaña:
Secretario, por favor verifica mi voto.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Mónica Liliana Valencia Montaña vota Sí.
Óscar Camilo Arango Cárdenas vota Sí.
Intervención del honorable Representante Jairo 

Giovany Cristancho Tarache:
Jairo Cristancho vota sí y para dejar la constancia de 

que no me ha llegado el código.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jairo Giovany Cristancho Tarache vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Intervención del honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Secretario, verifica mi voto, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya votó en plataforma, doctor Salazar. ¿Quién falta 

por votar?
Intervención del honorable Representante Jaime 

Rodríguez Contreras:
Secretario, yo voté sí, no sé si quedó confirmado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hernán Banguero Andrade vota Sí.
Yenica Sugein Acosta Infante vota Sí.
Jaime Rodríguez ya votó.

Intervención del honorable Representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Secretario, es tan amable y verifica si pude votar, está 
lento el sistema.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Usted ya votó en plataforma, doctor Anatolio.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del registro, 

anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: votaron
Héctor Ángel Ortiz
Jorge Méndez
Hernando Guida
Alonso del Río
Edwin Ballesteros
Jorge Burgos; Liliana Benavides
Andrés Calle
Alberto Albán
el doctor Cuéllar
Gustavo Estupiñán; Eloy Quintero
León Fredy Muñoz
José Luis Pinedo
Fernando Gómez
Juan Carlos Reinales
Nilton Córdoba
Modesto Aguilera
Víctor Ortiz
Héctor Vergara
Harry González; Gilberto Betancourt
Arley Murillo
Edwin Valdés
Jaime Yepes
Ángel Gaitán
Álvaro Monedero
Martha Villalba
Mónica Valencia.
Jaime Rodríguez votó en plataforma.
Seguimos:
Óscar Arango
Cristancho Jairo
Aquileo Medina
Banguero Hernán
y Yenica Acosta; 34 votos manuales por el Sí, 102 

electrónicos, para un total por el Sí de 136 votos.
Por el No: manuales,
Inti Asprilla, 1 voto, 3 electrónicos; para un total por 

el No de 4 votos.
Señor Presidente, han sido aprobados los artículos 3°, 

10°, 12, como vienen en la ponencia, 1°, 6°, 8°, 9°, 14, 
4° y 7° como vienen en la ponencia con las proposiciones 
avaladas.
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Publicación registro de votación
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(Nota aclaratoria)

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, vamos entonces al artículo 5°. Nos 
restan el artículo 5° y el 11 de los de la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 5° tiene 4 proposiciones.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sí, unas avaladas.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, existen 4 proposiciones.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Parece ser que hay una sustitutiva, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hay una que dice que es sustitutiva, sin embargo, han 

avalado otras 3, entonces no sé cómo es.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Héctor Ángel, ¿cómo lo explicamos? Sonido 

en el atril.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
Sí Presidente, tomamos la del doctor Héctor Vergara, 

la del doctor Losada y la de Héctor Ángel Ortiz que ya 
habían sido avaladas, pero como hay unidad de materia 
en este artículo, consideramos que podemos presentar la 
sustitutiva recogiendo lo expresado por el doctor Losada 
y el doctor Vergara, que repito, antes de presentar la 
sustitutiva, ya habían sido avaladas. Esa es la explicación 
de esta proposición, le ruego el favor de poner en 
consideración la sustitutiva, dado que las otras ya habían 
sido avaladas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición que dice el doctor Ortiz, que resume 
las otras tres, dice así:

Proposición sustitutiva:
Artículo 5°. De la responsabilidad formativa 

de las entidades financieras con el sector minero: 
Será responsabilidad de las entidades vigiladas por la 
Superintendencia Financiera de Colombia desarrollar 
programas de educación financiera especializados en la 
actividad minera, realizar capacitaciones sobre el proceso 
de acceso a los servicios financieros ofrecidos por estas 
entidades y demás dudas relacionadas, toda vez que sean 
requeridos por los sujetos cobijados por esta ley.

Parágrafo. el Ministerio de Minas y Energía podrá 
incluir dentro de los objetivos y metas de los Convenios 
de Formalización minera que suscriba procesos de 
acompañamiento y capacitación financiera a los 
mineros, con la finalidad de facilitar su acceso a los 
servicios brindados por las entidades vigiladas por la 
Superintendencia Financiera de Colombia.

Firma, Héctor Ángel Ortiz.
Ha sido leída la proposición sustitutiva, señor 

Presidente.
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Un segundo, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Me permito, con la venia de la Presidencia, hacer una 

aclaración.
En la votación anterior se habían leído 34 Honorables 

Representantes que votaron por el Sí de manera manual, 
revisando las votaciones, la doctora Liliana Benavides 
que votó Sí, también votó electrónicamente, entonces 
retiramos el voto de Liliana Benavides, porque lo hizo, 
repito, de manera electrónica.

Entonces los votos por el Sí son: 33 y no 34 y el total 
de votos serían 135 y no 136 por el Sí.

Por el No: 4 votos.
Para que quede eso en la aclaración y quede así en el 

acta.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, hay una proposición sustitutiva que 

usted ha leído y que ya ha explicado el doctor Héctor 
Ángel, que ha dicho que es sustitutiva en el artículo 5° y 
que las que aparecían como avaladas están inmersas en 
la misma. Lo que quiere decir que nosotros someteremos 
enseguida a consideración la proposición sustitutiva del 
artículo 5°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perfecto.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Pregunto si algún parlamentario quiere intervenir 

sobre el artículo 5°, que haga alusión a la proposición 
sustitutiva, respecto de las proposiciones que él radicó o 
cualquiera otra.

Señor Secretario, vamos al artículo 11 para que no 
votemos solamente un artículo, porque estamos votando 
por plataforma.

¿En el artículo 11 qué proposiciones tenemos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
En el artículo 11 existen dos proposiciones sin aval, 

una de José Eliécer Salazar y otra de Carlos Ardila, 
me parece que el doctor Ardila la había dejado como 
constancia y le avalaron una, sería bueno preguntarle.

Intervención del honorable Representante José 
Eliécer Salazar López:

Y la mía también la dejo como constancia si no la 
avalaron, Secretario.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Y la otra es de José Eliécer Salazar.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Habla el doctor José Eliécer Salazar y dice que la deja 

como constancia, señor Presidente.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Por eso, ¿la otra es de José Eliécer Salazar?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La otra es de Carlos Ardila.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Es de José Eliécer Salazar.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
José Eliécer acaba de decir que la deja como 

constancia.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Carlos Ardila, sobre su proposición en 

el artículo 11 no avalada. ¿Dónde está el doctor Carlos 
Ardila?, este es el momento de sustentar su proposición.

No tiene aval, la podemos dejar como constancia 
desde la Mesa Directiva. Entonces la proposición se va a 
quedar como constancia.

Tenemos dos proposiciones de artículo nuevo, pero 
vamos a votar estos dos artículos.

Doctor Ardila, hay una proposición suya en el artículo 
11 que no tiene aval, nos dicen que usted la iba a dejar 
como constancia, manifiéstelo por favor para que quede 
en el acta.

Intervención del honorable Representante Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa:

Así es, Presidente. Hemos logrado un acuerdo con 
el señor ponente y dejamos como constancia la presente 
proposición.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración, el artículo 5°, 
proposición sustitutiva sobre su contenido y el artículo 11 
como viene en la ponencia. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra.

Ordene apertura del registro, vótense por plataforma 
estos dos artículos, Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos 5° con la 
proposición sustitutiva y el artículo 6° como viene en la 
ponencia.

Intervención Auxiliar de Leyes Camilo Ernesto 
Romero Galván:

El artículo 11.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perdón, el 6° ya fue aprobado.
Repito, se abre el registro para votar el artículo 5° con 

su proposición sustitutiva y el artículo 11 como viene en 
la ponencia. Pueden votar, señores Representantes.

Héctor Ángel Ortiz Núñez vota Sí.
Al final recibiremos los otros votos de los que no 

pueden votar.
Recibimos entonces los votos manuales.
Yenica Sugein Acosta Infante vota Sí.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota Sí.
Martha Patricia Villalba Hodwalker vota Sí.
José Edilberto Caicedo Sastoque vota Sí.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Jorge Enrique Burgos Lugo vota Sí.
Juan Fernando Espinal Ramírez vota Sí.
Hernando Guida Ponce vota Sí.
Edwin Alberto Valdés Rodríguez vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
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Alonso José del Río Cabarcas vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache vota Sí.
Harry Giovanny González García vota Sí.
César Augusto Lorduy Maldonado vota Sí.
Hernán Banguero Andrade vota Sí.
Álvaro Henry Monedero Rivera vota Sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Luis Alberto Albán Urbano vota Sí.
Héctor Javier Vergara Sierra vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
Eloy Chichí Quintero Romero vota Sí.
Mónica Liliana Valencia Montaña vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Henry Cuéllar Rico vota Sí.
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Secretario, ya pude votar por plataforma.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Gilberto Betancourt, retiramos su voto.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase, señor Secretario, ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Faltan señores?
Juan Carlos Reinales Agudelo vota Sí.
José Luis Pinedo Campo vota Sí.
Se cierra el registro, la votación final es como sigue.
Por el Sí: votaron,
Héctor Ortiz
Edwin Ballesteros
Yenica Acosta
Martha Villalba
José Caicedo
Víctor Ortiz

Aquileo Medina
Jorge Burgos
Juan Espinal
Hernando Guida
Edwin Valdés
Ángel Gaitán
Alonso del Río
Nilton Córdoba
Gustavo Estupiñán
Harry González
César Lorduy
Hernán Banguero
Álvaro Monedero
León Fredy Muñoz
Modesto Aguilera
Alberto Albán
Fernando Gómez
Héctor Vergara
Jaime Yepes
Arley Murillo
Eloy Quintero
Mónica Valencia
Jorge Méndez
Henry Cuéllar
Juan Carlos Reinales
y José Luis Pinedo; para un total por el Sí manuales 

de 32 votos, 106 electrónicos, para un total por el Sí de 
138 votos.

Por el No: ningún voto manual, 3 electrónicos, para 
un total por el No de 3 votos.

Señor Presidente, han sido aprobados el artículo 5° 
con su proposición sustitutiva y el artículo 11 como viene 
en la ponencia.

Señor Presidente, permítame hacer una aclaración 
sobre la votación anterior. Habíamos dicho que eran 32 
los votos por el Sí manuales y revisada la votación, el 
doctor Henry Cuéllar votó manualmente y votó también 
electrónicamente, entonces suprimimos su voto manual, 
no son 32, sino 31 los votos manuales por el Sí, 106 
electrónicos, para un total por el Sí de 137 votos.

Para que quede en el acta, son 137 votos y no 138.
Por el No: 3 votos.

Publicación registro de votación
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, tenemos proposiciones de artículos 
nuevos, ¿cuántas hay?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hay dos proposiciones sobre artículos nuevos, una 
avalada y otra no.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Léase la proposición que usted considera avalada.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La avalada es presentada por José Eliécer Salazar y 

dice lo siguiente:
Artículo Nuevo. Incentivos: Las entidades vigiladas 

por la Superintendencia Financiera de Colombia podrán 
otorgar créditos hipotecarios, créditos de libre inversión 
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y leasing habitacionales con tasa de interés preferenciales 
a los titulares mineros tradicionales o de subsistencia, 
mineros en proceso de formalización, comercializadores 
mineros y explotadores mineros. Asimismo, podrán 
ofrecer cuentas de ahorro, cuentas corrientes, tarjetas de 
crédito y diferentes servicios financieros con beneficios 
especiales o adicionales.

Firma, José Eliécer Salazar. Avalada.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Héctor Ángel Ortiz, proposición 

avalada artículo nuevo. Sonido para el atril.
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez
Avalada, Presidente.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante José Eliécer Salazar, su proposición 

artículo nuevo avalada.
Intervención del honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Gracias Presidente y doctor Héctor Ángel. Yo creo que 

con esta proposición complementamos este importante 
proyecto de ley, así que mil gracias al ponente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proposición y última de artículo nuevo.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es presentada por Jhon Arley Murillo. Propone un 

artículo nuevo que dice:
Artículo Nuevo: Las entidades territoriales tendrán 

la obligación de realizar acompañamiento a quienes 
requieran acceder a los beneficios bancarios y financieros 
señalados en la presente ley, dando prioridad a los nuevos 
mineros y a los mineros tradicionales.

Firma, Jhon Arley Murillo.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Héctor Ángel, ¿esa proposición está o no 

avalada?
Intervención del honorable Representante Héctor 

Ángel Ortiz Núñez:
No, señor Presidente, pero en conversación hecha 

con el Honorable Representante Jhon Arley, con nuestros 
equipos vamos a perfeccionarla y complementarla para 
que siga su tránsito en el Senado de la República y para 
que este artículo nuevo quede de acuerdo a lo establecido 
en la Ley 685.

El sentido de la proporción es que el doctor John 
Arley quiere que se le haga acompañamiento por parte 
de los Entes Territoriales a los pequeños mineros. Desde 
el nivel central siempre acostumbramos a endilgar 
responsabilidades a los Entes Territoriales, pero no les 
damos las herramientas, por eso es necesario establecerlo, 
porque el tema de Entes Territoriales queda muy ambiguo. 
Entonces busca darle más sentido y más precisión, acerca 
de quién debe ser él que hace el acompañamiento al 
pequeño minero, para que pueda acceder a los servicios 
financieros.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jhon Arley Murillo, sobre su 
proposición no avalada de artículo nuevo.

Intervención del honorable Representante Jhon 
Arley Murillo Benítez:

Presidente, efectivamente hemos conversado con el 
ponente, porque lo que buscamos aquí es que los Entes 
Territoriales acompañen a los pequeños mineros en este 
proceso de acceder a productos bancarios. Le comentaba 
que al menos en mi región hay una gran dificultad para 
que los pequeños mineros accedan, por las distancias, 
por temas de analfabetismo y seguramente esta norma, 
si dejamos que el poder garantizar el acceso dependa 
únicamente de entidades del nivel nacional, no se va a 
aplicar en muchas regiones.

Por lo tanto, es fundamental apoyarse en las 
autoridades locales, para que acompañen a los mineros 
en el proceso de llegar y acceder a estos productos, 
porque de lo contrario, seguramente se convertirá en ley 
muerta en muchas regiones como el Chocó, donde por la 
distancia, temas de analfabetismo y por otras barreras de 
acceso, la gente no dispone.

Yo entiendo la petición del ponente, por eso he 
decidido dejarla como constancia, con el compromiso de 
poder conversar y ajustar la redacción, manteniendo el 
espíritu de la misma, para el primer debate en Senado. 
Pero quería hacer claridad en que el objetivo es garantizar 
acompañamiento, para que efectivamente los pequeños 
mineros y los barequeros en regiones del Pacífico, 
accedan efectivamente a productos bancarios, que son de 
mucha importancia para ellos poder formalizarse y seguir 
dependiendo positivamente de esta actividad. Gracias.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Queda entonces como constancia.
Señor Secretario, en consideración, la proposición de 

artículo nuevo avalada por el ponente y suscrita por el 
doctor José Eliécer Salazar. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse.

Ordene apertura del registro, vótese esa proposición 
por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el artículo nuevo 
propuesto por el doctor José Eliécer Salazar, ya leído, que 
tiene aval del ponente. Pueden votar, al final recibimos 
los votos de los que no lo puedan hacer de manera 
electrónica.

Héctor Ángel Ortiz Núñez vota Sí.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Reciba los votos manuales, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Intervención del honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano:
Secretario, Albán vota sí, por favor me verifica si el 

voto electrónico quedó registrado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No tiene voto electrónico, o sea, que le registramos su 

voto manual.
Jorge Enrique Burgos Lugo vota Sí.
Jorge Burgos votó en la plataforma, entonces no le 

recibimos el voto manual.
Luis Alberto Albán Urbano vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
José Vicente Carreño Castro vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.
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Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del registro, 

anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar que no lo haya podido hacer 

electrónicamente?
Intervención del honorable Representante José 

Vicente Carreño Castro:
Secretario, no sé si me registró, voto Sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vicente Carreño, ya recibimos su voto manual.

Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: manuales, Ángel Ortiz, Martha Villalba, 

Alejandro Vega, Edwin Ballesteros, Alberto Albán, 
Hernando Guida, Ángel Gaitán, Jaime Yepes, Juan 
Carlos Reinales, Mónica Valencia, Eloy Quintero, 
Nilton Córdoba, Yenica Acosta, Arley Murillo, Modesto 
Aguilera, Vicente Carreño, Hernán Banguero, Juan 
Espinal, José Luis Pinedo, Aquileo Medina, Harry 
González, Víctor Ortiz, Álvaro Monedero, Hernán 
Estupiñán, Héctor Vergara; en total 25 votos manuales 
por el Sí, 114 electrónicos, para un total por el Sí de 139 
votos.

Por el No: 0 votos manuales, 3 electrónicos, para un 
total por el No de 3.

Señor Presidente, ha sido aprobado el artículo nuevo 
presentado por el doctor José Salazar.

Publicación registro de votación
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase, señor Secretario, título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título: Por medio de la cual se expiden normas para 

que el Sector Minero colombiano acceda a los servicios 
del Sistema Financiero y Asegurador Nacional, y se 
dictan otras disposiciones.

Y la pregunta: ¿Quiere la Plenaria que este proyecto 
continúe su trámite para ser Ley de la República?

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, título y pregunta del presente 
proyecto de ley. Se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse.

Señor Secretario, ordene la apertura del registro, 
vótese por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta.
Héctor Ángel Ortiz Núñez vota Sí.
Al final recibimos los otros votos de quienes no lo 

puedan hacer de manera electrónica.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Reciba, señor Secretario, los votos manuales.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se reciben entonces los votos manuales.
Yenica Sugein Acosta Infante vota Sí.
Martha Patricia Villalba Hodwalker vota Sí.
Óscar Hernán Sánchez León vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Juan Carlos Losada Vargas vota Sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Mónica Liliana Valencia Montaña vota Sí.
José Vicente Carreño Castro vota Sí.
Ángel María Gaitán Pulido vota Sí.

(Nota aclaratoria)



Gaceta del Congreso  100 Lunes, 21 de febrero de 2022 Página 51

José Luis Pinedo Campo vota Sí.
Jaime Rodríguez Contreras vota Sí.
Luis Alberto Albán Urbano vota Sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota Sí.
Hernán Banguero Andrade vota Sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota Sí.
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Harry Giovanny González García vota Sí.
Hernando Guida Ponce vota Sí.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ordene, señor Secretario, cierre del registro, anuncie 

la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar? ¿Nosotros registramos a 

Burgos?, si lo nombré y Burgos votó en plataforma.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota Sí.
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda vota Sí.
Carlos Adolfo Ardila Espinosa vota Sí.
Hemos cerrado. Entonces el registro y la votación es 

como sigue:
Por el Sí: 
Héctor Ortiz
Yenica Acosta
Martha Villalba

Óscar Sánchez

Aquileo Medina

Juan Carlos Losada

León Fredy Muñoz

Mónica Valencia

Vicente Carreño

Ángel Gaitán

José Luis Pinedo

Jaime Rodríguez

Alberto Albán

Jaime Yepes

Reinales Juan Carlos

Hernán Banguero

Arley Murillo

Gustavo Estupiñán

Nilton Córdoba

Modesto Aguilera

Harry González

Hernando Guida

Edwin Ballesteros

Jorge Tamayo

y Carlos Ardila; por el Sí manuales tenemos 25 
honorables Representantes, votos electrónicos 105, para 
un total por el Sí de 130 votos.

Por el No: 0 votos manuales, 3 electrónicos, 3 por el 
No.

Han sido aprobados, señor Presidente, el título y la 
pregunta de este proyecto.

Publicación registro de votación
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(Nota aclaratoria)
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, este proyecto deberá seguir su curso 
en el Senado de la República antes de convertirse en ley, 
previa sanción del señor Presidente.

Una felicitación profunda a los coautores, al autor 
principal, el doctor Nicolás Albeiro Echeverry y al doctor 
Héctor Ángel Ortiz, que actúa como ponente único. 
Vamos a darles el uso de la palabra a ambos. Doctor 
Héctor Ángel Ortiz, bien pueda, tiene usted el uso de la 
palabra.

Intervención del honorable Representante Héctor 
Ángel Ortiz Núñez:

Gracias señor Presidente. Primero agradecerle a usted 
por haber permitido que la solicitud de la Mesa del Paro 
Nacional se haya incluido en el Orden del Día de hoy, 
con este importante proyecto para estos dos sectores de 
la economía colombiana, como es el Sector Financiero y 
el Sector Minero.

Segundo. Con este proyecto de ley, en segundo 
debate, pretendemos que se haga un análisis objetivo a 
los mineros de este país, en cuanto a lo que es el análisis 
de riesgo para su inclusión en el sistema financiero 
colombiano.

Tercero. Este es el paso a la formalización que tanto ha 
intentado la Agencia Nacional de Minería y el Ministerio 
de Minas a nivel nacional, pero que no había tenido éxito, 
porque quizá no tenía los dientes de un proyecto de ley 
en donde involucramos a la academia, involucramos al 
sector privado e involucramos a las diferentes fuerzas 
que tienen que ver con este proyecto de ley.

Por supuesto, una felicitación enorme y agradecimiento 
al doctor Juan Diego Gómez y al doctor Nicolás Albeiro, 
que son sus autores y me permitieron ser coautor de este 
proyecto de ley.

Ya los barequeros de las esmeraldas y del oro no 
tendrán que estar a expensas de las multinacionales, 
sino que ellos, a través de asociaciones y al estar en la 
plataforma Génesis de los Entes Territoriales, pueden 
acceder a este sistema financiero que tanto necesitan, y 
por supuesto, tendrá el sistema financiero que vincularse 
al sector público y privado para que podamos tener 
acceso al sistema y los pequeños mineros puedan superar 
esa barrera y ese embudo que tienen hoy, como es la 
autoridad ambiental o la misma Agencia Minera en el 
otorgamiento de Plan de Manejo Ambiental y del famoso 
Plan de Trabajo y Obra (PTO).

Por supuesto que a los comercializadores que hoy 
ven en el Banco Agrario cómo se colocan barreras y 
obstáculos para poder tener una cuenta y poder mover los 
dineros producto de su actividad lícita, con este proyecto 
de ley creemos que vamos a quitarles el estigma que tienen 
como parte del Sector Minero en Colombia. Y a través 
de este proyecto de ley, que muy amablemente ustedes 
acaban de aprobar, le damos paso a que la minería en 
Colombia sea una actividad económica como cualquiera 
otra, que, repito, aporta al PIB de este país el 2%.

Este proyecto de ley, como lo expresó el colega 
Víctor Manuel Ortiz, tendría sentido si en el Senado 
de la República surte su trámite pertinente, pero será 
el Gobierno nacional el que, como él manifestó en su 
proposición, le hace una reglamentación a este proyecto 
de ley. Si este proyecto de ley, una vez sancionado, no se 
reglamenta por parte del Gobierno nacional, será una más 
de tantas leyes que se han aprobado en Colombia, pero 
que no tienen ninguna aplicabilidad y entonces veríamos 
frustrado el sueño de unas 400.000 familias que derivan 
su sustento de esta actividad económica.

Muchas gracias a usted, señor Presidente, por 
permitirme hoy dirigirme a esta plenaria y al país.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Nicolás Albeiro Echeverry, autor 
principal del proyecto, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán:

Presidente, muchas gracias en nombre propio y en 
nombre del Senador Juan Diego Gómez, quienes en 
calidad de coautores pusimos a consideración un trabajo 
muy serio, adelantado por la Universidad Javeriana y por 
la Comisión Quinta de la Cámara de Representantes.

Quisiera agradecerle al doctor Héctor Ángel por el 
aporte, el apoyo, la dedicación y la disciplina con que 
nos apoyó, con la que trabajó y elaboró esta ponencia. 
También quisiera agradecerle hoy a usted, a la Mesa 
Directiva y a la plenaria en general por haberlo puesto en 
consideración.

Existen tres aspectos relevantes y fundamentales:
El primero, se le cumple al país esta solicitud que 

hacía parte de las peticiones que tuviera la Mesa Minera 
dentro del paro minero liderado en el departamento de 
Antioquia, donde solicitaba que el Congreso le diera 
trámite a un proyecto de ley que le permitiera acceso a la 
bancarización minera.

En segundo lugar, con este proyecto de ley estamos 
fomentando la legalidad, estamos combatiendo lo ilícito, 
estamos combatiendo la ilegalidad, entregando todas 
las herramientas necesarias para que un sector como 
el Sector Financiero, que tiene una obligación social, 
pueda disponer de todos los canales necesarios y quienes 
se dedican a esta actividad de manera lícita, de manera 
responsable, puedan acceder a los créditos, puedan 
acceder a todas las herramientas financieras que no 
obliguen traslado de efectivos y que no obliguen ir a una 
economía soterrada o que nada le conviene al país por los 
tributos, a la sociedad por las regalías y a los circuitos 
económicos que no ayuden a reactivar la economía del 
país.

Y, en tercer lugar, yo creo que es una herramienta que 
se le entrega al Gobierno nacional para que disponga 
de todo lo necesario en cuanto a la formalización, 
el respeto por el minero artesanal, el respeto por esa 
actividad y quienes la hacen lícitamente, quienes la hacen 
responsablemente con el medio ambiente. De modo 
tal que les agradecemos mucho a quienes dejaron sus 
proposiciones, sus constancias y a quienes nos ayudaron 
con su voto, al igual que con sus críticas, porque se 
convierte esta en una herramienta que ayuda a la equidad 
y que ayuda a la sociedad en general. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted doctor Nicolás. Doctora María José Pizarro, 
usted va a dejar una constancia porque se va a retirar 
de la sesión a una reunión. Que quede en el acta, señor 
Secretario, y continuamos con el siguiente punto.

Bien pueda doctora María José, usted nos está 
pidiendo la palabra para una constancia.

Intervención de la honorable Representante María 
José Pizarro Rodríguez:

Señor Presidente, muchas gracias. Quisiera solicitar 
su autorización para poderme retirar de la plenaria 
temporalmente, debido a que tenemos una reunión de 
la bancada de Oposición con la CIDH. Eso era todo, 
muchas gracias.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Queda en el acta doctor Mantilla, que se retiran 
algunos miembros de la Oposición porque van a tener 
reunión con la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos.

Siguiente proyecto en el Orden del Día, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Queda en el acta entonces y el señor Subsecretario 

también ha tomado nota.
Siguiente punto. 
Proyecto de ley número 108 de 2020, Cámara, por 

medio de la cual se modifica la Ley 1523 de 2012, por 
la cual se adopta la Política Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres y se establece el Sistema Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desastres, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Buenaventura León, 
María Cristina Soto, Alfredo Ape Cuello, Ciro Antonio 
Rodríguez, Adriana Magali Matiz, Juan Carlos Wills, 
Armando Antonio Zabaraín, Jaime Felipe Losada, Juan 
Carlos Rivera, Diela Liliana Benavides, José Gustavo 
Padilla, Felipe Andrés Muñoz, Wadith Manzur, José 
Élver Hernández, Félix Alejandro Chica, Nidia Marcela 
Osorio, Nicolás Albeiro Echeverry, Germán Alcides 
Blanco, Yamil Hernando Arana y Emeterio Montes.

Ponentes: Diego Patiño, Emeterio Montes, Esteban 
Quintero, Alfredo Ape Cuello, Oswaldo Arcos.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 666 de 2020. 

Para primer debate en la Gaceta del Congreso número 
1157 de 2020. 

Para segundo en la en la Gaceta del Congreso número 
303 de 2021. 

Se aprobó en la Comisión Sexta: diciembre 9 de 2020 
,y se anunció junio 8 de 2021.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿tiene impedimentos este proyecto?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se informa que no hay ningún impedimento.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Léase la proposición con la que termina el informe de 

ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El informe con que termina la ponencia dice lo 

siguiente:
Proposición

En virtud de lo expuesto anteriormente, solicito a 
los honorables miembros de la plenaria de la Cámara de 
Representantes dar segundo debate al Proyecto de ley 
número 108 de 2020, Cámara, por medio de la cual se 
modifica la Ley 1523 de 2012, por la cual se adopta la 
Política Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres y 
se establece el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo 
de Desastres, y se dictan otras disposiciones.

Firman, Diego Patiño Amariles, Emeterio José 
Montes, Esteban Quintero, Alfredo Ape Cuello y por 
último, Oswaldo Arcos Benavides.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración la proposición con la que culmina 
el informe de ponencia leído por el señor Secretario. Se 
abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidencia a la plenaria, ¿aprueban el 

informe de ponencia con su proposición final, donde le 
pide a la Corporación se le dé segundo debate? Si alguien 
va a votar negativamente, por favor lo manifiesta en este 
momento.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad el 
informe de ponencia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, articulado, ¿cuántos artículos tiene 
este proyecto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Este proyecto, señor Presidente, consta de 10 artículos, 
no tienen proposición el 1°, el 4°, el 7°, el 9° y el 10.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto.
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles
Señor Secretario…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Diego Patiño pide el uso de la palabra, señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En este proyecto el doctor Diego Patiño es el 

coordinador ponente y el autor principal es el doctor 
Buenaventura León. Le pregunto al doctor Diego 
Patiño si nos permite votar los artículos que no tienen 
proposición y ahí le doy el uso de la palabra para la 
explicación general.

Intervención del honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Lo que pasa es que el artículo 1° sí tiene una 
proporción, del doctor Losada.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Ah, perfecto.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No la tenemos registrada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
No está registrada acá, lo vamos a sacar mientras 

ustedes lo verifica.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, con la venía suya, es una 

proposición, pero es un artículo nuevo de Juan Carlos 
Losada, dice: “modifíquese el artículo 1°”, pero habla 
también de artículo nuevo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Es un artículo nuevo, entonces.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, saquémoslo.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Saquémoslo, ahora cuadramos el tema.
En consideración, señor Secretario, como vienen 

en la ponencia los artículos 4°, 7°, 9° y 10. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta plenaria esos cuatro 
artículos como vienen en la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la plenaria, ¿aprueban los 
artículos 4°, 7°, 9° y 10 como vienen en la ponencia? 
Si alguien va a votar de manera negativa, por favor 
manifestarlo.

Señor Presidente, han sido aprobados por unanimidad 
los artículos 4°, 7°, 9° y 10 como vienen en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Diego Patiño Amariles, usted es el coordinador 
ponente, tiene el uso de la palabra para una explicación 
general del proyecto, antes de continuar con su articulado, 
y lo mismo el doctor Buenaventura, si así lo considera. 
Bien pueda.

Intervención del honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Muchas gracias señor Presidente. Sea lo primero 
unirme a ese reconocimiento que le hace hoy su partido por 
su gestión y su labor como Presidente de la Corporación, 
al cual deseo adherirme de manera sincera, porque sé de 
su trayectoria, sé de su don de gentes, pero sobre todo, 
que es un hombre demócrata que ha dado garantías para 
este debate durante este periodo legislativo, aún bajo 
las circunstancias adversas que nos han correspondido 
por el tema de la pandemia y últimamente por este paro 
nacional.

Efectivamente, la ley hace algunas modificaciones 
sencillas a la Ley 1523 del 2012, donde se aclara 
fundamentalmente cuáles son las entidades responsables 
de la atención, la mitigación del riesgo en Colombia y 
donde se hace claridad que allí las entidades territoriales 
tienen también un papel que jugar. Igualmente, se establece 
un principio adicional, un principio de imparcialidad, 
donde se le da la garantía que todo aquel que sufra un 
desastre sea atendido de manera igualitaria, sin ninguna 
restricción y que exige también que las entidades que 
están a cargo de esta materia, deban trimestralmente 
informar a las entidades de control, para hacer un 
monitoreo permanente y conocer de manera anticipada 
cuáles pueden ser los posibles riesgos que puedan tener 
en alguna región en el país.

Lo propio ocurre con ampliar la participación en el 
Comité Nacional de Conocimiento y Reparación de 
Gestión del Riesgo y, por supuesto, un parágrafo que se 
le adiciona a un artículo para congelar o suspender los 
cobros de obligaciones financieras que puedan tener los 
afectados. Eso es, en términos generales y en resumen, lo 
que este proyecto contempla.

Se han presentado varias proposiciones que de 
antemano puedo decir están avaladas, excepto la del 
artículo 5°, que el doctor Diego Javier Osorio deja 
como constancia, dado que su planteamiento ya está 
establecido en el numeral 10 del artículo 5° de la Ley 
115, que es la Ley General de Educación, de resto, las 
demás proposiciones están avaladas y ya en la discusión 
miraremos cómo se pueden fusionar algunas de ellas, 

porque tienen un planteamiento que obedece al mismo 
tema en cada artículo.

Por lo tanto, señor Presidente, estoy disponible para 
las aclaraciones que haya que dar.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Buenaventura León, ¿usted va a hacer 
una intervención ya o más adelante?

Intervención del honorable Representante 
Buenaventura León León:

No, Presidente, es suficiente con el planteamiento del 
doctor Diego Patiño, pero aquí estaremos atentos a alguna 
inquietud y si estamos a su alcance. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto. Señor Secretario, ¿en el artículo 1° ya 
dirimieron ustedes la controversia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es un artículo nuevo, porque el artículo 1° habla del 
objeto y en la propuesta del doctor Juan Carlos Losada, 
él habla de modificar el artículo 1° de la ley y obviamente 
no tiene nada que ver con el objeto.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, entonces vamos a dejar aquí enseguida para 
el bloque el artículo 1°.

Vamos a un bloque de 4 artículos que tienen 
proposiciones avaladas, los artículos 2°, 3°, 6° y 8°, para 
que los ubique, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 2°.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Cuántas proposiciones tiene?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Tiene una proposición.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿De quién?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
De Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así: 

Proposición
Modifíquese el artículo 2°.
Propone que, en el párrafo tercero, donde dice: “Por su 

parte los habitantes del territorio nacional” se le agregue 
“y las autoridades” y sigue como viene: “corresponsables 
de la gestión del riesgo, actuarán con precaución, 
solidaridad, autoprotección tanto en lo personal como 
en lo de sus bienes”, luego propone que se le agregue: 
“de los animales” y sigue como viene en la ponencia: “y 
acatarán lo dispuesto por las autoridades”.

Propone al final un parágrafo que dice:
Parágrafo. Las autoridades del Sistema de Gestión 

del Riesgo deberán actuar y velar, ante los eventos de 
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desastres, por la protección y el bienestar de los animales 
que se encuentren en las zonas afectadas. Para el efecto 
deberán adecuar las políticas, acciones y procesos de 
gestión del riesgo, con el fin de que sean tenidos en 
cuenta.

Firma, Juan Carlos Losada Vargas.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Diego Patiño, ¿proposición avalada?
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Sí, señor Presidente, eso tiene que ver con la 

aplicación de la Ley 1774 del 2016, que se relaciona con 
la protección de los animales.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Losada, sobre su 
proposición avalada en el artículo 2°. ¿Doctor Lozada? 
Bueno, la proporción está avalada.

Vamos al artículo 3°, ¿no hay más proposiciones del 
2°?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No hay.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Vamos al artículo 3°, ¿cuántas tiene?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 3° tiene una proposición avalada también.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿De quién?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
De Jhon Arley Murillo Benítez.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda léala.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Donde dice: 

Proposición
Artículo 3°, propone que quede: “Modificar el 

numeral 6 y adicionar un numeral al artículo 3° de la Ley 
1523 de 2012, el cual quedará así:

En el numeral 6 propone unas modificaciones, donde 
se agrega a la palabra “de diversidad”, la expresión 
“étnica”, se adiciona: “y en especial de los grupos étnicos 
del país”, luego se agrega: “costumbres y tradiciones” y: 
“así mismo, deben promover la protección de la identidad 
y los derechos de las distintas comunidades étnicas”.

Entonces el numeral 6 quedaría así:
6. Principio de diversidad étnica y cultural. En 

reconocimiento de los derechos económicos, sociales 
y culturales de las personas y en especial de los grupos 
étnicos del país, los procesos de la gestión del riesgo 
deben ser respetuosos de las particularidades culturales, 
costumbres y tradiciones de cada comunidad y aprovechar 
al máximo los recursos culturales de la misma; así 
mismo, deben promover la protección de la identidad y 
los derechos de las distintas comunidades étnicas.

El resto como viene en la ponencia.
Firma, Jhon Arley Murillo. 

Ya fue leída la proposición.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Diego Patiño, ¿proporción avalada en el 

artículo 3° a Jhon Arley Murillo?
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Jhon Arley Murillo, sobre su proposición 

avalada en el artículo 3°.
Intervención del honorable Representante Jhon 

Arley Murillo Benítez:
Presidente, sin mayores comentarios, solamente 

quiero darle las gracias al autor por haberla avalado. 
Básicamente va en la línea que hemos venido 
manteniendo, que busca poder generar la inclusión de las 
comunidades étnicas en estos temas y esta incluye en este 
comité para que exista representación de las comunidades 
étnicas, afro e indígenas. Ese es básicamente el objetivo. 
Gracias al ponente por haberla tenido en cuenta y por 
haberla avalado.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos al artículo 6°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El doctor Juan Carlos.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Juan Carlos Losada, a usted se le avaló una 

proposición en el artículo 2°, se le dio la oportunidad y 
no estaba, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Juan 
Carlos Losada Vargas:

Presidente, le pido disculpas, estaba afuera del 
recinto. Yo sí quiero agradecerle enormemente al ponente 
por avalar esta proposición, que incluye en la gestión 
del riesgo en todo el territorio nacional a los animales. 
Presidente, nos ha tocado ver cómo en las catástrofes 
naturales más graves del país, los animales tienen que 
sufrir infiernos, como los que tuvieron que sufrir, por 
ejemplo, en la avalancha en Mocoa, como lo tuvieron que 
sufrir en el río Cauca y las ayudas siempre llegan para los 
humanos, a veces tarde, pero para los animales rara vez 
llegan y son justamente los animalistas los que tenemos 
que terminar tomando la responsabilidad por ellos.

Este es un trabajo en el que llevamos, con la Agencia 
de Gestión de Riesgo desde hace mucho tiempo, tratando 
de convencerlos de incluir en su gestión a los animales 
y por eso, le quiero agradecer enormemente al ponente, 
doctor Patiño, por avalarnos esta proposición. Muchas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, artículo 6°.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Tiene dos proposiciones.

Proposiciones
La primera es de Jhon Arley Murillo.
Propone entonces que se le agreguen estos numerales:
Uno de ellos dice: “Un representante de las 

comunidades negras, afrocolombianas, raizales y 
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palenqueras”. Y otro numeral dice: “Un representante de 
las comunidades indígenas”.

Firma, Jhon Arley Murillo.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Diego Patiño, ¿proposición avalada en 

el artículo 6°,  de Jhon Arley Murillo?
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Sí, señor Presidente. Dentro de esta política incluyente 

creo que es importante tener en cuenta a estas etnias que 
no están representadas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto. Representante Jhon Arley Murillo, su 
proporción avalada en el artículo 6°.

Intervención del honorable Representante Jhon 
Arley Murillo Benítez:

Presidente, en igual sentido, gracias al autor por el 
aval. Es igual que la anterior, también están adoptando 
conceptos de inclusión étnica en este artículo, que habla 
de los principios generales y es importante que esos 
principios contengan esas pautas de inclusión. Solamente 
darle gracias al autor por entenderlo y por avalarlas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Segunda proposición del artículo 6°, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Propone también dos numerales, que dicen:

Proposición
10. El Director del Instituto Nacional de Vías (Invías).
Y el otro numeral propone que se agregue:
11. El Ministro de Vivienda, Ciudad y Territorio o su 

delegado.
Esto respecto al Comité Nacional para la Reducción 

del Riesgo. Entonces son dos.
Firma, Diego Javier Osorio Jiménez.
Intervención del honorable Representante Diego 

Javier Osorio Jiménez:
También está avalada, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Le iba yo a preguntar al doctor Diego Patiño si 

está avalada. Entonces, doctor Diego Osorio, sobre su 
proposición avalada en el artículo 6°.

Intervención del honorable Representante Diego 
Javier Osorio Jiménez:

Señor Presidente, muchas gracias a usted y al doctor 
Diego por haber tenido en cuenta esta proposición. En 
realidad, dentro del Comité Nacional para la Reducción 
del Riesgo es muy importante contar la presencia de estas 
dos entidades, porque ellos marcan, en gran medida, gran 
parte de las decisiones que se deben tomar en el seno de 
este Comité. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, Representante. Señor Secretario, no hay 
ninguna otra proposición en el artículo 6°, ¿cierto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:

Bueno, qué pasa con el artículo 8° que siento que ahí 
hay una proposición nueva.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, el 8° tenía dos proposiciones 
avaladas, pero recientemente llegó una no avalada que fue 
presentada por Jorge Eliécer Tamayo, aquí a la plenaria.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, entonces vamos a votar los cuatro artículos. El 
8° y el 5°, los discutimos acto seguido.

En consideración, señor Secretario, artículos 2°, 3° y 
6° con las proposiciones avaladas de la siguiente forma: 
El 2° a Juan Carlos Losada, el 3° a Jhon Arley Murillo 
y el 6° a Jhon Arley Murillo y a Diego Osorio; el resto 
como vienen en la ponencia, y el artículo 1° como viene 
en la ponencia.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra. Señor Secretario, ¿aprueba la plenaria los artículos 
leídos con las proposiciones avaladas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la plenaria si aprueban 
el artículo 1° como viene en la ponencia, los artículos 
2°, 3° y 6° con sus proposiciones avaladas. Si alguien va 
a votar negativamente, por favor lo manifiesta en estos 
momentos a la plenaria.

Intervención del honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Secretario, y el primero como viene en la ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor, perfecto. Como viene en la ponencia el 

1° y los otros, 2°, 3° y 6° como vienen en la ponencia 
con sus proposiciones avaladas. Si alguien va a votar 
negativamente, por favor lo manifiesta en este momento.

Señor Presidente, han sido aprobados los artículos 1° 
como viene en la ponencia; 2°, 3° y 6° como vienen en la 
ponencia con las proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos, señor Secretario, al artículo 8°, ¿cuántas 
proposiciones tiene y de qué tipo?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 8° tiene 3 proposiciones, dos avaladas y 
una que acaba de llegar.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Léase la primera de las avaladas. ¿De quién es?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jorge Méndez presenta una proposición.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
En el parágrafo de dicho artículo 

Propone
Donde dice: “Parágrafo: Los créditos u obligaciones 

que hayan adquirido los usuarios con las entidades 
antes de la declaratoria de situaciones de desastre o 
calamidad pública,”, propone que se agregue: “los pagos 
y los intereses”. Luego sigue como viene en la ponencia: 



Gaceta del Congreso  100 Lunes, 21 de febrero de 2022 Página 59

“serán suspendidos de forma inmediata una vez se haga 
pública la declaratoria, por un término de tres meses (3)”. 
El resto sigue como viene en la ponencia.

Y propone un parágrafo transitorio que dice:
Parágrafo transitorio. El departamento de San Andrés, 

Providencia y Santa Catalina podrá hacer uso de lo 
dispuesto en el anterior parágrafo por una única vez, 
por un término de tres (3) meses contados a partir de la 
entrada en vigencia de la presente ley.

Firma, Jorge Méndez. 
Está avalada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Discúlpeme, señor Secretario. Doctor Diego Patiño, 

¿proposición avalada en el artículo 8° al doctor Jorge 
Méndez?

Intervención del honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Sí, por supuesto. Quisiera aclararle que la del doctor 
Tamayo también se puede avalar, porque simplemente 
complementa la del doctor Méndez, en el sentido de que 
en esos términos que se suspenden los cobros no se genere 
ningún tipo de interés, ni ningún gasto administrativo, o 
sea, que es un complemento a la que acabamos de leer y, 
por lo tanto, considero que también se puede avalar.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Jorge Méndez, su proposición avalada en el 
artículo 8°.

Intervención del honorable Representante Jorge 
Méndez Hernández:

Gracias, señor Presidente. Gracias al señor ponente 
por haber avalado esta proposición, que realmente es 
muy necesitada en este momento para el departamento 
del Archipiélago y su gente, por la situación que todos 
conocemos, que ha sido el más afectado por la pandemia 
en cuanto al desarrollo económico y más aún, luego los 
dos huracanes que nos afectaron el año pasado a finales 
de año.

Entonces, agradezco inmensamente haber tenido 
en cuenta esta proposición, que seguramente le va a 
dar una herramienta importante a los ciudadanos del 
departamento del archipiélago. Gracias, doctor Amariles, 
por este este apoyo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, siguiente proposición avalada en el 
artículo 8°, ¿a quién corresponde?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La siguiente proposición es presentada por José Jaime 
Uscátegui.

Proposición
Propone, después del parágrafo de este artículo, 

posterior al primer párrafo, que se agregue: “Si la 
situación de desastre o calamidad pública persiste, la 
suspensión de créditos u obligaciones podrá prorrogarse 
hasta superada la situación en los términos del artículo 64 
de la presente ley”.

El resto como viene en la ponencia.
Firma, José Jaime Uscátegui.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Diego Patiño, ¿proposición avalada?

Intervención del honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Sí, Presidente, esa proposición está avalada y lo que 
establece es que la potestad que tiene el Gobierno nacional 
o los gobiernos locales, si no se ha superado el desastre 
o la calamidad, se pueden prorrogar, y por lo tanto, se 
establece que igualmente se prorrogue la suspensión de 
los cobros de los créditos u obligaciones financieras.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Jaime Uscátegui, sobre su 
proposición avalada en el artículo 8°.

Intervención del honorable Representante José 
Jaime Uscátegui Pastrana:

Gracias Presidente, agradecerles a los ponentes que 
hayan acogido esta proposición, que le da un margen de 
protección mayor a los beneficiarios de este proyecto 
de ley, así que estoy muy agradecido y gracias por 
permitirnos construir entre todos este proyecto de ley.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿qué tercera proposición existe?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La siguiente proposición es de Jorge Eliécer Tamayo, 

que la acaban de avalar, dice así:
Proposición

Busca que el parágrafo sea modificado y después 
donde dice: “Por un término de tres (3) meses contados 
a partir de dicho momento”, se agregue: “sin que por ese 
término se puedan generar algún tipo de interés o gasto 
administrativo sobre el crédito u obligación”. El resto 
como viene en la ponencia.

Firma, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Diego, usted como coordinador 

ponente, ¿esta proposición del doctor Jorge Tamayo tiene 
o no tiene aval?

Intervención del honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Sí, pues tal como lo manifesté, es una 
complementariedad a la propuesta del documento.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿O sea que tiene aval? Representante Jorge Tamayo, 
sobre su proposición avalada en el artículo 8°.

Intervención del honorable Representante Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda

Gracias, señor Presidente. Doctor Diego Patiño, 
muchas gracias. Simplemente era hacer un justo equilibrio 
de las situaciones cuando se presentan estas catástrofes 
y lo lógico es que haya al menos una moratoria y que 
haya una posibilidad de que no se presente una mayor 
afectación, ya por los hechos mismos donde se presentan 
estas situaciones, ya hay una situación difícil, compleja y 
se agrava por las situaciones financieras que los embargan 
a ellos. Mil gracias a todos por apoyar la iniciativa.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿hay alguna otra proposición en del 
artículo 8°?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, hasta el momento no hay sino esas 3.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, en consideración, el artículo 8° 
como viene en la ponencia, más 3 proposiciones avaladas 
al doctor Jorge Méndez, al doctor José Jaime Uscátegui y 
al doctor Jorge Tamayo.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra, ¿aprueba esta plenaria, señor Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la plenaria, ¿aprueban 
el artículo 8° con las tres proposiciones avaladas, ya 
leídas y discutidas? Si alguien vota de manera negativa 
sobre este artículo y sus proposiciones avaladas, por 
favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad 
el artículo 8° como viene en la ponencia con las 
proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, resta el artículo 5°, sírvase usted 
decirme cuántas proposiciones tiene y de qué tipo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene dos proposiciones, una que tiene aval y otra sin 
aval. 

La primera con aval dice así:
Proposición

Juan Carlos Losada propone que en el numeral 5 
de dicho artículo se le agregue “animales” y entonces 
quedaría:

5. Orientar la identificación de los factores de riesgo 
de desastre, entiéndase amenazas, vulnerabilidades, 
exposición de personas, animales y bienes.

El resto como viene en la ponencia.
Firma, Juan Carlos Losada.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Correcto.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Corrección del numeral quinto de Diego Patiño.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Diego Patiño, ¿proposición avalada al doctor 

Juan Carlos Losada?
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Por supuesto, la otra no es que no esté avalada, sino 

que, como lo dije en la exposición, en esa proposición 
del doctor Diego Osorio se plantea un tema que ya 
está regulado en la Ley 115, la Ley de Educación y él 
manifestó dejarlo como constancia, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, pero discutamos primero la proposición 
avalada.

Doctor Juan Carlos Losada, sobre su proposición 
avalada en el artículo 5°. Bueno, el doctor Juan Carlos se 
nos ausentó del recinto.

¿Cuál es la siguiente proposición, doctor Mantilla?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La siguiente proposición es de Diego Javier Osorio y 
propone un numeral 17 al artículo 5°. Entonces dice así:

Proposición

17. Fomentar la formación y socialización sobre 
estas temáticas en las instituciones educativas públicas 
y privadas de educación básica, primaria y secundaria.

Dice el ponente que esto ya está en la Ley 115, Ley de 
Educación, y no está avalada hasta el momento.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El doctor Diego dio la explicación. Le pregunto al 
doctor Diego Osorio, proponente, su proposición no está 
avalada y el doctor Diego Patiño manifiesta que es el 
contenido de una ley vigente. Bien pueda.

Intervención del honorable Representante Diego 
Javier Osorio Jiménez:

Señor Presidente, considero que le asiste razón al 
doctor Diego Patiño y por eso la hemos dejado como 
constancia. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, ¿no hay ninguna otra proposición sobre el 
artículo 5°, Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hasta el momento no, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, artículo 5° con proposición avalada 
del doctor Juan Carlos Losada, el resto como viene en la 
ponencia. Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta plenaria?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la plenaria, ¿aprueba el 
artículo 5° con las dos proposiciones avaladas?

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Una...

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perdón, con una proposición avalada, la otra ha sido 
dejada como constancia. Si alguien va a votar de manera 
negativa, por favor lo informa a la plenaria.

Señor Presidente, ha sido aprobado el artículo 5° 
como viene en la ponencia con su proposición avalada 
del doctor Juan Carlos Losada.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿hay una proposición de artículo 
nuevo o varias?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hay una, que es la del doctor Juan Carlos Losada.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sírvase darle lectura, porque parece ser que tiene el 
aval, pero se lo preguntaremos al coordinador ponente.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

La proposición de artículo nuevo presentada por el 
Representante Juan Carlos Losada Vargas, dice así:

Proposición
Artículo nuevo. De la Gestión del Riesgo de Desastres. 

La Gestión del Riesgo de Desastres, en adelante la 
Gestión del Riesgo, es un proceso social orientado a la 
formulación, ejecución, seguimiento y evaluación de las 
políticas, estrategias, planes, programas, regulaciones, 
instrumentos, medidas y acciones permanentes para el 
conocimiento y la reducción del riesgo y para el manejo 
de desastres, con el propósito explícito de contribuir a la 
seguridad, el bienestar, la calidad de vida de las personas, 
de los animales y al desarrollo sostenible.

Parágrafo 1°. La gestión de riesgo se constituye en 
una política de desarrollo indispensable para asegurar 
la sostenibilidad, la seguridad territorial, los derechos 
e intereses colectivos, mejorar la calidad de vida de las 
poblaciones y las comunidades humanas y animales 
en riesgo y, por lo tanto, está intrínsecamente asociada 
con la plataforma del desarrollo seguro, con la gestión 
ambiental territorial sostenible en todos los niveles de 
gobierno y la efectiva participación de la población.

Parágrafo 2°. Para todos los efectos legales, la 
Gestión del Riesgo incorpora lo que hasta ahora se ha 
denominado en normas anteriores prevención, atención 
y recuperación de desastre, manejo de emergencias y 
reducción de riesgos.

Firma, Juan Carlos Losada Vargas.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Diego Patiño, ¿proposición avalada artículo 

nuevo?
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Sí, señor Presidente, busca agregarle al artículo 1° de 

la Ley 1523 el tema de los animales, por lo tanto, está 
avalada.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Losada, sobre su 
proposición de artículo nuevo avalada.

Señor Secretario, ¿no hay proposiciones adicionales 
de artículos nuevos?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, señor Presidente, es el único artículo nuevo que 
ha sido radicado.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, proposición de artículo nuevo 
avalada al doctor Juan Carlos Losada. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra. ¿Aprueba 
esta plenaria, señor Secretario, el artículo nuevo avalado 
al doctor Juan Carlos Losada?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Pregunta la Presidencia si se aprueba el artículo nuevo 
leído y avalado por el ponente.

Ha sido aprobado, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Título y pregunta, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título 

“Por medio de la cual se modifica la Ley 1523 
de 2012, “por la cual se adopta la Política Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desastres y se establece el 

Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres, y 
se dictan otras disposiciones””.

Y la pregunta: 
¿Quiere la plenaria que este proyecto continúe su 

trámite para ser ley de la república?
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En consideración, título y pregunta del presente 

proyecto de ley. Se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse.

Señor Secretario, ordene apertura del registro, vótense 
título y pregunta por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta de 
este proyecto de ley. Pueden votar señores Representantes.

Diego Patiño Amariles vota SÍ.
Al final recogemos los otros votos.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Votó el doctor Buenaventura como autor?
Intervención del honorable Representante 

Buenaventura León León:
Gracias Presidente, Buenaventura León vota SÍ.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Buenaventura León León vota SÍ.
Intervención del honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Secretario, yo voté en plataforma, a ver si me colabora 

que no me sale aquí el resultado.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Salazar ya votó en plataforma.
Intervención del honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano:
Mantilla una pregunta, no llega el código para 

confirmar asistencia, por eso no pude votar ¿me lo puede 
autorizar o ya no es posible?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Póngale reinicio doctor, puede registrarse, además 
usted ha estado muy juicioso toda la tarde.

Intervención del honorable Representante Luis 
Alberto Albán Urbano:

No, por eso, me conecté apenas ahora tarde.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Puede registrar su presencia en la sesión.
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Intervención del honorable Representante Luis 
Alberto Albán Urbano:

No, ya Raúl me registró, yo estaba allá en la plenaria.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pueden votar en estos momentos.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota SÍ.
Aquileo Medina Arteaga vota SÍ.
Héctor Ángel Ortiz Núñez vota SÍ.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota SÍ.
Alejandro Alberto Vega Pérez vota SÍ.
José Luis Pinedo Campo vota SÍ.
Jhon Arley Murillo Benítez vota SÍ.
León Fredy Muñoz Lopera vota SÍ.
José Vicente Carreño Castro vota SÍ.
Hernán Banguero Andrade vota SÍ.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota SÍ.
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache vota SÍ.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota SÍ.
Nilton Córdoba Manyoma vota SÍ.
Jorge Enrique Burgos Lugo vota SÍ.
Harry Giovanny González García vota SÍ.
Héctor Javier Vergara Sierra vota SÍ.
Enrique Cabrales Baquero vota SÍ.
Jaime Armando Yepes Martínez vota SÍ.
Luis Alberto Albán Urbano vota SÍ.
¿Quién falta?
Juan Fernando Espinal Ramírez vota SÍ.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, sírvase a ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el SÍ: votaron los siguientes Representantes,
Diego Patiño
Buenaventura León
Juan Carlos Reinales
Aquileo Medina
Héctor Ángel Ortiz
Modesto Aguilera
Alejandro Vega
José Luis Pinedo
Arley Murillo
León Fredy Muñoz
Vicente Carreño
Hernán Banguero
Víctor Ortiz
Gustavo Estupiñán
Edwin Ballesteros
Nilton Córdoba
Jorge Burgos
Harry González
Héctor Vergara
Enrique Cabrales
Jaime Yepes
Alberto Albán
Juan Espinal.
Para un total por el SÍ de 23 votos manuales, 111 

electrónicos, para un total por el SÍ de 134 votos.
Por el NO: 0 votos manuales, 1 electrónico, para un 

total por el NO de 1.
Señor Presidente, han sido aprobados el título y la 

pregunta de este Proyecto de ley número 108 de 2020, 
Cámara.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, este proyecto de ley deberá hacer 
tránsito en el Senado de la República y ha de convertirse 
en ley si así lo quieren los Senadores. Este es un importante 
proyecto por su contenido, del que además yo soy uno 
de sus coautores, pero el autor principal es el doctor 
Buenaventura León, vamos a darle el uso de la palabra al 
doctor Diego Patiño, agradeciéndole profundamente por 
la coordinación de la ponencia.

Doctor Diego Patiño, bien pueda y después el 
doctor Buenaventura León. Doctor Buenaventura León, 
mientras recuperamos la conexión con el doctor Diego 
Patiño, bien pueda, autor principal.

Intervención del honorable Representante 
Buenaventura León León:

Muchas gracias, Presidente. Quisiera agradecerle a 
la plenaria de la Cámara por el acompañamiento de esta 
iniciativa. Es un proyecto cuya autoría es de la Bancada 
del Partido Conservador en la Cámara, agradecerles a los 
ponentes, por supuesto, al doctor Diego Patiño y a los 
demás, a la Comisión Sexta Constitucional de la Cámara, 
donde se dio el primer debate y a todos los autores de las 
proposiciones que mejoraron esta iniciativa.

Este es un proyecto de ley que busca adecuar la Política 
Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres, reforzando 
todas las actividades de mitigación, prevención de riesgo 
y buscando siempre garantizar la seguridad, la calidad de 
vida y el desarrollo sostenible. Aquí, como lo manifestó el 
coordinador ponente, se modifican las responsabilidades 
en la gestión del riesgo, para que la tenga tanto el ente 
nacional, como los entes departamentales, municipales y 
los habitantes del territorio.

Igualmente, teniendo en cuenta que la legislación 
actual en esta parte se encuentra ambigua, establecemos 
también la competencia complementaria subsidiaria de 
las Corporaciones Autónomas. Como lo expresó el doctor 
Diego Patiño, se agrega el principio de imparcialidad, 
con el fin de asegurar y garantizar los derechos de todos 
los afectados por alguna situación de riesgo. Se incluyen 
los alcaldes capitales. Se fortalece el conocimiento y la 
concientización de todos los temas y escenarios de riesgo. 
Y un tema muy importante, se suspenden las obligaciones 
tributarias cuando ocurren estos fenómenos.

Quisiera reiterarle, Presidente, los agradecimientos a 
usted, a la Mesa Directiva y a la plenaria de la Cámara, por 
haber acompañado este proyecto de ley, que nos parece, 
adecúa toda la política de riesgos. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿El doctor Diego Patiño ya recuperó su conexión?
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Gracias Presidente, sí.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda.
Intervención del honorable Representante Diego 

Patiño Amariles:
Simplemente quisiera darle los agradecimientos 

a usted por haber incluido el proyecto en el Orden del 
Día de hoy, por supuesto, a todos los compañeros que 
presentaron proposiciones que permitieron enriquecer el 
proyecto y de verdad, a los ponentes y a los autores, que 
son los que finalmente tienen la palabra. Espero que este 
proyecto se vuelva Ley de la República en la próxima 
legislatura. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, siguiente proyecto en el Orden del 
Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 598 de 2021 Cámara, 123 
de 2019 Senado, por medio de la cual se establece la 
enseñanza sobre la protección legal y constitucional de 
la mujer” –Ley “Ni una Más–”.

Autores: Senadores: Ema Claudia Castellanos, José 
Luis Pérez Oyuela, Temístocles Ortega, Ana María 
Castañeda, Daira Galvis, Édgar Díaz, Fabián Castillo, 
Germán Varón y los Representantes: Ángela Patricia 
Sánchez, Carlos Alberto Cuenca Chaux, Jairo Humberto 
Cristo.

Ponentes: Mónica María Raigoza, Martha Patricia 
Villalba, Karina Estefanía Rojano.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 793 de 2019. 

Para primer debate en la Gaceta del Congreso número 
445 de 2021. 

Para segundo en la Gaceta del Congreso número 531 
de 2021. 

Se aprobó en la Comisión Sexta, mayo 19 de 2021. 
Se anunció para este debate, junio 8 de 2021.
Tiene impedimento, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, es muy importante recordar que 

este es uno de los proyectos que estuvo anunciado 
en la sesión que hicimos sobre proyectos de ley de 
mujer, concomitante al 8 de marzo, la sesión que 
institucionalizamos, lo que quiere decir, que, aunque 
tengamos una sesión institucionalizada, nosotros durante 
el año también tramitamos proyectos que tengan que ver 
con mujer, pero vale la pena la aclaración.

Vamos a votar los impedimentos, pero necesito 
conocer con quiénes vamos a interactuar. Doctora Mónica 
María Raigoza, ¿será usted coordinadora ponente?

Intervención de la honorable Representante 
Mónica María Raigoza Morales:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Solamente usted como ponente, o ¿interactuaremos 

con alguien más?
Intervención de la honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales
De pronto con la doctora Martha, también está en 

plataforma.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctora Martha Patricia Villalba, ¿también usted 

interactuará como ponente?, porque los autores la 
mayoría son Senadores de la República.

Señor Secretario, léanse los impedimentos que existen 
para que los sometamos a consideración.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se han declarado impedidos para este proyecto de ley, 
señor Presidente:

El Representante Carlos Ardila Espinosa, teniendo en 
cuenta que tiene familiares que son docentes en educación 
básica primaria, media y secundaria.
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De igual manera, el Representante David Ernesto 
Pulido Novoa se declara impedido para votar este 
proyecto de ley, debido a que su cónyuge y familiares 
dentro del segundo grado de afinidad son propietarios 
de establecimientos educativos, los cuales son parte y se 
mencionan en el objeto de aplicación de este proyecto en 
su articulado, por lo que, con el trámite y aprobación de 
este proyecto, podrían resultar beneficiados.

Carlos Eduardo Acosta Lozano se declara impedido 
para votar este proyecto de ley, dado que familiares en 
primer grado pueden verse beneficiados o afectados con 
el mismo.

Esos son los tres impedimentos que han sido radicados 
en la Subsecretaría, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El doctor Ardila, el doctor Pulido… ¿cuál es el 
tercero?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Carlos Ardila, David Pulido y Carlos Acosta.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, usted nos certifica que ellos se 

retiran de la plataforma por completo, mientras se votan 
sus impedimentos.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Los Representantes Carlos Ardila, David Ernesto 
Pulido y Carlos Eduardo Acosta abandonan el recinto 
y la plataforma mientras se discuten y votan sus 
impedimentos.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración los impedimentos leídos por el 
señor Subsecretario. Se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse, ya se han retirado de la plataforma los tres 
Representantes.

Señor Secretario, ordene la apertura del registro, 
votemos los impedimentos por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos leídos 
de Carlos Ardila, David Pulido y el doctor Acosta. Pueden 
votar, señores Representantes.

Intervención del honorable Representante Jairo 
Giovany Cristancho Tarache:

Secretario, ¿es impedimento?, perdón.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, impedimento, y se han retirado los doctores Acosta, 

Pulido y Ardila, sobre el proyecto de ley de protección a 
la mujer.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, reciba los votos manuales que 
restan, para que cerremos la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Recibimos entonces los votos manuales
Luis Alberto Albán Urbano vota SÍ.

León Fredy Muñoz Lopera vota SÍ.
César Augusto Ortiz Zorro vota SÍ.
José Vicente Carreño Castro vota NO.
José Luis Pinedo Campo vota NO.
Juan Fernando Espinal Ramírez vota NO.
Jorge Enrique Burgos Lugo vota NO.
Aquileo Medina Arteaga vota NO.
Faber Alberto Muñoz Cerón vota NO.
Alejandro Alberto Vega Pérez vota NO.
Hernán Banguero Andrade vota SÍ.
Harry Giovanny González García vota SÍ.
Nilton Córdoba Manyoma vota NO.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota NO.
Héctor Ángel Ortiz Núñez vota NO.
Jaime Armando Yepes Martínez vota NO.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota NO.
¿Quién falta…?
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Secretario, cierre por favor el registro y anuncie la 

votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el SÍ: votaron:
Alberto Albán
León Fredy Muñoz
César Ortiz Zorro
Hernán Banguero
y Harry González.
Para un total por el SÍ de 5 votos manuales, 28, para 

un total por el SÍ de 33.
Por el NO: votaron manual:
Vicente Carreño
José Luis Pinedo
Juan Carlos Espinal «[sic]»
Arley Murillo
Jorge Burgos
Aquileo Medina
Faber Muñoz
Alejandro Vega
Nilton Córdoba
Héctor Ortiz
Modesto Aguilera
Jaime Yepes
y Juan Carlos Reinales
Para un total por el NO de 13 votos manuales por el 

NO, 90 electrónicos, para un total por el NO de 103 votos.
Señor Presidente, han sido negados los impedimentos 

de los Representantes Carlos Ardila, Carlos Eduardo 
Acosta y David Pulido.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hay otro impedimento que acaba de llegar.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Léalo por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se declara impedido para este proyecto de ley el 

Representante John Jairo Bermúdez Garcés, debido a que 
tiene familiares en la docencia, lo cual puede generar un 
eventual conflicto de intereses.

Ha sido leído el impedimento de John Jairo Bermúdez.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En consideración, el impedimento leído.
Señor Secretario, podría llegar otro impedimento, 

demos 2 o 3 minutos que permitan que algún otro 
parlamentario que esté en plataforma, piense si puede 
presentar un impedimento, pues nosotros no somos quién 
para discutir su validez, simplemente votamos cada uno, 
para que nos permita avanzar en su articulado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El Presidente ha dado 3 minutos más, para que si 
algún otro Congresista siente, dentro de su análisis 
personal, que está impedido para este proyecto, lo pueda 
expresar por escrito y que sea sometido a consideración 
de la plenaria. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿habrá llegado cualquier otro 
impedimento?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Hasta el momento no, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno, tampoco lo han relacionado así en el chat, que 

a veces nos piden el tiempo para eso.
En consideración, el impedimento leído por el señor 

Subsecretario, del doctor John Jairo Bermúdez. Por favor, 
que el doctor John Jairo se ausente de la plataforma por 
completo.

Nota aclaratoria
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El Representante John Jairo Bermúdez se retira de la 
plataforma, mientras se evalúa y vota su impedimento, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ordene la apertura del registro, 
vótese este impedimento por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el impedimento de John 
Jairo Bermúdez.

Al final recogemos los votos de quienes no puedan 
hacerlo de manera electrónica, por favor voten de manera 
electrónica en primer lugar. Pueden votar, está abierto el 
registro.

Van 69 que han votado, si llegamos a 85 empezamos, 
luego a recoger los votos manuales.

77 van en estos momentos, les invitamos a votar en 
la plataforma.

Señores Representantes, empezamos a recoger los 
votos de quienes no hayan podido hacerlo de manera 
electrónica.

Aquileo Medina Arteaga vota NO.
León Fredy Muñoz Lopera vota SÍ.
Luis Alberto Albán Urbano vota SÍ.
David Ernesto Pulido Novoa vota NO.
David Ricardo Racero Mayorca vota SÍ.
Jorge Enrique Burgos Lugo vota NO.
Héctor Ángel Ortiz Núñez vota NO.
José Vicente Carreño Castro vota NO.
Juan Fernando Espinal Ramírez vota NO.
Nilton Córdoba Manyoma vota NO.
Faber Alberto Muñoz Cerón vota NO.
José Luis Pinedo Campo vota NO.
Gloria Betty Zorro Africano vota NO.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del registro, 
anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Franklin del Cristo Lozano de la Ossa vota NO.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota NO.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota NO.
Jaime Armando Yepes Martínez vota NO.
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el SÍ: votaron:
León Fredy Muñoz
Alberto Albán
David Racero. 
3 votos manuales por el SÍ, 23 electrónicos, para un 

total por el SÍ de 26.
Por el NO: manuales:
David Pulido
Aquileo Medina
Jorge Burgos
Héctor Ortiz
Vicente Carreño
Juan Espinal
Nilton Córdoba
Faber Muñoz
José Luis Pinedo
Betty Zorro
Franklin Lozano
Juan Carlos Reinales
Edwin Ballesteros
y Jaime Yepes.
14 votos manuales por el NO, 86 electrónicos, para un 

total por el NO de 100 votos.
Señor Presidente, ha sido negado el impedimento de 

John Jairo Bermúdez.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, no tenemos más impedimentos, ¿es 
así?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No hay más hasta el momento.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Léase por favor la proposición con la que termina el 

informe de ponencia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La ponencia termina con esta proposición:
Por las razones expuestas, nos permitimos rendir 

ponencia positiva y le solicitamos a la honorable Plenaria 
de la Cámara de Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de Ley 598 del 2021, Cámara, 123 de 2019 
Senado, por medio de la cual se establece la enseñanza 
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sobre la protección legal y constitucional a la mujer - Ley 
“Ni una más”.

Firma: Mónica Raigoza, Martha Villalba y Karina 
Estefanía Rojano.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, la proposición con la que termina 
el informe de ponencia leído por el señor Secretario. Se 
abre la discusión, anuncio que va a cerrarse.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueba el 

informe de ponencia que busca darle segundo debate en 
su proposición final a este proyecto? Si alguien va a votar 
negativamente, por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad el 
informe de ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿cuántos artículos tiene este 
proyecto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Este proyecto tiene cinco artículos.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Cuáles no tienen proposición?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Solo el número 5° no tiene proposición, la vigencia.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
El número 5°. Señor Secretario, en consideración el 

artículo 5° de este proyecto como viene en la ponencia. 
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, señor Secretario, el artículo 
5°?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo 5° que no tiene ninguna proposición, para que 
sea aprobado como viene en la ponencia? Si alguien va a 
votar de manera negativa, por favor lo manifiesta en este 
instante.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad 
el artículo 5°.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Mónica María Raigoza Morales, usted es 
la coordinadora ponente. Este proyecto tiene cuatro 
artículos adicionales y una muy buena cantidad de 
proposiciones, que nos han manifestado pudieran estar 
como constancia todas ellas, pero se hace necesaria una 
explicación general sobre el proyecto. Bien pueda.

Intervención de la honorable Representante 
Mónica María Raigoza Morales:

Gracias Presidente, buenas noches a usted, a la Mesa 
Directiva y a mis compañeros. Presidente, me permito 
entonces contarle a la Plenaria un poco de este proyecto. 
El proyecto dentro de toda la legislación de mujeres nace 
en el año 19 en el Senado, en el año 20 se le da el primer 
trámite de legislatura y ahora llega a la Cámara.

Presidente, quiero contarle de este de manera 
sucinta y es que en la legislación como tal, en favor 

de las mujeres, en la defensa de sus derechos, existe el 
marco y este proyecto de ley lo que busca en su grueso, 
realmente es obligar a la enseñanza de manera temprana 
en las instituciones educativas, lo cual consideramos muy 
pertinente.

Y quisiera contarle a la Plenaria que este texto fue 
construido de la mano con el Senado, con la Cámara, 
con la autora también de la Cámara, la doctora Ángela 
Patricia, las diferentes ponentes y el Gobierno nacional; 
donde se hacía necesario construir un texto que recogiera 
toda la legislación que hoy existe en beneficio de la mujer, 
pero que, por no haberla enseñado desde la temprana 
edad, es difícil cambiarle el chip a nuestros niños, niñas 
y adolescentes, para que no tengan que llegar a adultos y 
cometer el error o el abuso y para que sepan que hay una 
legislación y una protección legal.

Entonces por eso nos hemos dado a la tarea de hacer 
un trabajo mancomunado, donde decimos que tenemos 
que estar de la mano de la familia, de las instituciones 
educativas y de la sociedad, pues para poder lograr 
cambiar esos patrones que de alguna manera se han 
sembrado en los niños, del tema de la inferioridad o 
de ser superiores a las mujeres, hay unas estrategias, 
que buscan que entre todos podamos ponerle fin a esa 
violencia contra la mujer, que es la educación como el 
vehículo y eje transversal de formación.

El proyecto tiene que ser mancomunado, ya que 
requiere de una transformación psicosocial que pueda 
bajar estos índices de violencia en contra de la mujer. 
Cuando uno revisa las diferentes estadísticas, como 
las presenta medicina legal en cuanto a la violencia 
intrafamiliar o el observatorio, vemos que ni siquiera las 
instituciones tienen coherencia en las cifras que reportan, 
entonces no se nos puede convertir en un paisaje el 
maltrato a la mujer o sobre todo, el feminicidio, por eso 
la palabra: “Ni una más”, porque pareciera que fuera 
normal y que se nos estuviera convirtiendo en un paisaje 
que a las mujeres las matan porque son mujeres o sufren 
abusos sexuales, psicológicos y físicos y no pasa nada.

En este proyecto entonces, Presidente, vuelvo y 
le reitero, hablando con los proponentes, muchos de 
los Representantes que nos presentaron las diferentes 
proposiciones, logré hablar con muchos de ellos y les 
explicaba que finalmente, en el proyecto, ya al decir que 
vamos a volver obligatorio enseñar sobre la protección 
legal y constitucional de la mujer, enfatizándolo, tenemos 
la manera de prevención de cualquier forma de violencia 
que pueda aplicarse en su contra, a través de la educación, 
en la que está recogida toda la normatividad de la 
discriminación, del empoderamiento y de la protección 
de esos derechos. De hecho, las Naciones Unidas también 
declararon la eliminación de la violencia en contra de la 
mujer.

Pero lo que queremos hoy, es entonces decir que 
vamos a educar a nuestros niños desde una temprana 
edad, para que aprendan, para que sepan que existe, 
cómo hacerlo, recoger y conocer los mecanismos. Esto 
era parte de algunas de las proposiciones y este texto fue 
construido desde la Constitución, desde la jurisprudencia, 
desde las sentencias que recogen de manera general todos 
los sentires que tenemos hacia la protección de la mujer.

Por eso he pedido a los Representantes poder dejarlas 
como constancias, para conservar el texto que fue 
trabajado de una manera muy juiciosa, durante más de 
un año, porque este viene desde la legislatura del año 
pasado con la ponente, la Senadora Ana María, pues hizo 
un trabajo también muy juicioso, luego en la Comisión 
Sexta se debatió y por eso logramos conservar este texto, 
Presidente.
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Ese fue el motivo de la interacción con los 
Representantes, queremos agradecerles que puedan dejar 
como constancia sus proposiciones y no sin antes darles 
las gracias, porque el espíritu de esto es enriquecer el 
proyecto, enmarcándolo de una manera más firme, pero 
consideramos nosotros y las autoras, que tal cual como 
está podría entonces pasar. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Carlos Acosta, tiene usted el uso de la palabra.
Intervención del honorable Representante Carlos 

Eduardo Acosta Lozano:
Presidente, muchas gracias. Permítame primero 

enviarle un saludo. Quisiera unirme a las felicitaciones 
que todos le han dado hoy y al merecido reconocimiento 
que le hizo la Plenaria por su excelente gestión y por sus 
calidades como persona.

Respecto al proyecto, Presidente, consideramos que 
es una iniciativa muy importante y en base al derecho 
constitucional a la igualdad, habíamos presentado una 
serie de proposiciones al articulado, para que no se 
excluyan de estas cátedras sobre protección de derechos 
a los niños varones. Encontrábamos, Presidente y 
compañeros, por ejemplo, con cifras de la Fiscalía, 5.839 
casos de abuso sexual fueron a niños varones, eso quiere 
decir que hay 16 niños violados al día, en cifras del 
Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, de 62.000 
menores que entraron a programas de restablecimiento 
de derechos, el 44%, es decir, casi la mitad, son niños 
hombres, entonces lo que estamos pidiendo es que del 
contenido, ya que vamos a hacer una cátedra para dar 
en todas las instituciones educativas, no se excluyera la 
protección y el cuidado también a los niños varones, con 
base a ese derecho constitucional de la igualdad.

Sin embargo, hemos hablado con la doctora Mónica 
Raigoza, la ponente y esperamos que logre que el 
Ministerio, en su pensum, en el contenido de estas 
cátedras que se van a dar en los colegios, incluyan, por 
supuesto, también la protección a los niños varones y en 
ese sentido, Presidente, dejamos las proposiciones que 
teníamos para este proyecto como constancias.

Con ese compromiso y esperando que se incluya a 
los menores varones también en la protección estipulada 
en este proyecto, le doy mi agradecimiento a la doctora 
Mónica Raigoza y dejamos entonces las proposiciones, 
que eran creo que cuatro, a los cuatro artículos, como 
constancia, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Le pregunto a la doctora Ángela Patricia Sánchez, ¿va 
a intervenir?, es coautora del proyecto.

Intervención de la honorable Representante 
Ángela Patricia Sánchez Leal:

Al final, señor Presidente. Muchas gracias.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto. Doctor Buenaventura León, bien pueda.
Intervención del honorable Representante 

Buenaventura León León:
Muchas gracias, Presidente. Quiero hacerle un 

reconocimiento a los autores y a los ponentes de esta 
iniciativa muy importante, un tema muy trascendental y 
sobre todo en este momento.

La violencia contra la mujer en nuestro país ha 
sido uno de los principales obstáculos para lograr una 
sociedad equitativa y la mujer siempre es la mayor 
afectada, ostenta el rol de víctima y, por supuesto, el 

Estado debe de garantizar y debe adoptar en la educación 
todos los programas, que deben adecuarse a cambios de 
una sociedad que lo está reclamando, una sociedad que 
lo amerita, necesitamos de una educación transformadora 
que nos permita reinventar la organización social, que 
nos lleve a tener una mayor cooperación y a sentir amor 
y respeto por el otro, una educación basada en el respeto, 
en la dignidad humana y en la igualdad.

Las estadísticas son preocupantes y por eso las cifras 
solas casi que justifican esta iniciativa, 200 mujeres al día 
violentadas es una cifra que debe llamarnos la atención 
como sociedad, los feminicidios en el año 2018 fueron 
78, en el 2020 fueron 241, en el 2019 fueron 400 casos. 
Según Medicina Legal, entre el período de enero y mayo 
del 2019, en violencia de pareja hubo 47.524 casos, de 
los cuales más de 40.000 son contra la mujer, es decir, 
el 86%.

Por eso yo celebro este proyecto de ley, porque 
introduce como materia obligatoria en las instituciones 
educativas la educación sexual impartida de acuerdo 
con las necesidades y es muy importante que el 
proyecto contempla las necesidades psíquicas, físicas, 
afectivas y por supuesto, todo el tema de la protección 
legal y constitucional de la mujer en Colombia. Le 
corresponderá al Ministerio de Educación prefijar todos 
los lineamientos, transversales temáticos y estudios sobre 
la protección legal de la mujer.

Nosotros hemos radicado dos proposiciones, que, 
a solicitud de la ponente, la doctora Ángela Patricia, 
dejamos como constancia, una en el artículo 2°, sobre 
la enseñanza y la protección legal y constitucional de la 
mujer. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, la proposición del doctor Buenaventura en 
el artículo 2°, que no tiene sino esa en todo el proyecto, 
la deja como constancia y las proposiciones del doctor 
Carlos Eduardo Acosta, que tiene una en cada artículo, 
de los cinco artículos, incluido el título, como constancia.

Doctora Irma Luz Herrera, bien pueda, tiene el uso de 
la palabra.

Intervención de la honorable Representante Irma 
Luz Herrera Rodríguez:

Presidente, muchas gracias. En primer lugar, quisiera 
también unirme a las felicitaciones por su merecido 
reconocimiento en la Plenaria de hoy, quisiera reconocer 
su talante como Presidente, las garantías que siempre nos 
ha dado a todas las bancadas y su destacado trabajo.

Quisiera también, a propósito del proyecto, felicitar 
a los autores, a la doctora Ángela, por este proyecto 
tan importante, que va a trabajar desde la base, desde 
los niños, desde los menores y desde la educación, en 
un esfuerzo muy grande también, para fortalecer todo 
el trabajo por las mujeres, para incluir dentro de la 
enseñanza obligatoria la protección legal y constitucional 
de la mujer y reconocer también los derechos que tenemos 
las mujeres.

Quisiera destacar que es fundamental el trabajo que se 
va a lograr con este proyecto desde la enseñanza y desde 
la educación. En este sentido, habíamos realizado una 
propuesta para el artículo 2°, que consistía en especificar, 
que no quedara tan abierto o a la libre interpretación de 
autoridades y directivos de las instituciones y que esta 
enseñanza pudiera abarcar, entre otras cosas, la difusión 
de la información sobre las rutas de atención para la 
prevención o la detección temprana de la violencia; las 
rutas de denuncia, por ejemplo, ante cualquier riesgo en 
el cual se encuentren las niñas o sus familias, ya sea por 
amenazas o por acoso, incluyendo el acoso en la internet, 
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a propósito del aumento y el incremento del uso de la 
internet en la pandemia y que también se conociera y 
se profundizara en las rutas para la denuncia de casos 
concretos de violencia que los estudiantes detecten contra 
su integridad o la integridad de sus familias y allegados.

Sin embargo, en un acuerdo y en el diálogo con 
la doctora Mónica Raigoza y con la doctora Ángela 
Sánchez, también definimos dejarlas como constancia, 
entendiendo que, dentro de esa enseñanza obligatoria de 
protección legal y constitucional, puede caber, esperando 
también que en la reglamentación y al momento de definir 
todo ello, pueda quedar incluido, porque es un trabajo 
que también se ha adelantado en el país, estableciendo 
rutas de atención y prevención que al ser ampliamente 
conocidas y difundidas, seguramente ayudarán a evitar 
este tipo de maltrato hacia la mujer y todo tipo de 
violencia hacia ella. Era eso.

Presidente, muchísimas gracias. Para avisar también 
que vamos a dejarlas como constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted muchas gracias, doctora Irma Luz.
Doctor Jairo Cristancho, bien pueda, también es autor 

de una proposición en el artículo 2°.
Intervención del honorable Representante Jairo 

Giovany Cristancho Tarache:
Gracias, señor Presidente, buenas noches a todos. 

Quiero unirme a las felicitaciones y a la condecoración 
que han hecho el día de hoy, querido Presidente, de 
verdad que estoy muy orgulloso de esa presencia que 
usted ha realizado.

Este proyecto de ley es necesario, en el sentido 
que, desafortunadamente, en mi vida como médico y 
ginecoobstetra, he visto de primera mano lo que es la 
violencia sexual, es algo muy trágico, es algo que acaba 
familias y que desafortunadamente, tiene que desaparecer 
en el mundo. Pero, ¿quién va a resistirse ante la solicitud 
de la doctora Mónica Raigoza y la doctora Ángela 
Sánchez de muchas de estas proposiciones dejarlas como 
constancia?, creo que han hecho un gran trabajo desde el 
cuarto debate y es muy entendible.

Pero sí es importante fortalecer la enseñanza a 
nuestros menores de edad, sobre todo los niños menores 
de 14 años, porque la Ley 1146 del 2007 daba esa 
cátedra de salud sexual y reproductiva, la cual ha sido 
muy importante para el conocimiento del cuerpo, para el 
conocimiento de su desarrollo fisiológico, pero también 
hace falta fortalecerla mucho en la primera infancia, pero, 
sobre todo, generar ese respeto hacia sí mismo y hacia 
las demás personas. Cuando somos respetuosos, querido 
Presidente y compañeros, cuando somos formados con 
valores y principios, seguro que estamos construyendo a 
un hombre para la sociedad, una persona de bien, por eso 
lo importante la educación en nuestros niños.

Los tipos de violencia, todos sabemos que hay física, 
psicológica, sexual y de abandono y considero en este 
caso que hay que luchar por todo tipo de violencia, 
pero desafortunadamente en esas aberraciones y esas 
alteraciones sexuales, es cuando más hay que fortalecer 
la educación. Por eso, yo en este artículo 2° únicamente 
pretendía y lo dejo ojalá para más adelante, para que en la 
reglamentación se pueda incluir, lo único que agregaré y 
donde se hará especial énfasis, en la parte que dice: “en el 
respeto a la dignidad y a los derechos del menor”, o sea, 
que ellos mismos se conozcan y se respeten a sí mismos.

Ese era el objetivo de esta proposición, pero en aras 
de que este proyecto de ley sea Ley de la República, la 
dejamos como constancia a solicitud también de la autora 
y de la subcoordinadora ponente. ¿Quién puede resistirse 

ante esas solicitudes?, así que muchas gracias, querido 
Presidente y ojalá sea Ley de la República.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Cristancho, ¿queda entonces como 
constancia su proposición?

Intervención del honorable Representante Jairo 
Giovany Cristancho Tarache:

Sí señor, lo manifesté. Gracias, señor Presidente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Presidente, con la venia suya, se hace necesario 

aprobar la sesión permanente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, le pregunto a esta Plenaria, ¿desea 

declararse en sesión permanente?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿se declara en 

sesión permanente?
Así lo quiere, señor Presidente, ha sido aprobada la 

sesión permanente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto. Doctor José Vicente Carreño, usted también 

es autor de varias proposiciones, una en el título y otra en 
el artículo 1°, bien pueda.

Intervención del honorable Representante José 
Vicente Carreño Castro

Gracias Presidente. Primero, también felicitar a la 
autora y a la ponente de este proyecto tan importante 
y en aras de aportar también para que este proyecto 
pase rápidamente, después de haber leído, yo tenía una 
proposición que desde ya la voy a dejar como constancia.

Después de haber hablado con la autora y con 
la ponente, simplemente lo que yo buscaba en esta 
modificación era agregar al artículo 1° el tema de 
salvaguardar y promover los derechos constitucionales 
y legales y lo sustento en el sentido de que es mucho 
más universal y estructural citar salvaguardar y promover 
los derechos constitucionales y legales de la mujer, que 
simplemente apelar a la protección legal y constitucional.

Es una medida que se tiene en cuenta en la protección 
de los derechos que están ya establecidos y avalados por la 
comunidad internacional y ratificados a través de nuestros 
tratados o los convenios que ha firmado Colombia y ojalá 
de pronto la incluyan en la reglamentación que se le 
hará a este proyecto, por eso lo dejo como constancia, 
para que queriendo Dios sea Ley de la República. Era 
simplemente eso, lo dejo como constancia y repito las 
felicitaciones a las doctoras Mónica y Ángela. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, a usted, quedan como constancia sus 
proposiciones en el artículo 1°, en el 2° y en el título, 
doctor José Vicente.

Hay otros parlamentarios que tienen proposición, 
yo no sé si en ese mismo sentido quiera intervenir la 
doctora Betty Zorro, el doctor Héctor Vergara, la doctora 
Elizabeth Jay-Pang y el doctor Jorge Méndez. No sé, 
doctora Mónica Raigoza, si usted conversó con algunos 
de ellos para preguntarles.

¿La doctora Betty Zorro está en plataforma?
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Intervención de la honorable Representante Gloria 
Betty Zorro Africano:

Sí Presidente, estoy en plataforma.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctora, ¿seguimos con sus proposiciones para la 

discusión?
Intervención de la honorable Representante Gloria 

Betty Zorro Africano:
No, yo hablé con la doctora Ángela y en común acuerdo 

con ella, para que el proyecto avance, aceptamos dejarlas 
como constancia. Consideramos que era importante tener 
en cuenta tres proposiciones que habíamos presentado, 
pero digamos que participamos para que el proyecto 
continúe y no queremos atravesarnos en ese escenario.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, dos proposiciones en el artículo 2° y una 
proposición en el artículo 3°.

Intervención de la honorable Representante Gloria 
Betty Zorro Africano:

Sí Presidente, así es.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Quedan como constancia. Le pregunto al doctor 

Héctor Vergara, ¿está en plataforma?, él es autor de 
proposiciones en el artículo 2° y en el artículo 4°, 
¿continuamos con la discusión para llegar a esos artículos 
con sus proposiciones? Doctor Héctor Vergara.

El doctor Jorge Méndez y la doctora Elizabeth Jay-
Pang también tienen proposición. Doctora Elizabeth Jay-
Pang.

Intervención de la honorable Representante 
Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Presidente, buenas noches.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda, doctora Elizabeth, usted tiene una 

proposición en el artículo 1° exclusivamente.
Intervención de la honorable Representante 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Sí, señor Presidente, gracias. Yo hablé con la doctora 

Raigoza y quedamos de dejarla como constancia para que 
el proyecto pueda seguir su curso. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto. Doctor Jorge Méndez, ¿usted está en 
plataforma?, es el único que mantiene una proposición 
en el artículo 2°.

Intervención del honorable Representante Jorge 
Méndez Hernández:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bien pueda.
Intervención del honorable Representante Jorge 

Méndez Hernández:
Sí, en efecto ya conversamos con la doctora Mónica 

y yo acordé dejar la proposición como constancia para 
avanzar en el debate del proyecto.

Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto. Nos resta el doctor Héctor Vergara, ¿está 
usted en plataforma? Bueno, no está, pero hay que llegar 
a esos artículos.

Señor Secretario, en ese orden de ideas, respecto del 
articulado restante, 1°, 2°, 3° y 4°.

Yo tengo el siguiente mapa en el artículo 1°, en el 
artículo 1° todas las proposiciones fueron dejadas como 
constancia ¿es así o no?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En el artículo 3°, que eran dos proposiciones, ambas 

fueron dejadas como constancia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Y en el título había dos proposiciones, ambas fueron 

dejadas como constancia. ¿Es así?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En el artículo 2° todas las proposiciones, 1, 2, 3, 4, 

5, 6, 7 fueron dejadas como constancia, excepto una de 
Héctor Vergara ¿es así?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Lo mismo en el artículo 4°. Léase la proposición del 

doctor Héctor Javier Vergara del artículo 2°, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Héctor Vergara, dice:

Proposición modificativa artículo 2°
Propone, sobre el artículo 2° numeral E, donde dice: 

“La educación sexual impartida en cada caso, de acuerdo 
con las necesidades psíquicas, físicas, afectivas” se le 
agregue: “de los educandos según su edad” y sigue: “y 
la enseñanza de la protección legal y constitucional a la 
mujer en Colombia”.

Firma: Héctor Vergara Sierra.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez: Representante Mónica María Raigoza, ¿esa 
proposición tiene o no tiene aval?

Intervención de la honorable Representante 
Mónica María Raigoza Morales:

No, señor Presidente, con el autor Héctor, que no sé 
si está plataforma, la doctora había hablado con él y me 
había manifestado.

Intervención del honorable Representante Héctor 
Javier Vergara Sierra:

Presidente.
Intervención de la honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Ya está el doctor Héctor en plataforma.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Héctor Javier Vergara, usted tiene 
proposiciones en el artículo 2° y en el artículo 4°, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante Héctor 
Javier Vergara Sierra:

Gracias Presidente. En efecto, tuve una conversación 
con mi colega Mónica y mi copartidaria Ángela Sánchez 
y llegamos a un acuerdo. Yo creo que es pertinente poder 
decirle a la Plenaria y a usted, Presidente, que la dejamos 
como constancia, por favor.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto. En ese orden de ideas, Secretario, no hay 
ninguna proposición que no haya sido dejada como 
constancia, ¿es así?, de todas las proposiciones del 
proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Así es, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Correcto. Señor Secretario, en consideración, artículos 

1°, 2°, 3° y 4° como vienen en la ponencia.
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 

cierra, ¿aprueba esta Plenaria, señor Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el señor Presidente a la Plenaria, ¿aprueban 

los artículos 1°, 2°, 3° y 4° como vienen en la ponencia? 
Si alguien va a votar de manera negativa, por favor lo 
informa en estos momentos.

Señor Presidente, han sido aprobados por unanimidad 
los artículos 1°, 2°, 3° y 4° como vienen en la ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, hay una proposición de artículo 
nuevo, ¿a quién corresponde?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Era de Héctor Vergara, él no tenía proposición en el 

4°, sino que era proposición de artículo nuevo y la dejó 
como constancia, ¿es así?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Correcto. Entonces, señor Secretario, título y 

pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título: Por medio de la cual se establece la enseñanza 

sobre la protección legal y constitucional de la mujer - 
Ley “Ni una más”.

Y la pregunta: ¿Quiere la Plenaria que este proyecto 
sea Ley de la República?

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración, título y pregunta sin modificación, 
como lo ha leído el señor Secretario. Se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ordene la apertura del registro, 
vótense título y pregunta por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta, 
pueden votar.

Ángela Patricia Sánchez Leal vota sí.
Al final recogemos el resto de los votos, salvo que sea 

la doctora Mónica Raigoza.
Intervención de la honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Secretario, Mónica Raigoza, como ponente, por la 

plataforma ya votó sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ah bueno, perfecto.
Intervención del honorable Representante Fáber 

Alberto Muñoz Cerón:
Secretario, Fáber Muñoz, ¿me confirma si mi voto 

aparece en plataforma?, ya voté en plataforma, pero no 
lo veo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí aparece, doctor Fáber.
Alejandro Alberto Vega Pérez vota sí.
Aquileo Medina Arteaga vota sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota sí.
Norma Hurtado Sánchez vota sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota sí.
Jorge Enrique Burgos Lugo vota sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota sí.
Jhon Arley Murillo Benítez vota sí.
José Luis Pinedo Campo vota sí.
Juan Fernando Espinal Ramírez vota sí.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota sí.
David Ricardo Racero Mayorca vota sí.
José Vicente Carreño Castro vota sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota sí.
Óscar Hernán Sánchez León vota sí.
Jairo Giovany Cristancho Tarache vota sí.
Héctor Javier Vergara Sierra vota sí.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del registro, 

anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar? Se cierra el registro y la 

votación es como sigue:
Por el Sí: votaron los siguientes señores 

Representantes,
Ángela Sánchez
Mónica Raigoza
Alejandro Vega
Aquileo Medina
Nilton Córdoba
Norma Hurtado
Modesto Aguilera
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Harry González
Jorge Burgos
León Fredy Muñoz
José Luis Pinedo
Arley Murillo
Juan Espinal
Edwin Ballesteros
David Racero
Vicente Carreño

Jaime Yepes
Óscar Sánchez
Jairo Cristancho
y Héctor Vergara; para un total por el Sí manuales de 

20 votos, electrónicos 117 votos, para un total por el Sí 
de 137.

Por el No: 0 votos electrónicos, 0 manuales.
Señor Presidente, han sido aprobados el título y la 

pregunta de este Proyecto de ley número 598 de 2021.

Publicación registro de votación
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legal y constitucional de la mujer, a mi hijo Emmanuel, 
que tan solo tiene 8 años, lo que yo quiero enseñarle 
desde la casa es ese respeto y amor por las mujeres y que 
rico que también dentro de las instituciones educativas 
nos ayuden a reforzar todo este tema.

Quisiera agradecerle a la Comisión Sexta, porque 
también allí nos acogieron y entendieron el espíritu del 
proyecto. A cada uno de los Representantes, a usted, 
doctora Ángela, a la Senadora y, por supuesto, al resto de 
autores, darles mil y mil gracias y con toda la fuerza “Ni 
una más” vamos a seguir luchando por nuestras mujeres. 
Que Dios los bendiga.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, doctora Mónica. Doctora Ángela Sánchez, 
usted es coautora del proyecto, bien pueda, felicitaciones.

Intervención de la honorable Representante 
Ángela Patricia Sánchez Leal:

Gracias, señor Presidente. Primero que todo, quiero 
unirme al homenaje que usted ha recibido en este día y 
especialmente por las mujeres, porque al agendar este 
proyecto de ley, usted está demostrando ese compromiso 
con todas las mujeres del país. Muchas gracias, señor 
Presidente, gracias a toda la Plenaria, gracias a todos los 
colegas que de verdad dejaron sus proposiciones como 
constancia, el compromiso, como lo dijo la doctora 
Mónica Raigoza, es incluirlos en la reglamentación con 
el Ministerio de Educación.

Un saludo muy especial a la coordinadora ponente, 
doctora Mónica Raigoza, gracias por ese trabajo tan 
importante con este proyecto de ley, a la doctora Martha 
Villalba, ponente también, a la doctora Karina Rojano, 
las mujeres trabajando fuertemente para decir: “Ni una 
más”. Gracias a la Comisión Sexta que aprobó este 
proyecto también de una manera unánime, gracias a la 
bancada de Cambio Radical, coautora del proyecto.

Y bueno, quiero decirles a todos que cada 6 minutos 
en el país una mujer es violentada y creemos que con esta 
Ley de la República estamos creyendo que la educación 
es esa herramienta fundamental para la transformación 
social que todos queremos, una transformación social 
en la cual nuestros niños, niñas y adolescentes sean 
formados en estas competencias ciudadanas basadas en 
el conocimiento de la Constitución y la ley frente a la 
protección de la mujer.

Así que hoy estamos diciendo como Plenaria: “Ni 
una más” y estamos trabajando por las mujeres y por la 
protección de ellas en el país. Gracias, señor Presidente y 
muchas gracias a todos por su voto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted, Representante. Nuevamente, de verdad 
que este es un muy bonito proyecto al que se sumó la 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Este proyecto estaba cursando su último debate, irá 
a sanción presidencial y esperamos no tenga ninguna 
objeción para que se convierta en Ley de la República. 
Una felicitación profunda a toda esa bancada de mujeres 
y a muchos hombres que también participaron de la 
autoría y de la ponencia de este proyecto.

Vamos a darle el uso de la palabra a la doctora Mónica 
María Raigoza Morales, coordinadora ponente, no sin 
antes volverla a felicitar, doctora Mónica, difícilmente se 
observa un proyecto con tantas proposiciones y con la 
capacidad de ustedes de concertar y conciliarlas para que 
fueran dejadas todas como constancia y paulatinamente, 
mostrar la inclusión en el articulado de esos contenidos. 
Bien pueda, doctora Mónica María Raigoza.

Intervención de la honorable Representante 
Mónica María Raigoza Morales:

Presidente, muchas gracias. No puedo ocultar mi 
felicidad, yo creo que hay que agradecerle a usted, 
Presidente, por meternos en la agenda, porque era la 
última oportunidad que teníamos de salvar esta Ley 
“Ni una más”, agradecerle también a mis compañeros, 
a los hombres y mujeres que con las proposiciones 
nos enriquecieron, el compromiso con ellos, doctora 
Ángela, es que se incluyan en la reglamentación que 
hace el Ministerio, en la temática y contenido, porque 
recordemos que eso viene marcado en la Ley 115, que es 
la que da todos los núcleos obligatorios.

Entonces qué rico poder abrir un espacio a la 
educación para que se hable en la materia de protección 
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unanimidad de este Congreso en su aprobación y que 
esperamos verlo como Ley de la República muy pronto.

Señor Secretario, siguiente proyecto en el Orden del 
Día.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 010 de 2020, Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 
2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
tendientes a la reducción gradual de la producción 
y consumo de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución en el territorio nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Juan Carlos Losada Vargas, Harry González, 
Senadores Ana María Gaitán, Ángela Lizbeth Lozano, 
Guillermo García Realpe, Maritza Martínez, Jorge 
Eduardo Londoño, Antonio Eresmid Sanguino, Paloma 
Valencia, Eduardo Emilio Pacheco, Daira Galvis, 
Temístocles Ortega, Pablo Catatumbo Victoria, Gustavo 
Bolívar Moreno, José David Name, Iván Marulanda y 
Luciano Grisales Londoño.

Tiene un proyecto acumulado encabezado por Juan 
Carlos Losada y otro, el de los Senadores ya referidos 
con Luciano.

Ponentes: Representantes Luciano Grisales, Ángel 
María Gaitán, César Augusto Ortiz Zorro.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 626 de 2020 y 701 de 2020. Se publicó Ponencia 
para Primer Debate en la Gaceta del Congreso número 
1263 de 2020. Se publicó Ponencia para Segundo Debate 
en la Gaceta del Congreso número 400 de 2021. Se 
aprobó en la Comisión Quinta, diciembre 14 de 2020. Se 
anunció para este debate, junio 8 de 2021.

Señor Presidente, nos informan que tiene 
impedimentos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, antes de someter a consideración 
los impedimentos, pregunto si está el doctor Luciano 
Grisales Londoño.

Intervención del honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto. Representante, es que con usted vamos a 

interactuar en su calidad de coordinador ponente, ¿algún 
otro ponente interactuará con nosotros?, no quiere decir 
que vayamos a negar el uso de la palabra, sino para la 
dinámica del trámite.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

El doctor César Ortiz Zorro y el doctor Ángel María 
Gaitán.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No le entendí, ¿el doctor Ángel María Gaitán?
Intervención del honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
El doctor Cesar Ortiz Zorro.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Serrano no aparece aquí cómo ponente, aparecen 

Luciano Grisales, Ángel María Gaitán y César Augusto 
Ortiz.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
César Augusto Ortiz, es que no le estoy entendiendo 

bien, me disculpa, entonces con cualquiera de los tres 
podemos interactuar en un momento dado.

¿Está en plataforma el doctor Juan Carlos Losada, 
autor principal del proyecto? Representante Juan Carlos 
Losada Vargas, estuvo muy interesado en que este 
proyecto viniera a Plenaria, pero no nos responde.

¿Está el doctor Harry González? Está aquí en el 
recinto y es uno de los autores.

Señor Secretario, léanse los impedimentos que existen 
para que los sometamos a consideración.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente.
El Representante Christian Garcés Aljure se declara 

impedido para votar este proyecto, en razón a que dentro 
de su segundo grado de afinidad existen personas que 
trabajan en la industria de plástico.

La Representante Catalina Ortiz Lalinde también se 
declara impedida para votar el proyecto, debido a que, 
no, esta es una constancia de la doctora Catalina, son dos 
impedimentos entonces.

El otro impedimento es del Representante Esteban 
Quintero Cardona, quién se declara impedido por haber 
recibido aportes en la campaña de empresas privadas que 
están relacionadas con la prestación de Servicios Públicos 
Domiciliarios, motivo por el cual solicitó comedidamente 
a la Plenaria de la Cámara de Representantes tener en 
consideración el impedimento referido.

Están leídos los dos impedimentos, señor Presidente, 
de los representantes Christian Garcés Aljure y Esteban 
Quintero Cardona.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Un momento, Esteban Quintero, ¿se han retirado de la 
plataforma, señor Subsecretario?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Los Representantes Christian Garcés Aljure y Esteban 
Quintero Cardona se retiran de la plataforma mientras se 
votan los impedimentos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, certificado por usted entonces. En 
consideración, los dos impedimentos leídos. Se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse.

Señor Secretario, ordene apertura del registro, 
votemos estos dos impedimentos por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Abro el registro para votar los dos impedimentos 
leídos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Juan Carlos Losada Vargas vota sí.
Harry Giovanny González García vota sí.
Margarita María Restrepo Arango vota no.
Jaime Armando Yepes Martínez vota no.
Fáber Alberto Muñoz Cerón vota no.
José Vicente Carreño Castro vota no.
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Jaime Felipe Lozada Polanco vota no.
Juan Fernando Espinal Ramírez vota no.
José Luis Pinedo Campo vota no.
David Ricardo Racero Mayorca vota sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota no.
Héctor Javier Vergara Sierra vota no.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota no.
Nilton Córdoba Manyoma vota no.
Aquileo Medina Arteaga vota no.
Jhon Arley Murillo Benítez vota sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota sí.
Jorge Méndez Hernández vota no.
Intervención del honorable Representante Eloy 

Chichí Quintero Romero:
Eloy Quintero vota no.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Eloy Quintero ya votó en la plataforma.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota no.
Alejandro Alberto Vega Pérez vota sí.
¿Quién más? Ya hay decisión, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase, señor Secretario, ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación final es como sigue:
Por el Sí: 

Juan Carlos Losada
Harry González
David Racero
Arley Murillo
León Fredy Muñoz
y Alejandro Vega; para un total de 6 votos por el Sí, 

29 electrónicos, para un total por el Sí de 35.
Por el No: manuales,
Margarita Restrepo
Jaime Yepes
Fáber Muñoz
Vicente Carreño
Jaime Lozada
Juan Carlos Espinal “[sic]”
José Luis Pinedo
Modesto Aguilera
Héctor Vergara
Edwin Ballesteros
Nilton Córdoba
Aquileo Medina
Jorge Méndez
Juan Carlos Reinales y Alejandro.
Perdón, Alejandro votó sí, Juan Carlos Reinales es el 

último.
Para un total por el No de 14 votos manuales, 

electrónicos 83 votos, para un total por el No de 97 votos.
Señor Presidente, han sido negados los impedimentos 

leídos de Christian Garcés y Esteban Quintero, quienes 
pueden ingresar nuevamente a la plataforma para 
continuar con el debate de este proyecto.

Publicación registro de votación
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Con fundamento en las anteriores consideraciones, 
presentamos ponencia positiva y solicitamos a los 
honorables Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de ley número 010 de 2020, Cámara, acumulado 
con el Proyecto de ley número 274 de 2020, Cámara, 
por la cual se prohíbe en el territorio nacional la 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución de plásticos de un solo uso, se establecen 
medidas tendientes a la reducción de su producción y 
consumo, y se dictan otras disposiciones.

Firman: Luciano Grisales, Ángel María Gaitán y 
César Augusto Ortiz Zorro.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Leído, señor Secretario, el informe con que termina 
la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En consideración el informe con que termina la 

ponencia. Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse.
Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria la proposición 

con la que termina el informe de ponencia?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueba el 

informe con que termina la ponencia, en el que le pide a 
la Plenaria que se le dé segundo debate? Si alguien va a 
votar de manera negativa, por favor lo manifiesta en este 
momento.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad el 
informe de ponencia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿cuántos artículos tiene este 
proyecto?

Intervención del honorable Representante Carlos 
Eduardo Acosta Lozano:

Pidieron voto nominal.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, alguien solicitó voto nominal, el 

doctor Carlos Eduardo Acosta. Vamos a abrir el registro.
Señor Secretario, ¿había usted ya cerrado la votación 

o no? Se había cerrado y no había llegado la solicitud del 
doctor Carlos Acosta.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor, si quiere la reabre.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Pregunto a la Plenaria, señor Secretario, si reabre la 

votación anterior, para que se haga el voto nominal y se 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, lista la votación, ¿cierto?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Léase por favor la proposición con la que termina el 

informe de ponencia.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor Presidente, la doctora Catalina Ortiz Lalinde.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Hay una constancia, bien pueda léala.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Deja constancia de que durante su campaña recibió 

aportes de empresas pertenecientes al sector de que trata 
este proyecto. Informa esto en cumplimiento al artículo 
1° de la Ley 2003 de 2019 y el artículo 286 de la Ley 
Quinta de 1992.

En igual sentido, el Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri, ya que podría beneficiar o perjudicar a 
quienes fueron financiadores de su campaña.

Se han dejado las constancias, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, sírvase entonces leer la proposición 

con la que termina el informe de ponencia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La proposición con que termina el informe de 

ponencia, dice así:
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garantice el derecho a todos los parlamentarios de votar 
conforme cada uno lo establezca.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente, ¿aprueba la Plenaria la 
reapertura de la votación del informe de ponencia del 
proyecto sobre plástico de un solo uso? Si alguien va a 
votar de manera negativa, por favor lo manifiesta.

Ha sido aprobada, señor Presidente, la reapertura.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura del 

registro, vótese la proposición con la que termina el 
informe de ponencia por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el informe de ponencia 
sobre este Proyecto de ley número 010 de 2020, Cámara.

Al final recogemos los votos, pueden votar.
Juan Carlos Losada Vargas vota sí.
Harry Giovanny González García vota sí.
Recibimos entonces los votos manuales. ¿Edwin 

Ballesteros vota?
Intervención del honorable Representante Edwin 

Gilberto Ballesteros Archila:
Presidente, yo quisiera pedir una aclaración frente al 

sentido del voto, dado que no se entendió bien cuando se 
inició el proceso de votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Si se vota sí, se le da segundo debate a este proyecto, 
si se vota no, se archiva el proyecto.

Nilton Córdoba Manyoma vota sí.
León Fredy Muñoz Lopera vota sí.
Margarita María Restrepo Arango vota no.
Jhon Arley Murillo Benítez vota sí.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila vota no.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota sí.
José Luis Pinedo Campo vota no.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota no.
Héctor Javier Vergara Sierra vota no.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase, señor Secretario, ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aquileo Medina Arteaga vota no.
Intervención del honorable Representante Fáber 

Alberto Muñoz Cerón:
Secretario, por favor confirme mi voto, que no lo veo 

acá en la plataforma.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya votó en plataforma doctor Fáber.
Intervención de la honorable Representante Sara 

Elena Piedrahíta Lyons
Secretario, para rectificar el sentido de mi voto, mi 

voto es no.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Votó en la plataforma no.
Intervención de la honorable Representante Sara 

Elena Piedrahíta Lyons
En la plataforma voté sí, es para rectificar.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Aparece que no en la plataforma doctora. Sara 

Piedrahíta votó no.
Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: manuales, Juan Carlos Losada, Harry 

González, Nilton Córdoba, León Muñoz, Jorge Méndez, 
Arley Murillo, Juan Carlos Reinales.

Intervención del honorable Representante Jaime 
Felipe Lozada Polanco:

Jaime Felipe Lozada vota sí, señor Secretario, por 
favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya sé cerró doctor, qué pena.
Para un total por el Sí manuales de 7 votos, electrónicos 

80, para un total por el Sí de 87.
Por el No: Edwin Ballesteros, Margarita María 

Restrepo, José Luis Pinedo, Modesto Aguilera, Héctor 
Vergara y Aquileo Medina, 6 votos manuales por el No y 
36 electrónicos, para un total por el No de 42.

Ha sido aprobado, señor Presidente, con 87 votos, 
la proposición y por ende, la ponencia que busca darle 
segundo debate a este proyecto.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, articulado del presente proyecto, 
¿cuántos artículos tiene?, ¿cuáles no tienen proposición?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, este proyecto tiene 30 artículos, de 
los cuales no tienen proposición los siguientes: el número 
8°, 9°, 10, 12, 13, 14, 16, 17, 19, 20, 21, 23, 24, 25, 26, 
28 y 30.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, cómo vamos a votar ese bloque, 
yo tengo acá algunas imprecisiones que necesito que 
precisemos ambos. Artículos sin proposición 8°, 9° y 10, 
12, 13 y 14, ¿de acuerdo?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
16, 17.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Si.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Usted tiene el 18?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Tiene una proposición el 18 y acaba de llegar otra 

para el 19.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
O sea que hay que sacar el 18, correcto. 19, 20, 21.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Del 19 acaba de llegar otra.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Una proposición?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, en este momento llegó una.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Se saca el 19.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Por favor, enviémoselas a los ponentes.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Entonces 20, 21, 23.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y al correo de proposiciones de todos los 

Representantes les vamos a enviar la que acaba de llegar 
del 19.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

20, 21, 23.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
24, 25, 26.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Correcto.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
28 y 30.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Nada más?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nada más.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En consideración y vamos a hacer votación nominal, 

los siguientes artículos como vienen en la ponencia, no 
tienen ninguna proposición, artículos 8°, 9°, 10, 12, 13, 
14, 16, 17, 20, 21, 23, 24, 25, 26, 28 y 30.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Se abre la discusión. Doctor Christian Garcés, tiene 

usted el uso de la palabra.
Intervención del honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Gracias Presidente, un saludo para toda la Cámara. 

Yo la verdad que quiero expresar que, como me retiré 
de la sala por mi impedimento, cuando ingresé ya estaba 
en votación la ponencia, no tuve la oportunidad de 
intervenir y quiero decir ante todos ustedes, que votaré 
negativo todos los artículos que se discutan, simplemente 
porque considero que este proyecto de ley es sumamente 
nocivo en la situación económica en la que se encuentra 
nuestro país.

Durante su trámite hubo diferentes expresiones de 
sectores que generan empleo en Colombia, que nos 
dieron cifras y datos que yo pienso que debieron ser 
considerados, en la cámara ambiental, por ejemplo, se 
expresó que se ponen en riesgo cerca de 150.000 empleos 
que están relacionados solamente con los plásticos de un 
solo uso en nuestro país.

Hay otros afectados también en Colombia, los 
recicladores, son cerca de 70.000 que participan hoy en la 
recuperación de 300.000 toneladas de residuos en nuestro 
país y los tiempos que el proyecto da, habla de años, 
del 2025 y el 2026, parecería que 4 o 5 años es mucho 
tiempo, pero para transformar una industria es muy 
poco. Acoplásticos, gremio que recoge a los plásticos, ha 
expresado que se requerirían por lo menos unos 10 años 
para desarrollar unas tecnologías y unos sustitutos que 
permitan entonces transformar toda la industria, desde 
pequeñas a grandes empresas, que participan en esta 
actividad económica.

Hay algo muy grave y es que hay concepto negativo 
del Ministerio de Hacienda sobre la parte de los programas 
de la política de sustitución de que habla el proyecto de 
ley, no existe presupuesto para lo que el proyecto expresa 
y lo que el proyecto exigiría, o sea, de alguna manera 
estamos metiendo a una parte de nuestra economía en 
un engaño con este proyecto de ley, dado que el país no 
cuenta con los recursos necesarios, según el Ministerio 
de Hacienda.

Y quiero mencionar también otros conceptos que 
me parecen interesantes. Mi departamento no es un 
departamento que se caracterice, como otros, en la 
producción de leche, pero la Federación de Cooperativas 
de Productores de Leche expresó que en su producto 
final habría un incremento en los costos del 2.5% actual 
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al 20%, teniendo unas repercusiones también en los 
consumidores.

El Ministerio de Medio Ambiente viene trabajando en 
programas de economía circular, que es el camino que 
deberíamos tomar los países en vía de desarrollo, los 
países que tenemos que encontrar ese equilibrio entre 
la economía y el desarrollo humano en la protección del 
medio ambiente.

Yo quiero invitar a una reflexión sobre lo que estamos 
haciendo, son inclusive los más humildes de Colombia 
los que van a sufrir con este proyecto de ley, porque un 
empresario cierra su empresa si no la logra transformar, 
pero recordemos que los recicladores, las personas que 
trabajan, por ejemplo, en el negocio de restaurantes de 
comidas de almuerzos ejecutivos y demás, van a tener 
unos impactos impresionante, para no hablar de esas 
150.000 personas que podemos estar echando a la calle 
en un momento donde sabemos que no hay oportunidades 
de empleo por la crisis económica de la pandemia y por 
lo que nos ha generado el paro en nuestro país.

Son los jóvenes los que están pidiendo empleo, son 
los jóvenes los que han expresado que Colombia necesita 
unas políticas de empleo en estos momentos, los jóvenes 
que inclusive han bloqueado vías en mi ciudad Cali y 
en el departamento, a esos jóvenes les estamos también 
negando oportunidades con este proyecto de ley por el 
impacto que genera en el tejido empresarial que produce 
los empleos y los ingresos, vuelvo y repito, en solo 
plásticos de un solo uso, cerca de 150.000 empleos en 
riesgo.

Muchas gracias, Presidente. Quería dejar mi posición 
sobre este proyecto de ley e informar que votaré negativo 
todos los artículos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Carlos Eduardo Acosta, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Carlos 

Eduardo Acosta Lozano:
Presidente, muchas gracias. De nuevo con un 

saludo especial para todos los compañeros y para usted. 
Sencillamente también quería expresar las razones 
por las cuales consideramos inconveniente este tipo de 
proyectos, especialmente, teniendo en cuenta el momento 
económico que estamos viviendo en nuestra nación y la 
situación que está pasando el sector privado y muchas de 
las industrias de nuestro país.

La primera razón para oponernos a este tipo de 
proyectos prohibicionistas, es que atentan contra la 
iniciativa privada, que es la base de la prosperidad y el 
desarrollo social de la Nación. A través de este proyecto 
se están destruyendo cerca de 200 empleos directos, 
acabando con la empresa, acabando con el empleo 
y acabando con el tributo, que es un paso a un tema 
importantísimo para poder sostener otros proyectos 
sociales en materia de salud pública.

A pesar de que el proyecto tiene un parágrafo muy 
claro, donde se excluyen los dispositivos médicos, 
incluso empaques de fármacos o medicinas, recuerden 
que los envases individuales, la posibilidad que tenemos 
de usar los pitillos de uso individual y de usar nuestros 
propios vasos en épocas de pandemia es muy importante 
y mientras se producen unos materiales alternativos 
para estos productos desechables, es complicado que 
avancemos en un proyecto de prohibición de plástico de 
un solo uso.

En tercera medida, me parece que estos proyectos son 
pacifistas y reduccionistas y confunden las categorías de 
valor. Ahora está muy de moda poner la responsabilidad 
en las cosas y no en las personas, es decir, confundir 

los productos con el uso, una botella plástica no hace 
ni bien ni mal, el mal uso de la botella plástica, qué 
es hecha por las personas, es el que causa el daño y 
por eso los proyectos deberían ir más bien orientados 
hacia el consumo, hacia utilización, hacia el reciclaje, 
hacia la buena utilización de estos productos y la buena 
disposición de los productos cuando no se están usando.

Entonces, de esa manera, anuncio también mi voto 
negativo al proyecto y les pediría a los compañeros que 
nos acompañen en este tema. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Edwin Gilberto Ballesteros.
Intervención del honorable Representante Edwin 

Gilberto Ballesteros Archila:
Muchas gracias, señor Presidente. Yo quisiera hacerle 

una solicitud en tono propositivo y respetuoso a los autores 
y ponentes de este proyecto. Sabemos, desde luego, 
que todas las intenciones son positivas, constructivas, 
pero hay que entender algunas circunstancias que son 
adicionales, una de ellas es la difícil situación económica, 
empresarial, causada por varios factores.

Todos conocemos muy bien la crisis que ha generado 
la pandemia y también ese proceso de adaptación que se 
va a requerir, como lo hablamos en la Comisión Quinta, 
como lo debatimos ampliamente y también, desde luego, 
donde llegamos siempre a las mismas conclusiones de 
poder desarrollar un proceso de transición que permita 
a esas más de 200.000 familias que hoy dependen de la 
industria y de este proceso productivo, en un momento 
tan crítico para la economía del país, con el 42% de la 
pobreza, tener un proceso de transición adicional y como 
lo ha solicitado el Ministerio de Comercio Exterior, tener 
el espacio para desarrollar un foro y una audiencia pública 
donde también se puedan escuchar las alternativas que 
propone el Ministerio de Comercio Exterior y Ministerio 
de Medio Ambiente.

Adicionalmente, señor Presidente y queridos colegas, 
el concepto negativo emitido por parte del Ministerio 
de Hacienda, considero que debe tener una valoración y 
una revisión por parte de esta Plenaria. Por eso, yo le 
solicito de manera muy respetuosa al señor autor y a los 
señores ponentes, que facilitáramos, esta realidad que 
estamos viviendo hoy en el país, entendiendo también 
los esfuerzos que ha hecho la industria y que han hecho 
esas más de 2.000 empresas para empezar a adaptar esos 
cambios de transformación tecnológica que les permitan 
tener procesos de producción mucho más limpia, pero 
seguir siempre garantizando los miles de empleos a esas 
miles de familias colombianas que hoy están en una 
situación muy crítica; pero adicional, todo lo que tiene 
que ver con ese componente de esas familias que se 
dedican también a la labor del reciclaje.

Por eso, yo quisiera pedirles a nuestros queridos 
compañeros que se pudiera desarrollar, con la presencia 
del Ministerio de Comercio Exterior, del Ministerio de 
Medio Ambiente, del Ministerio de Hacienda, con los 
gremios y desde luego, de los proponentes y autores de 
esta iniciativa, un espacio de foro, audiencia pública, 
donde nos permitan tener verdaderas soluciones, 
tener tranquilidades, pero sobre todo, entender las 
preocupaciones que tienen estos miles de familias y estos 
miles de empresarios de esta industria que está pagando 
impuestos, haciendo esfuerzos y adaptándose a esta nueva 
realidad, no solamente por el Covid, sino también por la 
implementación de inversiones en procesos tecnológicos 
más limpios.

Señor Presidente, esa es mi solicitud a los señores 
autores y ponentes, espero que ojalá la Plenaria pudiera 
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acompañarnos, para poder darle un nuevo espacio de 
discusión y de construcción a este importante proyecto. 
Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Tiene el uso de la palabra el doctor Luciano Grisales 
Londoño, coordinador ponente.

Intervención del honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Presidente, muy buenas noches. Yo no podría dejar 
pasar la oportunidad para públicamente unirme a las 
voces de reconocimiento de su importante labor política 
y en la dirección de esta Plenaria de la Cámara, lo felicito 
doctor Blanco.

Con respecto al proyecto, permítame yo hago una 
exposición, ya que se ha ampliado el debate. Quiero 
empezar señalando que lo que ha ocurrido con el tema 
de los plásticos, no solamente en Colombia, sino en el 
mundo, urge medidas inmediatas, porque es un tema que 
se ha salido de proporciones y eso lo han identificado 
muchos representantes en la interacción con la comunidad 
y lo que se ha venido observando en el país, por eso esto 
tiene tantos partidos y representantes alrededor, el doctor 
Ángel María Gaitán, el doctor José Daniel López, el 
doctor Harry y una cantidad de senadores de diferentes 
partidos.

Con todo eso, me parece que es un proyecto que 
inicialmente tiene que ilustrarse. A mí me parece que 
todos debemos conocer que para el 2018 se estimó que 
en los mares y en los océanos se habían perdido 150 
millones de toneladas de residuos plásticos y que en el 
mundo se compran en promedio cada minuto 1.000.000 
de botellas de plástico y se usan al año, en promedio, 
500.000 millones de bolsas plásticas. Hay que decir 
también que uno de cada tres envases de plástico termina 
en los sistemas de alcantarillado y, en promedio, ocho 
millones de toneladas de plástico acaban en los océanos 
cada año.

Yo creo que eso igual tiene que decirse y nos tiene 
que llamar la atención, señor Presidente, porque de seguir 
por este camino y, según lo dice la Organización de las 
Naciones Unidas, en el 2050, 12 millones de toneladas de 
desechos plásticos irán a parar a los basureros y lo que es 
quizás peor, a los ecosistemas naturales.

Esa condición para el mundo también es una 
condición que se ha mostrado en esta Plenaria, es 
también para el país y se calcula, de acuerdo con cifras 
que se han tomado el mismo gremio, tomadas de un 
estudio desarrollado por la Universidad de los Andes y 
por la WWF, que en Colombia se consumen 1.250.000 
toneladas de plástico anualmente, ese mismo estudio de 
la Universidad Nacional dice que el 45% de los residuos 
que nosotros producimos son residuos plásticos de lo 
que consumimos; señala el mismo trabajo realizado por 
la Procuraduría General de la Nación que el 96% no se 
recicla, porque ese tema de reciclar los plásticos no es un 
tema fácil. De modo que, y de acuerdo con estos datos, no 
estamos hablando acá de un tema desde un ambientalismo 
radical, este proyecto aborda este problema público como 
lo es, como un desafío del tema público global, de los 
más apremiantes de los últimos días.

Nosotros intentamos a través de este proyecto, los 
autores y los ponentes, hacer algo que permita comenzar a 
transitar el camino complejo de la sustitución de plástico 
de un solo uso, es la mínima responsabilidad que tenemos 
con las próximas generaciones, con el futuro de nuestros 
hijos, con el futuro de nuestros nietos, de los hijos y los 
nietos de todos los colombianos, de todas las personas 
del planeta, porque lo que ha predominado en este país 

alrededor de esa discusión, es una versión, a mí me 
parece, muy tímida y el abordaje más conservador, como 
algunos lo están exponiendo, con algunos resultados 
importantes, hay que decirlo.

En temas como el impuesto a las bolsas plásticas, esta 
aproximación ha demostrado a la luz de la evidencia, no 
ser ni siquiera eficaz, ha demostrado a la luz de los datos 
y de la realidad, ser absolutamente insuficiente y somos 
nosotros los llamados a replantear este abordaje. Por eso, 
el Estado que representamos en nombre de la voluntad 
popular, es el que debe intervenir de manera decidida y 
de manera definitiva en este tema.

A mí me preocupa profundamente la posición de una 
parte importante de los tomadores de decisiones en el 
país que han empezado a aplazar y aplazar las discusiones 
que ya tenemos que estar abordando y que debemos estar 
debatiendo. De hecho, hechas estas afirmaciones, señor 
Presidente, que en principio es una sola, es necesario 
controvertir algunas de las cosas que he escuchado aquí, 
algunas afirmaciones que se han hecho sobre el proyecto 
que me parece, inducen algunos de los compañeros de la 
Plenaria a un error.

Lo primero que hay que decir, es que no es cierto que 
este proyecto planteé desde ya y de un tajo la prohibición 
y que acabe con la industria y con la producción de 
plásticos en general e inclusive, con el uso de plásticos 
de un solo uso en particular, eso no es cierto. No es cierto 
que eso se intente hacer de un día para otro, la provisión 
que este proyecto plantea ni siquiera es el punto de 
partida, sino que lo hemos propuesto como el punto de 
llegada y de ello da cuenta la estructura de la iniciativa 
de los 30 artículos, divididos en siete capítulos, en los 
que se realiza y consideramos diversos aspectos. Por eso, 
uno de los cambios que incorporamos en este segundo 
debate, es justamente el de cambiar el título del proyecto, 
empezando por la sustitución y la reducción para llegar 
una meta de su provisión.

Tampoco es cierto que se prohíba de tajo cualquier 
tipo de plásticos, de hecho, el propio artículo 5° establece 
una de las extensiones que constituyen buena parte de 
aquellas que nos señalaron en el concepto que nos allegó 
la Asociación de Productores de Plásticos (Acoplásticos), 
ciertamente el proyecto apunta a la prohibición definitiva, 
pero lo hace sobre un tipo específico de elementos 
plásticos, aquellos de un solo uso, los plásticos de un 
solo uso tienen una característica especial, no permitir la 
utilización más de dos veces y adicionalmente, tiene una 
de las enormes dificultades, que es su proceso de reciclaje 
y hablo, por ejemplo, del polietileno expandido, que es lo 
que nosotros conocemos como Icopor, cuya posibilidad 
de reciclaje es muy baja y su reutilización es muy 
compleja y aunque existen algunos ejemplos exitosos, 
representa apenas un pequeño porcentaje de todo lo que 
se produce.

Tampoco es cierto que el proyecto esté obviando 
considerar el impacto que una prohibición de este tipo 
pueda tener en el empleo del sector, por el contrario, 
además de la gradualidad en las disposiciones y algunas 
establecidas para el 2024 y para 2025, se establece la 
obligación de crear una Política nacional de sustitución 
del plástico de un solo uso, un plan de reconversión 
productiva y una adaptación laboral, se establecen 
estrategias de comunicación y sensibilización ambiental 
en las entidades públicas, así como medidas de educación 
ciudadana, formalización de los actores de la cadena 
del valor del plástico, la responsabilidad extendida del 
productor y las políticas de aprovechamiento.

A mí me parece que señalar que este proyecto apunta 
a desaparecer o a afectar a los recicladores, está lejos 
de la realidad, pensemos solamente que menos del 20% 
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del plástico que producimos y utilizamos es finalmente 
reciclado, queremos que se recicle más, naturalmente, 
pero, sobre todo, que lo que se recicla sea un material 
aprovechable, que genere mayor valor y, por ende, genere 
mayores ingresos que lleguen a los recicladores de oficio.

Claro que entendemos que dentro de todas las 
condiciones que este proyecto pudiera afectar, la del 
empleo debe ser una variable que debemos tener en cuenta 
y le debemos prestar atención, pero como hemos dicho 
muchas veces, que el dilema entre riqueza y ambiente 
es un dilema falso, si no hay una adecuada condición 
ambiental, no hay riqueza y eso es una obviedad que se 
cae por su propio peso.

Pero me parece además que es importante señalar, 
que todos los gobiernos que han empezado a transitar 
sobre este camino, lo hacen tomando en cuenta que 
detrás de esta industria existe una posibilidad también de 
reinventarse, existe la posibilidad de que esos empleos, 
a partir del ejercicio empresarial inteligente y del apoyo 
decido y estratégico del Estado, tengan el tiempo y los 
medios suficientes para hacer un cambio gradual hacia 
otras formas de producir que sean más responsables con 
el ambiente.

Yo creo que eso es un afán y el Estado colombiano se 
debe centrar en eso, porque en la relación de la afectación 
que está generando el plástico de un solo uso versus la 
responsabilidad económica, yo creo que hay mucho por 
hacer y desde el apoyo del Estado, sé que lograran apoyar 
a los empresarios juiciosos y serios que tiene el gremio 
y creo que este proyecto interpreta esa necesidad, sé que 
con esta iniciativa lo podemos sacar a adelante.

Por todas esas razones, yo invito a que demos un 
debate sosegado y a que demos un debate tranquilo, sin 
populismo, ni alarmismos, pero también idealizando 
los sellos ideológicos y los saldos de esta propuesta, 
de esta iniciativa que concientiza y sintetiza propuestas 
de casi todos los partidos políticos y los invito a que 
construyamos a partir de esta propuesta, una iniciativa 
útil, responsable y ajustada, pero que le demos la cara 
al país en su conjunto, no dejar a un gremio, ni dejar a 
un sector que lo consideramos muy importante, pero este 
es un proyecto que se debe debatir, no para conquistar 
electorados, se debe a una iniciativa útil para el país, 
para los colombianos, una iniciativa responsable con el 
medio ambiente y que en el fondo es un proyecto muy 
responsable con la economía del país.

Presidente, yo los invito a todos a que avancemos en 
el debate del proyecto, que votemos estos artículos que 
no tiene proposición y que los que tengan proposición, 
precisemos con atención en donde posiblemente 
pudiéramos revisar algunas cosas que debiéramos tener 
en cuenta. Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Gabriel Jaime Vallejo, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente, muchas gracias. Yo incluso acabo de 

radicar una proposición de aplazamiento, por una razón, 
este es un proyecto supremamente importante, de un gran 
impacto económico y dentro de la cotidianidad de todos 
los colombianos, es decir, este no es un proyecto menor 
y yo entiendo perfectamente el sentido del Representante 
Losada, que ha sido, desde que yo lo escucho, 
absolutamente coherente y consciente de la necesidad de 
generar este tipo de legislaciones.

Pero yo en eso difiero un poco, yo creo que las 
legislaciones prohibitivas no ayudan mucho, creo más en 
la legislación y las regulaciones inteligentes que crean 

unas condiciones para el impacto que se tiene, para el 
impacto que se quiere y yo creo que las prohibiciones de 
esta naturaleza al final sí dan muchos réditos políticos, 
de cara a un electorado en particular, pero al final no 
resuelven el problema, en este caso, por supuesto, 
ambiental que se tiene.

Yo quisiera pedirle a la Plenaria lo siguiente, señor 
Presidente, entendiendo las preocupaciones de los 
compañeros que me han antecedido, yo tengo una duda, 
yo presenté unas proposiciones que discutiré en su 
momento, que esperaré tener la argumentación suficiente 
para que la Plenaria me acompañe en ella, ya que el autor 
del proyecto no me acompaña en unas y en otra me pide 
que las deje como constancia.

Pero yo quiero dejar dos reflexiones importantes, 
señor Presidente, y de una vez aprovecho para sustentar 
mi proposición de aplazamiento. Lo primero, este es un 
proyecto que hay que analizarlo de cara a un Plan de 
gestión ambiental para plásticos de un solo uso que acaba 
de expedir el Ministerio del Medio Ambiente y yo sí 
quisiera, doctor Luciano y Juan Carlos, que escucháramos 
al Ministerio del Medio Ambiente, yo creo que es 
fundamental alinear, insisto mucho, en la regulación 
inteligente, versus las regulaciones y normatividades 
prohibitivas, que al final terminan generándole un daño 
siempre a la cadena más débil.

Eso es una particularidad, yo no sé si ustedes se 
han dado cuenta de que siempre que prohibimos algo, 
el eslabón más débil de la cadena es el que termina 
perjudicando recicladores, ese pequeño empresario que 
tiene que trasladar el empaque al consumidor, entonces 
debe simplemente asumirlo él y no es capaz; ese es un 
tema que yo quisiera que tuviéramos en cuenta y del 
que diéramos la discusión también dentro del ejercicio 
democrático.

Lo segundo, señor Presidente y queridos compañeros, 
por eso presento la proposición de aplazamiento. El 
primer argumento es porque sí es necesario conocer la 
posición del Ministerio del Medio Ambiente, desde el 
Ministerio de Comercio, yo quisiera revisar a fondo los 
conceptos de estas entidades del Gobierno. Y lo segundo, 
aquí sí hay que hacer un análisis del tiempo de aplicación, 
porque yo les confieso algo, aquí se nos está diciendo que 
arrancamos en el 2025 y en el 2026, eso es a la vuelta de 
la esquina en un momento tan complejo para la economía 
del país.

Yo no quisiera tomar una decisión apresurada, 
porque el 2025 es ya, es decir, estamos a menos de tres 
años de la aplicación de esta ley e insisto, esto tiene un 
impacto supremamente importante en la dinámica y en 
la cotidianidad económica de los colombianos, o sea, 
estamos hablando de empaques en donde gran parte de los 
productos que consumimos los colombianos pues habrá 
que cambiarlos, claro, con un propósito importantísimo 
que es la protección del medio ambiente, en donde yo 
creo aquí no hay un solo congresista en este país que no 
estemos sintonizados en generar unas condiciones de 
protección al medio ambiente, pero aquí hay que poner 
un equilibrio.

A mí sí me preocupa que, en un momento tan difícil 
para el país, aprobemos una ley que, entre otras cosas, se 
va a aplicar en tres años. Yo por eso, señor Presidente, 
y perdóneme que me haya tomado un poco más de 
tiempo, presento la proposición de aplazamiento, para 
que podamos sentarnos y tener mayor información al 
respecto. Muchas gracias, señor Presidente.
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Intervención del honorable Representante Ángel 
María Gaitán Pulido:

Presidente, pido el uso de la palabra, Ángel María 
Gaitán, soy coordinador ponente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Espéreme yo reviso, doctor Ángel.
Intervención del honorable Representante Ángel 

María Gaitán Pulido:
Presidente, también lo pedí por interno.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
No, es que yo tengo aquí un orden y no tengo al doctor 

Ángel María Gaitán, sigue Cesar Lorduy, Fabián Díaz, 
Cesar Augusto Ortiz y Juan Carlos Losada. Espéreme yo 
reviso, doctor Ángel María, para cumplir con el orden 
que siempre establezco, porque yo a usted no lo veo en 
el chat. Con todo gusto lo anoto y le doy el uso de la 
palabra.

Intervención del honorable Representante Ángel 
María Gaitán Pulido:

Muchas gracias, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Quería explicarle al doctor Gabriel Vallejo un tema 

procedimental, para que usted lo tenga claro. Una 
proposición de aplazamiento, primero, pudo haberse 
presentado antes de la discusión del informe de ponencia, 
no se presentó.

Segundo, yo abrí la discusión del articulado que no 
tiene proposición y está en discusión, hay que cerrar 
esa discusión con la votación de ese bloque de artículos 
y luego de eso, se podría someter a consideración la 
proporción de aplazamiento y es la Plenaria la que lo 
decide. Pero yo quiero que sea el señor Secretario, que 
es el que da fe pública, quien así lo establezca, antes 
de seguir dando el uso de la palabra, porque yo abrí la 
discusión del articulado que no tiene proposición y hay 
que cerrarlo oficialmente con la votación respectiva. 
Doctor Mantilla, su explicación como notario de esta 
Corporación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente, usted tiene razón, al votarse la 
ponencia se aprueba y por eso se pregunta si se quiere 
que se le dé segundo debate, alguien podría alegar que 
no quiere que se le dé segundo debate, pero que en estas 
coyunturas se busca que se le dé segundo debate o que se 
aplace el segundo debate.

Usted abrió la discusión del articulado y ha propuesto 
un bloque de artículos y usted es el que dirige la Plenaria, 
si alguien quiere apelarle su decisión, pues lo tendría que 
hacer, en este caso están presentando una proposición de 
aplazamiento y usted le ha pedido como intérprete que es 
del reglamento, que, si bien no han pasado tres horas que 
exige el reglamento para un debate o una discusión de un 
proyecto, en este caso, el que estamos debatiendo, usted 
puede proponerle a la Plenaria y eso es consecuente con 
lo que dice la Ley 5ª.

De tal manera, que es procedente su proposición, señor 
Presidente, o su manejo de la Plenaria en este sentido, 
aprobar el bloque de artículos que se están discutiendo 
sin proposiciones, porque ya se aprobó que se le dé 
segundo debate y al final puede someter a consideración 

esa proposición. La máxima autoridad aquí es la Plenaria 
y usted es quien que dirige el debate.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a mantener entonces el Orden del Día a 
quienes lo están solicitando y una vez culminemos con 
las intervenciones, cerramos la discusión, sometemos 
a consideración el bloque de artículos y proposición, 
posterior a que se pronuncie la Plenaria, de acuerdo a su 
resultado, evaluamos la procedencia de la proposición 
de aplazamiento, también conforme a los artículos 107 y 
108 de la Ley 5ª.

Doctor César Lorduy, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Ángel 

María Gaitán Pulido:
Presidente, soy coordinador ponente y le pedí el uso 

de la palabra, Ángel Gaitán.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Usted está de quinto, doctor Ángel María Gaitán, de 

quinto va a hablar.
Intervención del honorable Representante Ángel 

María Gaitán Pulido:
Pero soy coordinador ponente, quiero pedirle entonces 

una moción de orden, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Eso es otra cosa, doctor Gaitán. Moción de orden al 

doctor Ángel María Gaitán, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Ángel 

María Gaitán Pulido:
A ver, señor Presidente, estamos en la discusión del 

proyecto de ley, estamos en la discusión del articulado, 
usted ya ordenó al señor Secretario que se discutieran 
los artículos que no tenían proposición para que se 
votaran en bloque, entonces no es procedente ninguna 
otra intervención porque estamos en ello, con respecto 
a la modificación de la discusión del proyecto; yo en eso 
quiero ser enfático, Presidente, para que nos unamos a 
las mismas directrices que usted como Presidente ha 
señalado y me parece que nos debemos enfocar.

Ya en su momento se tendrá que dar la cabida para 
entrar a modificarse, pero usted puso, vuelvo y repito, 
en consideración los artículos que no tienen proposición, 
el bloque de artículos y los mencionaron, tanto el señor 
Secretario como usted. Por eso, yo le pido que nos 
remitamos a ello, porque si no, entonces nos toca volver 
aquí a retomar las justificaciones del porqué del proyecto 
y si hay que hacerlo, pues lo haremos, señor Presidente, 
obviamente, pero lo que queremos es que avancemos en 
la discusión del proyecto y ya yo consideraría, que en la 
medida en que nosotros vayamos dando luces de lo que 
significa el proyecto, también, y si usted me lo permite, 
entonces yo lo hago antes de que se entre en consideración 
de los artículos que no tienen proposición, pero que haya 
claridad del procedimiento, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Se hace una corroboración de la orientación que ha 
dejado esta Mesa Directiva sobre el transcurso del debate. 
Doctor César Lorduy, hasta por tres minutos, estamos en 
la discusión del bloque de artículos y proposición, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Señor Presidente, yo había tenido la oportunidad 
de conocer el proyecto, he tenido la oportunidad de 
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escuchar muy detenidamente al doctor Losada, de quien 
obviamente valoro el esfuerzo, la dedicación y el tiempo 
que tiene consagrado a este tipo de proyectos, igual que el 
trabajo que seguramente han hecho con los coordinadores 
ponentes, etcétera, pero todo tiene su momento.

Hay un principio general el cual establece que toda 
prohibición tiene un sustituto, es decir, uno prohíbe algo 
e inmediatamente sale un reemplazo y en el análisis de los 
reemplazos y de los sustitutos pueden haber muchísimos 
inconvenientes, entre ellos que el sustituto o el remplazo, 
desde el punto de vista ambiental, cause más impacto que 
el que yo estoy prohibiendo, obviamente, en términos de 
prohibición hay algunas cosas que podrían presentarse 
con muchas lógicas, más por un uso producto de la 
irracionalidad que desde el punto de vista económico; 
pero cuando uno encuentra el análisis desde el punto de 
vista económico, las preocupaciones son mayores.

Las cifras que yo tengo, que he conocido a través del 
Consejo Nacional Gremial, nos dicen que hay 216.000 
empleos vinculados a este sector, es decir, en plena época 
de pandemia, en plena época de recuperación económica 
y entonces el mensaje no puede ser desesperado, es 
decir, no podemos decirle a la mayoría de las personas 
asociadas a este tipo de trabajo, que sus posibilidades de 
empleo se verán reducidas a corto plazo.

Este es un sector que produce un billón de pesos en 
impuestos, una cifra nada despreciable, con 14 sectores 
de esta naturaleza tenemos la próxima Reforma Tributaria 
prácticamente asegurada, 18 billones de pesos en venta, 
la cadena productiva definitivamente es supremamente 
importante y yo creo que no se puede ignorar, mucho 
menos, si tomamos en cuenta que de este sector salen 
4.5 billones de pesos destinados a las exportaciones. 
Pero alrededor de todo esto, también hay 3.800 
establecimientos comerciales, hay 70.000 recicladores 
y se recuperan aproximadamente 300.000 toneladas 
de diferentes tipos de plástico, el doctor Losada podrá 
explicarlo mejor que yo, pero lo que yo sí creo es que 
también se ha venido trabajando en este sentido.

El 2 de junio del año 2021, el Ministerio de Ambiente 
concertó con diferentes entidades un plan, precisamente 
el Plan nacional de plástico de un solo uso y yo creo 
que eso definitivamente es un mensaje que indica que el 
Gobierno nacional ha venido trabajando en ese sector, 
que la preocupación sí existe, pero no para llegar a unos 
niveles de prohibición, vuelvo y repito, porque de pronto 
puede ser más peligroso que los sustitutos y tenemos 
muchísimas resoluciones, y el doctor Losada también 
lo sabe, relacionadas con la responsabilidad extendida, 
tenemos un nuevo régimen jurídico en términos de 
códigos de colores y todavía tenemos una discusión 
técnica acerca de si el plástico de un solo uso podemos 
diferenciarlo de los envases primarios.

Hay una gran cantidad de sectores, por ejemplo, 
asociados al sector de la logística, del transporte y del 
empaquetamiento, que fácilmente pueden estar afectados 
y es muy importante saber todos estos grados de afectación, 
porque obviamente los coordinadores ponentes y los 
ponentes nos van a hablar de los beneficios, entiendo que 
es un problema global, nosotros no nos podemos aislar de 
eso, pero lo que sí creemos es que tenemos que mirar con 
detenimiento y con bastante preocupación que cualquier 
decisión que nosotros vayamos a tomar va a tener unos 
impactos considerables e importantes, de los cuales ojalá 
no nos vayamos a arrepentir.

Yo invito a mis compañeros de esta Plenaria a que 
veamos esto con detenimiento, que si consideran que hay 
una alternativa la exploremos, pero definitivamente yo no 
me voy a sentir cómodo que frente a un proyecto podamos 
poner en peligro un sector de la economía que yo sigo 

considerando supremamente importante. Muchísimas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Fabián Díaz Plata, hasta por tres 
minutos, bien pueda, está en el recinto, sonido para él en 
su curul habitual.

Intervención del honorable Representante Edwing 
Fabián Díaz Plata:

Gracias, señor Presidente. El planeta no da espera, el 
cambio climático no da espera, no podemos dejar para 
mañana los cambios que necesitamos hacer hoy, cambios 
en razón a un momento trascendental en la historia de 
la humanidad, porque no podemos nosotros dejar los 
cambios para mañana, porque puede que no haya mañana 
si no los hacemos hoy.

Estamos hablando que prohibir los plásticos de un solo 
uso es uno de los muchos pasos que debemos dar como 
especie para preservar nuestro hogar común, llamado 
tierra, este planeta tierra que es nuestro hogar común, 
nuestro hogar no solamente es donde nosotros dormimos, 
aquella que le llamamos casa, no, nuestro hogar común va 
más allá, son nuestros ríos, nuestras montañas, nuestros 
páramos, nuestros mares y allí están llegando toneladas y 
toneladas de plástico. He ahí la importancia y la razón por 
la cual nosotros como legisladores debemos desarrollar 
acciones en torno a la protección de nuestros mares, en 
torno a la protección de este hogar común, de este planeta 
tierra y esas acciones no son un favor que nosotros le 
estemos haciendo a nuestro planeta, no, es una obligación 
que tenemos como especie, si es que queremos seguir 
viviendo en este hogar común, en este planeta tierra.

Insisto, estamos en un momento crucial, no 
traslademos el debate, no aplacemos el debate, démosle 
discusión hoy, avancemos hoy, porque mañana puede ser 
demasiado tarde. Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Augusto Ortiz, hasta por tres 
minutos, bien pueda.  

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Presidente, muchas gracias. Lo primero que tengo que 
decir es que, si existe un proyecto debatido, socializado, 
un proyecto donde se han tenido en cuenta las distintas 
opiniones de los productores, de los recicladores y del 
Gobierno, ha sido este proyecto de ley.

Tampoco se puede poner de excusa a los jóvenes, 
quisiera que le preguntáramos a los jóvenes qué quieren, 
cuál es el planeta que quieren y yo les garantizo que los 
jóvenes le van a pedir a este Congreso de la República 
que quieren un planeta sostenible, un planeta sano. 
Tampoco entiendo por qué este Congreso va en contravía 
de las grandes decisiones que se están tomando en todo el 
mundo, el mundo hoy está tomando conciencia ambiental 
y reflejo de eso es que más de 300 ciudades y 55 países 
alrededor del mundo hoy han prohibido los plásticos de 
un solo uso.

Yo simplemente voy a repetirles algo que ustedes ya 
saben, queridos congresistas, que la salud del planeta 
está en peligro, que el planeta se está asfixiando, se está 
enfermando, que a los océanos los estamos envenenando 
junto a la fauna marina y al ser humano de paso con 
ese uso irracional y excesivo de los plásticos de un solo 
uso. Esas siete enormes islas de plásticos flotantes que 
manchan nuestros océanos, como la gran mancha de 
basura del pacífico, que triplica el tamaño de Francia, son 
responsables de la muerte anual de 100.000 mamíferos 
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marinos y de 1.000.000 de aves acuáticas, si no 
reaccionamos y actuamos ya en el 2050, como lo dicen 
los científicos, habrá más toneladas de plásticos que de 
peces.

Quisiera preguntarles, honorables congresistas, 
¿Cuánto dinero, para los que están pensando en el 
dinero, le va a valer a la humanidad y a las naciones, 
recuperar el planeta y el medio ambiente?, la elección 
es nuestra, señores congresistas, de formar una sociedad 
global para cuidar la vida, el planeta, pero especialmente 
para cuidarnos los unos a los otros o arriesgarnos a la 
destrucción de nosotros mismos y de la biodiversidad, de 
la vida.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante, treinta segundos para que termine su 
intervención, active su micrófono.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Congresistas, que las próximas generaciones, que 
las generaciones venideras recuerden a este Congreso 
como un Congreso que promovió una cultura de paz 
y solidaridad con la naturaleza, el Congreso que trató 
a todos los seres vivos con respeto, con consideración 
y que luchó con firmeza por alcanzar la sostenibilidad 
del planeta y que nuestros hijos y nuestras próximas 
generaciones no nos recuerden como el Congreso que 
aceleró su destrucción.

Congresistas, quiero pedirles, permítanos hacer este 
debate, hagámoslo con altura, demostrémosles a las 
próximas generaciones que este Congreso realmente 
está pensando en idearles un planeta vivible y no que 
tengamos en unos años que ver el planeta en las ruinas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Losada, autor principal del 
proyecto, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Juan 
Carlos Losada Vargas:

Muchas gracias, querido Presidente. En mi calidad de 
autor de esta norma, de este proyecto de ley, yo le voy a 
pedir que tenga la generosidad de regalarme dos minutos 
más de su tiempo, para decir lo siguiente, queridos 
compañeros.

Este es un proyecto que lleva en la agenda legislativa 
de este Congreso hace tres años y yo los invito, queridos 
compañeros, a ustedes y a sus equipos de trabajo, a que 
revisen la enorme transformación que ha tenido este 
articulado desde el día que radicamos este proyecto por 
primera vez con mi compañero, el Representante Harry 
González, hasta el día de hoy.

Porque el texto que llega a sus manos hoy, es fruto 
de una negociación de tres años con los gremios, tanto 
productores como comercializadores de plásticos de un 
solo uso en el país, tres años de estar sentado con Daniel 
Mitchell, Presidente de Acoplásticos, tres años de estar 
sentado con Camilo Montes, Presidente de la Cámara 
Colombiana de Alimentos, tres años de estar sentado 
con Felipe Torres y ahora con el doctor José, que lo 
reemplazó, en la Cámara Colombiana de Bebidas, que 
son los tres gremios que se verían de alguna manera 
directamente más afectados por este proyecto de ley.

Y yo les quiero decir que hoy, doctor Ballesteros, las 
discrepancias entre Acoplásticos y las dos cámaras de la 
ANDI con este proyecto son temas mínimos y que, por 
el contrario, lo que hemos logrado son concertaciones 
para lograr propuestas que son únicas en el planeta y 
que están incluidas en este proyecto como, por ejemplo, 

el concepto de plástico neutro. ¿Qué es el concepto de 
plástico neutro?, doctor Ballesteros, es que cuando una 
empresa pueda demostrar que es capaz de recoger el 
100% del material que puso en el mercado, a esa empresa 
no le aplicará, de ninguna manera, la prohibición de 
los plásticos de un solo uso y eso no existe en ninguna 
parte del mundo, compañeros, es creación colombiana, 
¿De quién?, de los que hemos estado sentados durante 
tres años en una mesa de concertación, porque hay que 
reconocer que la industria sabe perfectamente que su 
actividad es una de las actividades más nocivas para este 
planeta.

El doctor Luciano Grisales, a quien yo le agradezco 
la excelente ponencia que está haciendo de este proyecto, 
dijo unas cifras, que si no nos hacen despertar cuanto 
antes al aterrador momento ambiental por el que pasan 
este planeta y sus océanos, que es donde terminan 
prácticamente todos los plásticos de este mundo. Y yo no 
sé con qué cara vamos a mirar las futuras generaciones 
cuando les digamos que tuvimos aquí hoy la oportunidad 
de empezar a mitigar ese daño impresionante y que no 
lo hicimos, en favor del derecho más colectivo de los 
derechos, que es a un medio ambiente sano.

Yo les quiero recordar que el 50% del oxígeno que 
respiramos en este planeta proviene del mar y que, según 
Naciones Unidas, a través de ONU Medio Ambiente, 
para el año 2050 habrá más plásticos que peces en 
el mar, eso calculado a la producción actual. Ya dicen 
en la Fundación Ellen MacArthur, para el año 2040 
habremos duplicado la producción plástica del planeta y 
hay unos que se van a seguir llenando los bolsillos con la 
destrucción de este planeta.

Entre el año 2011 y el año 2015, la industria plástica 
a nivel mundial duplicó sus ganancias, pasando de 
350 billones de dólares, a un trillón de dólares. Hemos 
plastificado el mundo al punto, doctor Cesar, ustedes 
que se la pasan diciendo permanentemente que quieren 
defender a la niñez de Colombia y sepan que han 
encontrado partículas de micro-plástico en la placenta 
de las madres, que ya hay partículas de micro plásticos 
arriba en el Everest, que hemos plastificado al mundo, 
que nos estamos ahogando en plástico y, sin embargo, 
este proyecto ha hecho unas enormes concesiones, que 
los señores de Acoplásticos y de la ANDI les podrán 
contar.

Como, por ejemplo, ya no estamos prohibiendo el 
PET como material, razón por la cual ya no estamos en 
el problema que denuncia el doctor Ballesteros con los 
recicladores, porque no hay una industria más grande del 
reciclaje en Colombia que el PET, ya logramos reciclar 
en Colombia más o menos el 35% del PET y vamos a 
lograr metas del 60% en cuestión de tres, cuatro o cinco 
años; pero además, poniéndole metas de reciclaje al PET 
en Colombia como, por ejemplo, que las botellas tengan 
que tener un porcentaje del PET reciclado nacional para 
garantizar que las empresas van a recoger ese material 
de las playas, de los ríos, de los ecosistemas y lo van a 
poner en un sistema de economía circular. Todo eso es 
una concertación entre las dos cámaras no de Senado y 
Cámara, sino las Cámaras Colombianas de Alimentos y 
Bebidas, Acoplásticos y quien las habla.

Esto está lleno de acuerdos con la industria, doctor 
Modesto, por todos lados. Por ejemplo, señor Presidente, 
y esta es una de las más importantes de todas, establecimos 
que los plásticos de un solo uso, que sirvan como envase o 
empaque de alimentos que necesiten un registro sanitario 
del Invima, no quedarán prohibidos, solamente quedarán 
prohibidos los plásticos que no necesiten un registro 
sanitario, ¿Cuáles son esos?, las verduras, las frutas, es 
decir, que uno ya no va a volver al supermercado a ver 
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un coco envuelto en plástico, ¿Eso qué sentido tiene?, 
las doce uvas de navidad envueltas en plástico por todas 
partes, las peras, las manzanas, las naranjas, eso indigna 
a quienes defendemos el medio ambiente, eso ya no lo 
vamos a volver a ver, pero no estamos poniendo en riesgo 
los productos que son procesados y que están empacados 
en plástico como las galletas, los ponqués y demás, que 
necesitan de ese empaque para mejorar la calidad del 
producto ante el consumidor final.

De la misma manera, doctor Lorduy, negociamos lo 
que tiene que ver con la industria cárnica, ahí se va a 
poder seguir utilizando Vinipel y, por supuesto, también 
Icopor, hemos hecho concesiones gigantescas producto 
de una negociación, que yo les digo, yo que soy autor de 
casi doce leyes de la República y de un Acto legislativo 
y prontamente tendremos nuevas leyes, si Dios nos lo 
permite.

Querido Viceministro del Interior, quien hace 
presencia hoy aquí, con el que además hemos hecho 
una senda negociación en ese proyecto, doctor Modesto, 
usted lo sabe, delitos ambientales, si algo ha caracterizado 
a quien les habla aquí es lograr llegar a concesos para 
avanzar en lo que es fundamental y no hay nada más 
fundamental que salvar al planeta, queridos compañeros, 
no hay nada más fundamental que salvar nuestra casa, la 
casa común, a eso es a lo que los estamos invitando hoy.

Tenemos algunas discrepancias, pero también estamos 
listos para avalar algunas de las proposiciones del doctor 
Vallejo como, por ejemplo, la que hace usted, la que hace 
el doctor Mauricio Toro de eliminar ese inciso sobre los 
rollos extensibles, por ejemplo, para el transporte, eso 
va a dejar mucho más tranquilos a los demás y estamos 
listos para ceder en eso aquí hoy, queridos compañeros.

Nos tenemos todavía que poner de acuerdo en los 
temas de la responsabilidad extendida del productor 
en lo que tiene que ver con el plástico neutro, pero el 
propio Presidente de Acoplásticos está listo para que este 
proyecto se apruebe, con el compromiso de que vamos 
a seguir en esta discusión para llegar a una fórmula que 
no está escrita en ninguna parte, porque nos la estamos 
inventando en Colombia y puede ser una salida para el 
resto del planeta, en términos de qué vamos a hacer con 
la inmensa cantidad de basura plástica que vertimos todos 
los días. Por minuto, en la humanidad se está tirando un 
camión entero de plástico al mar, compañeros, eso es lo 
que ustedes le van a dejar a sus hijos y a sus nietos, ese 
es el planeta que ustedes le quieren heredar a las futuras 
generaciones.

Este no será todavía un proyecto perfecto, le 
quedan dos debates en Senado y yo no creo que haya 
una sola industria aquí que pueda decir que nosotros 
no nos hemos sentados con ellas, que no hemos tenido 
el acompañamiento necesario y que hemos llegado a 
acuerdos. Yo lamento profundamente que tres años 
después llegue el Ministerio de Comercio Exterior, que 
estuvo invitado a todas las once audiencias públicas 
regionales, Cesar tú me acompañaste, a una me 
acompañó el doctor Ballesteros, usted presidió una de 
esas, estuvimos en todas partes del país, señor Presidente.

De esas audiencias públicas, por ejemplo, entendimos 
que las aerolíneas estaban dejando la basura plástica en 
Leticia, ahora los estamos obligando con este proyecto de 
ley a devolver su basura plástica a una ciudad donde haya 
medios de disposición de basura plástica o de reciclaje, 
las aerolíneas llegaban allá y dejaban el plástico en 
Leticia, en medio de la Amazonía colombiana.

Hemos aprendido, viajando por el país, de la mano 
del Ministerio del Medio Ambiente, no podrán decir que 
no han estado ellos presentes y, sin embargo, todavía, 
después de tres años, seguimos esperando su concepto 

del proyecto, todavía seguimos esperando que la mesa 
de plásticos creada por el Ministerio, donde hay una 
sola ONG ambientalista, porque además se pusieron de 
acuerdo en que tienen que hacer una votación entre todos 
para permitir la entrada de nuevos miembros a la mesa.

Yo nunca he sido invitado a esa mesa, nunca, hace 
poco incluyeron a Marviva, que es una gran ONG, con 
votación de todos, pero son la industria reunida con el 
Ministerio, los ambientalistas no tenemos asiento en 
esa mesa y es el Ministerio del Medio Ambiente, no 
es el Ministerio de Comercio Exterior y los únicos que 
estaban ahí, que son WWF, usted sabe por quiénes están 
financiados ellos, doctor Modesto, por SHELL, por 3M, 
por la VP, esos son los financiadores de WWF, no se las 
vayan a creer allá pues ambientalistas, que aquí todo es 
color de rosa, hay un montón de organizaciones detrás, lo 
que tenemos que ver es quiénes son los que los financian, 
porque era la única que tenía asiento en esa mesa, Cesar.

Entonces, queridos compañeros, aquí hay unas 
medidas que han sido ampliamente concertadas, por 
supuesto, que todavía tenemos cosas que concertar como, 
por ejemplo, el tamaño de las botellas PET, por ejemplo, 
con la Cámara Colombiana de Bebidas, nosotros 
empezamos en un mínimo de un litro, ya bajamos a 600 
mililitros y ellos quieren que podamos seguir todavía más 
chiquito para el consumo de más gente, lo podríamos 
hacer, puesto que el PET va terminar siendo reciclado, 
claro que sí, estamos dispuestos a ceder en el tamaño 
de las botellas, que ha sido un reclamo de la Cámara 
Colombiana de Bebidas, podemos llegar hasta allá.

Todavía tenemos un margen de negociación interesante, 
démosle una excelente noticia a Colombia hoy, de que 
somos capaces de pensar en el futuro de nuestros hijos 
y nuestros nietos y entender que no les estamos dejando 
un infierno y que aquí hay una herramienta de diálogo, 
de construcción colectiva y de inteligencia colectiva en 
favor de las futuras y las presentes generaciones de este 
planeta, no permitamos que se dilate esta discusión.

En el Senado vendrán otros debates, yo estoy seguro 
de que hoy aquí este proyecto, como en todos los 
debates, saldrá mejorado y cada debate lo mejorará aún 
más y lo aterrizará más a la realidad de las industrias, 
pero no se puede decir hoy que este es un proyecto que 
va contra las industrias, yo les puedo decir que este es 
un proyecto que hoy es altamente concertado tanto con 
Acoplásticos, como con la ANDI, que siempre tendremos 
cosas que mejorar, pero increíblemente quien les habla, 
a quién tanta gente ha tildado de ser un fundamentalista 
del medio ambiente, ha tenido la capacidad de sentarse 
a dialogar con ellos, de sacar conclusiones válidas y 
de plasmarlas en un texto que hoy es muchísimo, pero 
lejísimos, mucho más concertado de lo que arrancó en 
la Cámara de Representantes hace tres años. Voten sin 
miedo, queridos compañeros, que aquí no hay nada de lo 
que se ha dicho.

De hecho, la industria plástica es una de las industrias 
que menos empleos genera en el mundo, justamente por 
ser una de las más tecnificadas y en cambio, lo que sí 
va a suceder, es que Colombia, que tiene un montón de 
materiales increíbles para hacer sustitución de los plásticos 
de un solo uso, va a poder desarrollar una industria 
pujante en términos de polímeros biodegradables, por 
ejemplo, de yuca, de arracacha, de papa, todo lo que tiene 
que ver con la cáscara del café, que ya está patentado, 
un muchacho colombiano patentó un reemplazo de los 
plásticos de un solo uso a base de la cáscara del café. Lo 
que tenemos es una industria que puede darle soluciones 
al mundo entero y que va a generar muchísimos más 
empleos de los que se podrían perder por esta medida y 
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para eso tenemos tiempo y estamos todavía dispuestos a 
seguir negociando el tiempo, si es que ese fuera el caso.

Cuando yo radiqué este proyecto lo había planteado al 
año 2030, los ponentes redujeron el tiempo, en la última 
ponencia nos pusimos de acuerdo en alargar un poquito el 
tiempo y lo podemos seguir haciendo, nosotros estamos 
abiertos a sacar la mejor legislación posible y no se les 
olvide que aquí estamos legislando para la vida, que es 
algo que nos exige el momento, que nos exige el mundo 
y una nueva generación de personas que entienden que 
lo que les va a tocar vivir es un infierno por culpa de la 
inconsciencia y a veces de la avaricia y cuando no de la 
codicia de unos pocos, que son los que se han llenado los 
bolsillos con la destrucción de nuestra casa.

Aquí hay una oportunidad de empezar a ponerle freno 
a eso. Compañeros, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Edwin Ballesteros, en acción de réplica, hasta 
por dos minutos.

Intervención del honorable Representante Ángel 
María Gaitán Pulido:

Presidente, pido el uso de la palabra, Ángel Gaitán.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Con todo gusto, queda de séptimo en el orden, doctor 

Gaitán. Bien pueda, doctor Ballesteros, hasta por dos 
minutos.

Intervención del honorable Representante Edwin 
Gilberto Ballesteros Archila:

Presidente, muchas gracias. Esta es una réplica en tono 
constructivo, nadie desconoce los impactos, desde luego, 
que genera la industria, lo hemos debatido ampliamente 
en la Comisión Quinta, donde también hicimos varias 
observaciones a este proyecto de ley y sabemos de las 
buenas intenciones también que se tienen, buscando 
mitigar esos efectos ambientales que genera cualquier 
actividad del hombre.

Pero, señor Presidente y queridos compañeros, acá 
no se puede desconocer una nueva realidad y es una 
nueva realidad generada por esta situación tan difícil 
de la pandemia, lo han establecido así más de 29 de los 
principales gremios del país que sesionan a través del 
Consejo Gremial. Presidente y queridos compañeros, 
permítanme hacerles algunas apreciaciones que se han 
generado debido a esta situación por el Covid y, desde 
luego, también hay que aclararlo acá, a los bloqueos 
y al vandalismo que se ha generado, porque hasta la 
industria y al empleo de miles de familias que dependen 
de esta industria los han afectado y es que cuando hablo 
de industria, no solamente estoy hablando de grandes 
empresas, acá hay que enviar un mensaje también y eso 
es lo que me preocupa, queridos compañeros, el mensaje 
que se le envía a aquellas pequeñas empresas que han 
hecho toda la implementación de procesos tecnológicos, 
de inversiones y hay que tener muchísimo cuidado con 
esos mensajes.

Yo quiero dar algunos datos rápidamente, señor 
Presidente. El impacto de los bloqueos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Edwin, es una moción de réplica y las 
mociones de réplica son por dos minutos, yo lo manifesté 
antes de su inicio porque se vuelve intervención. Pida el 
uso de la palabra, yo vuelvo y lo coloco con en el orden, 

con todo cariño, para que usted intervenga, pero es una 
moción de réplica.

Doctor Luis Alberto Albán.
Intervención del honorable Representante Edwin 

Gilberto Ballesteros Archila:
Treinta segundos, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Hasta por tres minutos, bien pueda. Yo vuelvo y lo 

coloco en el Orden del Día, doctor Ballesteros.
Intervención del honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano:
Muchas gracias, señor Presidente. Digamos que por 

el carácter que tomó la discusión, deberíamos estar en 
otro lado, en otro tipo de discusión, pero por lo que se ha 
afirmado aquí, yo sí pienso que es necesario decir un par 
de cosas.

Este proyecto es como el inicio de un cambio necesario, 
nosotros no podemos seguir viendo una economía lineal, 
no podemos seguir viendo una economía extractiva, 
nosotros no podemos seguir exprimiendo la tierra, ni 
sacando absolutamente todo y además de eso, echándole 
los desperdicios encima sin tener en cuenta la vida y sin 
tener en cuenta el cambio climático. Hace unos 30 años, 
cuando se hablaba de la escasez del agua, se creía que 
era un tema de películas, ya lo estamos viviendo, cuando 
se hablaba de que se iba a acabar la selva amazónica, se 
hablaba de exageraciones, ya lo estamos viviendo y no 
podemos estar aplazando empezar a cuidar la tierra.

Yo creo que hay, dentro de las argumentaciones que se 
dieron ahí, de pronto alguna falta de información, como 
que se mira el proyecto en términos globales y no se 
miran sus detalles, que lo explicó el autor, por eso yo digo 
que debemos acompañar este proyecto y seguramente 
lo podremos mejorar, pero lo peor que podemos hacer 
para con la vida, para con la tierra, para con nosotros 
mismos, es aplazarlo, y aplazarlo y no empezar el cambio 
necesario. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Harry González, usted es coautor del 
proyecto, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, muy buenas noches.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Harry discúlpeme un segundo, hay una acción 

de réplica del doctor Lorduy que no había leído y es antes 
de su intervención.

Doctor Lorduy, 2 minutos, en acción de réplica.
Intervención del honorable Representante César 

Augusto Lorduy Maldonado:
No, Presidente, le voy a hacer una solicitud de 

intervención un poco más adelante, renuncio a la réplica 
en este momento.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Cuando la haga, con todo gusto lo colocamos en el 
orden. Doctor Harry, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, muy buenas noches, saludo 
especial a la Plenaria. Mi intervención va a ser muy corta, 
ya hemos hablado con varios, con el coordinador ponente, 
Luciano Grisales, con el autor Juan Carlos Losada, con 
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funcionarios del Ministerio de Comercio, que le han 
transmitido también las inquietudes al Ministerio del 
Interior, que hace presencia en esta Plenaria para tomarles 
la mano a usted, querido Ballesteros y a otros compañeros 
que han planteado la necesidad de una reunión.

Querido Presidente, la invitación nuestra es la 
siguiente, hagamos la reunión mañana, que el proyecto 
de ley se mantenga en el Orden del Día y que terminemos 
la discusión que estamos dando en este momento votando 
el articulado que está pendiente, los invitamos a que nos 
acompañen a que votemos el articulado que no tiene 
proposiciones, que no tiene ninguna objeción, al menos 
plasmada aquí en la Secretaría y que con la venia suya, 
Presidente, hagamos la suspensión de la discusión, para 
efectos de hacer la reunión con el Ministerio de Industria 
y Comercio, con el Ministerio del Medio Ambiente, con 
los gremios y actores interesados de las distintas bancadas 
que han planteado inquietudes en esta Plenaria.

Yo creo que si aquí hay voluntad de desarrollar 
realmente una legislación que beneficie a los 
colombianos y que deje tranquila a la Plenaria de la 
Cámara de Representantes, lo conveniente es avanzar en 
esta reunión. Invitaría a que zanjemos la discusión allí, 
he hablado también con el doctor Gabriel Vallejo, que 
tiene una proposición radicada de suspensión, él me ha 
manifestado y lo puede corroborar ahora de ser necesario, 
Presidente, que, si hacemos este plan de reunión, él 
retiraría la propuesta de aplazamiento del proyecto de ley 
y yo creo que allí podríamos tener un punto de encuentro, 
para que todos estemos tranquilos de la discusión que 
estamos dando en esta Plenaria.

En ese sentido, Presidente, era mi intervención, es 
una invitación a que ya no avancemos en una discusión 
de fondo, que votemos el articulado que está previsto, 
que ya tenemos que votarlo y agotando esta instancia, 
inmediatamente hagamos la reunión en los términos 
que se ha previsto y se ha invitado de parte de los 
coordinadores, de los autores y ponentes de este proyecto 
de ley. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Lorduy, moción de orden, hasta 
por 2 minutos.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente, hay un principio general en la vida, que 
dice: “Ante la duda, abstente” y definitivamente, hay 
muchos márgenes de duda, doctor Harry y usted lo sabe, 
así como hay muchas expectativas, como lo dijo el doctor 
Losada, de poder obtener unos mejoramientos. Pero yo 
creo que un día es muy poco, yo estoy de acuerdo en 
que hagamos esa comisión, definitivamente, me parece 
supremamente importante, ojalá aquí mismo en esta 
Plenaria escuchemos a los señores de las diferentes 
Cámaras que ha mencionado el doctor Losada, que 
podamos escuchar al Ministro de Comercio Exterior, al 
Ministerio de Ambiente, que debería estar aquí presente 
y producto de eso, despejamos todas las dudas.

Lo que yo no creo es que si vamos a estar pendientes 
de esa comisión, procedemos a votar ahora una serie 
de artículos sobre los cuales también tenemos dudas, 
independientemente de que existan proposiciones o no 
y esto un proyecto supremamente importante para el 
país, ustedes lo reconocen, yo estaría de acuerdo con lo 
que usted propone, invitaría a mis compañeros a que lo 
pudiéramos acompañar, pero yo creo que un día es muy 
pequeño mientras se hace la logística de poder invitar al 
uno y al otro, yo creo que mínimo necesitaríamos dos 

días. Esta es simplemente una moción de orden que se 
puede aceptar o no se puede aceptar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El doctor Harry González le ha propuesto a esta 
Plenaria lo siguiente, han de votarse el bloque de artículos 
sin proposición, porque ya están en discusión, discusión 
que ya fue zanjada con el señor Secretario, conforme a 
los lineamientos de la Ley 5ª. Entrando en discusión, 
debemos cerrar la discusión a otros, el bloque de artículos 
sin proposición lo debemos votar y es la Plenaria en su 
sabiduría la que aprueba o no su contenido, eso no quiere 
decir que se aprueben ipso facto.

Segundo. Propone el doctor Harry González que 
votado el bloque de artículos sin proposición, podamos 
hacer el aplazamiento, de conformidad con el doctor 
Vallejo, que presentó proposición de aplazamiento, eso 
le he entendido yo al doctor Harry González, que se 
mantenga el proyecto en órdenes del día previos al 20 
de junio y quiero anunciarle a esta Plenaria que eso no 
corresponde al día de mañana, porque vamos a tramitar 
el Proyecto de Ley de Cadena Perpetua, ni tampoco 
el viernes, porque ha decidido esta Mesa Directiva, 
haciendo uso de una solicitud de un número no inferior 
a 20 parlamentarios, institucionalizar un día de sesión 
de proyectos campesinos, el viernes vamos a traer a la 
Plenaria y lo vamos a dejar para cada año, proyectos 
que tienen que ver con el campo. La resolución ya está 
expedida y mañana la va a conocer la Plenaria.

El lunes es festivo, vamos a trabajar martes, 
miércoles, jueves y viernes, tenemos unos proyectos 
como el de la Procuraduría, que nos van a llevar menos 
de un día, o sea, quiero que tengan en cuenta todo ese tipo 
de circunstancias que aprietan la agenda legislativa, que 
vienen unos proyectos con mensaje de urgencia y que 
hay otros de iniciativa parlamentaria como estos. Yo he 
tratado de ser, con la Mesa Directiva, muy ejecutivo, pero 
tengo la obligación de ir mostrando los tiempos, porque 
después no quiero ser el responsable directo de decisiones 
que asume la Plenaria pero no la Mesa Directiva.

Vamos a votar el bloque de artículos sin proposición, 
porque hay momentos legales para la presentación de las 
distintas proposiciones y la proposición de aplazamiento 
pudo presentarse antes de la discusión de la proposición 
del informe de ponencia y no se presentó, pero cuando se 
presenta ya habíamos abierto la discusión del bloque de 
artículos sin proposición. Ese bloque hay que cerrarlo y 
lo cierra la Plenaria votando de cualquier forma.

Tiene el uso de la palabra el doctor David Ricardo 
Racero, hasta por 3 minutos.

Intervención del honorable Representante David 
Ricardo Racero Mayorca:

Gracias Presidente, también en la línea de los 
colegas del Partido Liberal, a los cuales he escuchado 
detenidamente y creo que los argumentos están sobre 
la mesa, pero yo sí quiero hacer una reflexión, no tan 
diplomática como lo han hecho los colegas del Partido 
Liberal, con la altura que les caracteriza siempre, porque 
cada vez que discutimos un tema ambiental en esta 
Plenaria, los colegas del Centro Democrático siempre 
ponen el palo sobre la rueda, siempre los del Centro 
Democrático empiezan diciendo: “Reconocemos la 
buena intención del proyecto, reconocemos que tiene un 
objetivo loable, pero es que no es el momento”.

Ahora el argumento que sacan a relucir, que para mí 
es una falacia, tiene que ver con la situación crítica del 
país a nivel socioeconómico y empiezan a hablar del 
impacto que va a tener sobre los recicladores, sobre las 
empresas, sobre el empleo y creo que los argumentos 
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que han expresado los colegas del Partido Liberal son 
completamente claros, para decir que este proyecto se ha 
discutido durante 3 años, esto no está improvisado, se ha 
dialogado con todos los gremios, hasta con los gremios 
más implicados de manera directa en la producción 
de plásticos, es un proyecto que establece un plan de 
adaptación para los productores y las industrias asociadas 
al plástico de un solo uso, de aquí a 6 o a 7 años, porque 
es hasta el 2030, que desde el 2025, entiendo lo que leo 
del proyecto, empieza la aplicación como tal, pero es un 
proceso paulatino que va hasta el 2030, 2025 al 2030, 
esto no es para ya.

Y yo sí creo, Presidente y colegas, por eso les hablo 
a los demás colegas, no al Centro Democrático, porque 
esto es un tema de valores y yo creo que los valores y 
los intereses del Centro Democrático, los que se han 
expresado acá, no están en coherencia con el valor 
supremo de la vida y esto lo que requiere es voluntad 
política, que los cambios que hayan que adecuarse y que 
adaptarse se hagan en el transcurso del debate de aquí al 
Senado, pero es que aquí las solicitudes de aplazamiento, 
las solicitudes de no votar, de votar en contra del proyecto, 
están con unos argumentos que ponen en riesgo la vida de 
la humanidad y la vida del planeta.

Las discusiones sobre los asuntos ambientales son ya, 
no son para después, parte de lo que se reclama en las 
calles es justamente eso, parte de lo que dicen los jóvenes 
de nuestro país es justamente eso, la necesidad de tener 
voluntad política por parte de los tomadores de decisión, 
como es el Congreso de la República, de empezar a hacer 
los cambios urgentes para la humanidad y para el país.

Entonces yo sí lo tengo que decir, porque cada vez que 
se discute un tema ambiental en esta Plenaria, los colegas 
del Centro Democrático, colocando un sinnúmero de 
argumentos económicos, de todo tipo, que se pueden ir 
tramitando en la discusión, terminan siempre en contra 
de los proyectos ambientales, que ponen, insisto, la vida 
por delante.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Wílmer Leal, hasta por 3 minutos, bien 
pueda.

Doctor Ballesteros, moción de orden, hasta por 2 
minutos.

Intervención del honorable Representante Edwin 
Gilberto Ballesteros Archila:

Presidente, yo me reservo el tema de la moción de 
orden para la intervención de ahora en el articulado, pero 
le acabo de solicitar una réplica.

El doctor Racero acaba de mencionar a mi partido 
como un palo en la rueda y yo quiero hacerle una 
aclaración, nosotros no estamos en contra del desarrollo 
de ningún proceso que mejore los desarrollos limpios, 
que genere menos impactos negativos al medio ambiente, 
lo que acá estamos haciendo, como lo han dicho varios 
compañeros de la Plenaria, es invocando unos espacios 
donde haya una mayor claridad para discutir unos 
artículos, sobre los cuales tienen algunas preocupaciones 
frente a una nueva realidad que hoy vive el país, pero 
también discutir el concepto de la prohibición cómo se 
está desarrollando sin revisar las alternativas, discutir qué 
pasa con las pequeñas empresas, qué pasa con la libertad 
de empresa, qué pasa con una cantidad de desarrollos 
que han venido haciendo miles y miles de familias que 
dependen de esta industria.

Así que yo le hago un llamado respetuoso a David 
Racero, porque no hay discusión en esta Plenaria que 
no culpe de todos los problemas al Centro Democrático, 
aquí hay que ser responsables con los mensajes de odio 

y desinformación que se envían al pueblo colombiano, 
por ser irresponsables es que terminan incendiando los 
CAI, terminan bloqueando y terminan matando policías, 
doctor David Racero. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Gabriel Vallejo, replica, hasta por 2 minutos, 
bien pueda.

Intervención del honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Presidente, gracias. Mi compañero Edwin ya hizo 
una réplica, voy a ser muy corto. Frente a la intervención 
que hace el Representante Racero, que nos acusa de 
falacias en nuestra argumentación y manifiesta que 
nosotros nos atravesamos a los proyectos ambientales, 
no Representante Racero, ¿acaso es falaz defender el 
empleo de los colombianos?, ¿acaso es falaz defender 
una cultura de consumo del pueblo colombiano?, ¿acaso 
es falaz defender a unas empresas que trabajan y que se 
dedican a esto?, pues si para usted eso es falaz, yo creo 
que definitivamente estamos en una visión muy distinta, 
Representante Racero.

Aquí lo que estamos pidiendo es tomar una decisión 
responsable, yo no voy a caer en el juego que algunos 
pretenden, de tildarnos de amigos o enemigos del medio 
ambiente, yo creo e insisto y lo hago con absoluta 
responsabilidad, este es un Congreso amigo del medio 
ambiente, todos los Congresistas de este país, el Congreso 
la Cámara de Representantes somos amigos del medio 
ambiente, lo que pasa es que ustedes, que yo los he 
denominado a veces, se radicalizan con el tema ambiental 
y se les olvida que el ejercicio requiere un equilibrio.

Y repito, doctor Racero, aquí no es el Centro 
Democrático el que se atraviesa a los proyectos 
ambientales, son ustedes los que quieren o hacen lo que 
mejor saben hacer, que es multiplicar a los pobres. No, 
doctor Racero, a nosotros no nos gusta multiplicar a los 
pobres, a nosotros nos gusta generar empleo que sea 
sostenible con el medio ambiente. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Wílmer Leal, hasta por 3 minutos, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez

Presidente, muchas gracias, un saludo especial a 
todos. En tono menor, como dice el autor de este proyecto, 
sumado al Covid y esto no es alarmista, ya va casi una 
década que vienen los científicos del mundo exponiendo 
la problemática del cambio climático y ambiental en el 
mundo. Yo creo que estamos viviendo el peor momento 
ambiental de la historia de la humanidad, sumado por 
muchas cosas, todos los científicos concluyen en que uno 
de esos temas es lo que está generando el ser humano 
con la utilización no solo de combustibles fósiles, sino 
también de temas relacionados con el tema de plásticos 
de un solo uso.

Así que colegas, con todo el cariño y lo dice la 
canción o cambiamos o desaparecemos y el mundo 
entero está dando fe de esto. Incluso, colegas, para que 
ustedes sepan, Gobiernos locales han tomado decisiones 
años atrás referentes a estos temas, por ejemplo, el ex 
Gobernador de Boyacá, Carlos Amaya, fue el primero 
que a través de una ordenanza prohibió la contratación 
pública de plásticos de un solo uso y se dio un gran salto 
en Boyacá acerca de este tema y no solo se recibió bien, 
sino que la industria cambió y se modernizó, incluso ya 
se producen bolsas biodegradables.



Gaceta del Congreso  100 Lunes, 21 de febrero de 2022 Página 99

Las empresas en el mundo, colegas, para darles 
unos ejemplos pequeños, Ben & Jerry’s desde el 2019 
ha dejado de usar 2.5 millones de pitillos, 30 millones 
de cucharas, aerolíneas del mundo, como la Portuguesa 
Air Fly, por ejemplo, se comprometieron y es la primera 
que ya no usa plásticos de un solo uso, Samsung misma 
se comprometió a partir de la mitad 2019 a empezar a 
reducir el consumo de plástico, para los que aquí dicen 
que no defendemos la industria, claro que sí, la industria 
va hacia allá.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Rubén Darío Molano, hasta por 3 
minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez:

Perdón Presidente, pero me quedan 30 segundos.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sí, bien pueda, discúlpeme doctor Wílmer, 30 

segundos.
Intervención del honorable Representante Wílmer 

Leal Pérez:
Gracias Presidente. Concluyo con lo siguiente, 

países como Perú, como Chile y como España ya 
están produciendo plásticos biodegradables, es la gran 
oportunidad, como lo decía Losada, que tiene este país 
para conjugar los temas de empleo y protección del 
medio ambiente.

Presidente, colegas, cambiamos o desaparecemos, no 
tendrán las futuras generaciones un planeta donde vivir. 
Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Rubén Darío Molano, 3 minutos, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Rubén 

Darío Molano Piñeros:
Presidente, muchas gracias. Yo pensaría que utilizar 

el reduccionismo analítico en un proyecto tan importante 
como estos es de una simpleza que raya con lo obtuso, 
pensar que este es un debate entre ambientalistas y no 
ambientalistas y no un debate de país y no un debate 
de futuro, es de una torpeza y de una falta de análisis 
enorme, creo que instrumentalizar eso con fines políticos 
y populistas no le hace bien ni al proyecto ni al medio 
ambiente ni le hace bien al país.

Uno debería ser un poco más serio en estas cosas y 
¿por qué lo digo?, porque nosotros hemos expresado 
nuestro punto de vista en la Comisión Quinta en este 
proyecto, en unos debates muy amplios, muy respetuosos 
que hemos dado y tenemos una agenda de proyectos 
ambientales como partido, que muestra claramente 
nuestro compromiso serio, sensato y categórico con la 
defensa del medio ambiente.

En este proyecto reconocemos que hay un interés 
legítimo, sobre el cual no tenemos ninguna discusión en 
términos de la preocupación ambiental que hay detrás 
de él, nuestra preocupación no está ahí, señores, nuestra 
preocupación está en la manera como se piensa resolver 
ese problema, es ahí donde está la preocupación, no en 
la discusión sobre el diagnóstico ambiental, de manera 
que no nos vengan a decir, con la simpleza que lo dicen 
en una actitud populista y demagógica, que nosotros 
cuando hacemos una defensa de los temas empresariales, 
de los temas del empleo, de los temas sociales, es que 
nos estamos atravesando a los temas medioambientales, 
porque de ninguna manera existe una división entre el 

uno y el otro y particularmente en una empresa, en un 
proyecto como este.

¿Por qué razón, mis queridos amigos?, porque la 
Corte Constitucional ha dicho que el Estado sí tiene la 
capacidad de intervenir en la economía, pero tiene que 
hacerlo observando unas reglas específicas, que aquí no 
se cumplen esas reglas específicas y entre las muchas que 
señala, dice:

1. Que la intervención estatal no puede afectar 
el núcleo esencial de la libertad de empresa y yo me 
pregunto, ¿es que aquí no se afecta el núcleo de la 
libertad empresa, cuando unas personas que con arreglo 
a la ley, utilizando todas las herramientas jurídicas que 
les brinda el Estado, deciden montar una compañía, 
hacen unas inversiones enormes, generan empleo y hoy 
a unas personas se les ocurre prohibirles esa actividad, 
sin además ofrecerle ninguna indemnización, con unos 
planes de reconversión vagos, a mediano plazo, que no se 
cuantifican, que no dicen con qué recursos fiscales se van 
a atender, que no plantean ninguna alternativa concreta 
en materia de empleo y ni siquiera dicen con qué se van a 
sustituir esos plásticos. Pues, por supuesto, que afectan el 
núcleo central de la actividad empresarial.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

30 segundos, doctor Molano, para que culmine.
Intervención del honorable Representante Rubén 

Darío Molano Piñeros:
Así como hay un derecho al medio ambiente, hay un 

derecho a la libertad de empresa, que también es fundante 
de las democracias liberales y de las democracias de 
mercado y no se lo pueden pasar por la faja pensando que 
solamente existe hoy el derecho al medio ambiente.

Finalmente, Presidente, la misma Corte ha dicho que 
toda intervención del Estado a la economía requiere un 
criterio de razonabilidad y proporcionalidad, ¿dónde está 
la razonabilidad aquí?, ¿dónde está la proporcionalidad 
en esta ley?, ¿con qué le van a responder a los 1/3 de 
los empresarios del plástico que tienen que cerrar sus 
empresas cuando llegue el momento de la prohibición?, 
¿dónde están los planes y los incentivos?, ¿dónde están 
los recursos?, ¿dónde están las fuentes de ingreso para 
esos recursos?, porque no nos lo dicen, el proyecto de 
ley no dice una palabra sobre eso, solo habla de una 
reconversión, habla de una transición, pero no le pone 
cifras, no le pone datos, no le pone un solo peso a eso y 
no dice cómo van a hacer el plan para el rescate de más 
de 45.000 empleos que se van a perder por cuenta de una 
decisión de esa naturaleza.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Fernando Espinal, hasta por 3 
minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Juan 
Fernando Espinal Ramírez:

Presidente, muchas gracias, tres reflexiones 
rápidamente. Presidente y colegas, es un proyecto de 
ley que fue analizado a profundidad en la Comisión 
Quinta en el que no podemos faltar a la verdad, trabajado 
profundamente, técnicamente, participaron gremios, 
es verdad, el doctor Losada realizó varias audiencias 
públicas y muy importante, yo participé en algunas de 
ellas, participaron ambientalistas, participaron muchas 
personas de lado y lado del proyecto de ley.

Creo que, en el texto de la Comisión Quinta, se 
llegaron a unos acuerdos importantes y yo creo que 
nosotros desde la Comisión Quinta, con Rubén Darío, 
con Ballesteros y con todos, hemos defendido primero 
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la libertad de empresa, que es fundamental y que no 
podemos acabar en nuestro ordenamiento jurídico, los 
empresarios son muy importantes, la industria es muy 
importante y segundo, nosotros insistimos mucho en este 
proyecto de ley, eliminar cuando exista un sustitutivo, 
creo que ese es un punto elemental.

Lo segundo. Yo le tengo mucho temor a los proyectos 
de ley que eliminan o que prohíben, porque muchos de 
estos proyectos realmente lo que buscan es eliminar 
empresas, eliminamos empresas, entonces eliminamos 
trabajos, eliminamos oportunidades y yo quiero traer a 
colación, Presidente y colegas, una ley que aprobamos en 
este Congreso en el año 2019, la Ley 1968, prohibimos 
el asbesto, todos lo aplaudimos, un tema oportuno, pero 
también existía un sustituto, pero a todos también se nos 
olvidaba que en el municipio de Campamento, Antioquia, 
200 familias campesinas vivían y trabajaban en esa mina 
y aquí nadie volvió a preguntar qué sería la suerte de 
esas 200 familias que se quedaron inmediatamente sin 
empleo.

Y finalmente, yo creo, Presidente, que es importante 
aplazar y se lo digo a Losada, con todo el cariño y el 
respeto, porque hemos trabajado este Proyecto de ley, 
démosle tranquilidad a toda la Plenaria de la Cámara, 
hablemos con el Gobierno, que su participación es 
fundamental e importante en esa mesa de trabajo, 
volvamos a escuchar las inquietudes que hoy traen todos 
los Congresistas en este Proyecto de ley.

Y yo le digo a un Representante que hizo una 
intervención hace unos minutos, revise la agenda 
ambiental del Centro Democrático, porque estoy seguro 
de que lo borramos en proyectos de ley e iniciativas, 
porque a ustedes les encanta aplaudir, pero también les 
encanta aplaudir a estas personas que a veces acaban con 
el medio ambiente de manera desmedida. Yo los invito 
a que realmente sean ambientalistas, pero de verdad. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Ángel María Gaitán, hasta por 3 minutos, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante Ángel 
María Gaitán Pulido:

Gracias Presidente. A ver Presidente, usted ha sido un 
hombre garantista, usted ha sido un gran demócrata, yo 
casi que me acojo a lo que usted mismo está expresando 
desde hace un rato, que fue la propuesta que hizo el 
Representante Harry González como autor y yo como 
coordinador ponente, igual que Luciano y Ortiz Zorro.

Le pedimos que entonces se ciña a lo que está en 
discusión, al procedimiento, tal como lo ha señalado 
usted y como lo hemos señalado todos, hagamos la 
discusión de los artículos que no tienen proposición y 
que luego concertemos esa mesa de trabajo, pero que 
aquí no nos venga a decir Representante Molano y 
algunos, que no han conocido el proyecto, porque con 
ellos lo construimos, lo coordinamos, lo concertamos 
en la Comisión Quinta, entonces no vengan aquí ahora 
a buscar excusas, porque sencillamente lo que sí veo hoy 
es que quieren ponerle palos a la rueda y así no les guste.

Presidente, entonces yo le pido de manera especial 
y de manera respetuosa, que ponga en consideración 
los artículos en bloque que no tienen proposición y que 
definamos con el autor y con el coordinador ponente, con 
Luciano y con todos, las mesas de trabajo para acabar de 
concertar el proyecto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Ya están en discusión Representante, solo que al 
entrar en discusión les otorgamos el uso de la palabra, 
pero los vamos a votar.

Doctor Armando Zabaraín, hasta por 3 minutos.
Intervención del honorables Representante 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
Gracias Presidente, en primera instancia felicitarlo 

por el reconocimiento que se la ha hecho por parte del 
Congreso de la República y del Partido Conservador, a 
esa buena gestión que usted viene realizando.

Pero también estoy radicando, señor Presidente, una 
proposición, porque escuchando al doctor Losada y a 
cada uno de los intervinientes, he observado que hay 
muchos argumentos para uno y para otro lado y lo que 
yo estoy considerando, es que sería oportuno, señor 
Presidente, que ya en este momento tengo radicada la 
proposición para que ese articulado se aplace. Quiere 
decir que ese articulado sí tiene proposición, no tenía, 
pero ahora sí tiene una proposición mía para aplazarlo y 
poder en fechas posteriores, entrar a definir a fondo como 
consideramos, porque esto no es un tema menor, este 
proyecto es muy importante por el tema ambiental, para 
respetarlo, pero tenemos unas consideraciones puntuales.

Por eso, señor Presidente, observando de uno y de otro 
lado las preocupaciones que han manifestado, considero 
que es oportuno que, en este momento, cuando a esta 
hora de la noche ya se han dicho muchas cosas, podamos 
nosotros, con mucha calma y con mucha tranquilidad, 
evaluar este proyecto y seguramente sacaremos lo 
mejor que se pueda tener. Pero sí consideramos que 
sería oportuno aplazar, dejando para otro momento o si 
consideramos sacarlo adelante, este es el momento para 
que se vote esa proposición que yo he radicado, señor 
Presidente, de aplazamiento al articulado.

Por eso, cuando mencionan que no hay y que no 
tienen proposiciones los artículos, en este momento les 
manifiesto que sí hay una proposición de aplazamiento 
del articulado, que presenté hace unos minutos. Entonces 
quiero que la ponga a consideración y podamos tomar la 
decisión al respecto.

Muchas gracias, señor Presidente y nuevamente, 
reiterarle las felicitaciones por todas estas circunstancias 
que en el día de hoy, tanto en el Partido, como en este 
Congreso de la República, le han manifestado a usted, 
para que consideremos que lo está haciendo muy bien. 
Seguramente finalizaremos con broche de oro en esta 
gestión suya desde la Presidencia de la Cámara de 
Representantes. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Armando Zabaraín, la proposición 
que usted plantea de aplazamiento del articulado, es 
una proposición que acaba de llegar y ha sido firmada 
por el doctor Christian Garcés, acaba de ser radicada, 
proponiendo el aplazamiento de los artículos que no 
tienen proposición.

Representante Luciano Grisales.
Intervención del honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
No Presidente, ya se ha dicho bastante sobre el asunto 

y yo simplemente quiero acudir a eso, a que pongamos en 
consideración la proposición que presenta el compañero 
Harry González, ya también ha dicho el Secretario que 
no es procedente, doctor Zabaraín, porque ya se abrió 
la discusión de los artículos que no tienen proposición, 
ya se pusieron en consideración, es decir, es un tema 
procedimental.
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Y yo también quiero acudir a algo, pensando en lo 
que dicen varios, cuando aseguran que este Congreso 
es amigo del medio ambiente. Este es el segundo de los 
cuatro debates que tiene este Proyecto, o sea, este no es el 
último debate, yo sí quiero llamar a la sensatez, acudiendo 
al adecuado procedimiento, accedamos a lo que el doctor 
Harry está diciendo, armemos una comisión, aprobemos 
los artículos que no tienen proposición y a partir de eso, 
que es un punto medio entre lo que quiere el doctor 
Munir, lo que dice el doctor Zabaraín y lo que han dicho 
varios sobre el mismo proyecto. Yo creo, Presidente, que 
con eso vamos avanzando.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Modesto Aguilera.
Intervención del honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Gracias, señor Presidente. Doctor Losada y doctor 

Harry, a ustedes como autores de muchos proyectos de 
ley, yo he sido consecuente con apoyarlos y de verdad, 
este es un proyecto de ley muy importante, pero aquí hay 
que tener en cuenta algo, estamos en un momento muy 
difícil de la República, estamos muy preocupados por 
la pérdida del empleo, no solamente por el tema de la 
pandemia, sino también por lo que está sucediendo hoy 
en el país, en las calles.

Hoy nuestro Gobierno necesita unos recursos 
importantes para mitigar la situación económica que 
estamos sufriendo en esta pandemia y yo quisiera, doctor 
Losada, que así como usted ha hecho una exposición de 
que todos los actores del tema de plástico han intervenido 
en las audiencias, que usted nos diga, ¿qué vamos a hacer 
nosotros con esos 216.000 empleos que vamos a perder?, 
¿cómo los vamos a sustituir?, ¿qué vamos a hacer con 
el billón de impuestos que recauda el Gobierno y que 
precisamente necesita ahora para mitigar la situación 
económica?, ¿qué va a pasar con los 4.5 billones en 
exportaciones que hace el Gobierno nacional?, ¿qué 
vamos a hacer con los 3.800 establecimientos comerciales 
que generan empleo y que generan impuestos?, ¿con los 
70.000 recicladores, qué vamos a hacer con esa gente?

Nosotros lo que queremos oír, precisamente, es 
el aplazamiento de este artículo, porque me uno a la 
proposición del doctor Zabaraín, para que aplacemos 
estos artículos y podamos abrir un espacio para mirar qué 
es lo que está sucediendo con esto y cuál es la sustitución 
que vamos a hacer.

Cuando en este Congreso se expidió la Ley de la 
Sustitución de Tracción Animal, precisamente se dieron 
unas alternativas y eso cada uno de los Alcaldes lo hizo, 
pero nosotros también queremos saber qué vamos a 
hacer con esos empleos que vamos a perder, ya nosotros 
hemos perdido muchos empleos en esta pandemia y en 
esta situación económica que está padeciendo el país. Por 
eso yo me uno a esas voces de los que han dicho que 
ante la duda es mejor es abstenerse y si no se aplazan el 
grupo de artículos que se han propuesto aplazarlos, yo 
votaría negativo este articulado, hasta tanto no se discuta 
la proposición del doctor Vallejo, que la ha hecho para 
mirar qué es lo que está pasando y que nos explique, 
doctor Losada, ¿cómo vamos a hacer para sustituir estos 
216.000 empleos que se van a perder?

Yo sí creo que la importancia del medio ambiente 
se tiene que discutir, pero también tenemos que ser 
responsables de la generación de empleo, pues aquí hay 
un Derecho Fundamental que es la iniciativa privada y el 
derecho al trabajo, ¿cómo vamos hacer nosotros? Entonces 
yo quisiera decirles hoy a los señores Congresistas, que 
yo voy a acompañar la proposición del doctor Zabaraín, 

en el sentido de que se aplace el grupo de artículos y si 
no se, aplaza yo voy a votar negativamente hasta tanto 
se discuta la proposición del doctor Vallejo. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Gabriel Jaime Vallejo, moción de 
orden, hasta por 2 minutos.

Intervención del honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente, creo que no me tardo todo eso, es 
una moción de orden o procedimiento. Yo, por supuesto, 
ni más faltaba, apelé a la decisión que usted tome, que 
además ha dirigido el debate de una manera magnífica, 
pero sí tengo una inquietud, para que la revisemos 
con Secretaría y es el artículo 107 del reglamento, en 
concordancia con el 110 y es que, si esta solicitud de 
aplazamiento puede ser presentada en el transcurso del 
debate, ¿cuál debe ser la prioridad?, más aún con la 
que acaba de presentar el Representante Garcés. Quedo 
con la duda, Presidente, me gustaría que por Secretaría 
lo resolvieran, la interpretación del artículo 107 en 
concordancia con el 110. Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Queda a discusión, pues se circunscribe, doctor Vallejo, 
la que hay, una nueva proposición de aplazamiento sobre 
los artículos en discusión, no sobre el proyecto, eso es lo 
que estamos discutiendo.

Doctor José Eliécer Salazar, moción de orden.
Intervención del honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Gracias Presidente, muy buenas noches a todos mis 

compañeros. En tono menor, muchos de los compañeros 
de la bancada del Partido de la U y estoy seguro que, de 
muchas bancadas, apoyamos sin ninguna prevención esta 
clase de proyectos, pero cuando ya recorre la discusión, 
comienzan a nacer muchas inquietudes que nos llevan 
a reflexionar, que vale la pena meter freno de mano, 
porque la rigidez es sinónimo de muerte y la flexibilidad 
sinónimo de vida.

Creo que hay que aplazar, Presidente, para revisar, 
porque de lo contrario, se expone la Mesa Directiva y se 
expone la Plenaria a someter unos artículos que se van a 
hundir y sería injusto con un proyecto tan importante para 
el país, que se hunda por no haber permitido aplazarlo en 
el momento adecuado, cuando ya todo el mundo lo está 
pidiendo. Mil gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a darle primero el uso de la palabra al doctor 
Harry González, en la búsqueda de una solución a la 
discusión que permita una salida. Doctor Harry González, 
bien pueda.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, respetuosamente le digo a la 
Plenaria aquí, que eso tiene que salir bien y que queremos 
que salga bien. Aquí hablando con el doctor Juan 
Carlos Losada, con la venia de nuestros coordinadores 
que están desde la virtualidad y hablando con el 
Presidente, no queremos entrar ahora en una discusión 
sobre proposiciones, si son oportunas o inoportunas, de 
aplazamiento o no, aquí hay toda una voluntad de diálogo 
y concertación.

En ese sentido, Presidente, la invitación es a que 
dejemos la discusión del proyecto de ley hasta esta 
instancia, procedamos a la mesa técnica que se ha 
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planteado, hay un compromiso del Gobierno nacional de 
ayudarnos a agilizar esa mesa técnica en las siguientes 
horas, porque estamos hablando de horas para realizar la 
reunión y que con su venia, Presidente, entendiendo toda 
la explicación que usted le hizo a la Plenaria ahora, nos 
ayude al agendamiento de este proyecto de ley, para que 
de la manera más expedita, podamos concluir la votación 
positivamente.

Nosotros, los ponentes, coordinadores y autores 
de este proyecto de ley, estamos convencidos de que 
estamos cerca de encontrar el consenso y eso facilitaría 
la discusión. Entonces, cuando usted lo determine, 
Presidente, esa es la invitación para que ya no avancemos 
más en una discusión que no tiene que ver con el fondo 
del asunto, sino que es avanzar en esta legislación, que 
es importante e histórica para los colombianos. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a actuar de la siguiente forma, el doctor 
Carlos Alberto Cuenca ha manifestado también que sería 
importante una subcomisión, eso estamos discutiendo 
acá y creo que va a ser la mejor salida, nombrar una 
subcomisión y el proyecto queda abierto, el proyecto 
está vivo, para que sea aprobado el informe de ponencia. 
Tenemos pocos días antes de la finalización de las 
sesiones ordinarias y vamos a buscar, por lo menos, 
que haya voluntad de que existiendo una subcomisión 
y trayendo a la Plenaria unas fórmulas de solución, se 
pueda dar trámite al proyecto.

Vamos a nombrar una subcomisión por Secretaría, 
señor Secretario, desde Presidencia, para que usted 
notifique y en el transcurso de lo que resta de la semana, 
ustedes puedan encontrar unas fórmulas de solución que 
nos permitan evaluar si los primeros días de la semana 
entrante, martes, miércoles o jueves, podemos traer el 
proyecto a colación. Ese es el compromiso de la Mesa 
Directiva, supeditado a que la subcomisión encuentre las 
fórmulas de solución y no volvamos sobre la discusión.

Entonces, doctor Jairo Cala, no sé si su intervención 
todavía viene a colación. Vamos a nombrar una 
subcomisión.

Intervención del honorable Representante Jairo 
Reinaldo Cala Suárez:

No, señor Presidente, creo que con la alternativa que 
se plantea, se busca resolver el conflicto de intereses que 
se presenta en esta discusión.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Carlos Alberto Cuenca, ¿de acuerdo?
Intervención del honorable Representante Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Presidente, muy sencillo, muchas gracias a usted 

y a todos los colegas. Yo sí creo que es conveniente 
que no sea para el día de hoy, ni de mañana, usted ha 
contemplado la posibilidad de que el viernes tengamos 
sesión, vale la pena que este proyecto sea el primer punto 
del Orden del Día del viernes, pero que tengamos una 
concertación y algo muy claro de frente al país y a los 
colombianos. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

El día viernes haremos sesión sobre proyectos de 
ley del campo, resolución institucionalizada para ese 
día, entonces lo haremos el martes o miércoles, doctor 
Cuenca, tenemos todavía el tiempo.

Señor Secretario, se aplaza la discusión de este 
Proyecto, se nombra una subcomisión que va a ser 

notificada por Secretaría, en contados instantes y vamos 
a tener en cuenta los nombres de quienes han participado 
arduamente; tampoco es una subcomisión numerosa 
que no permita concertar y dialogar, habrá muchos 
interesados, pero todos no pueden participar.

Sírvase, señor Secretario, anunciar proyectos para el 
día de mañana jueves, sesión a las 10 de la mañana y 
trabajaremos hasta largas horas de la noche.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian proyectos para la próxima sesión del día 
10 de junio de 2021 o cuando se tramiten proyectos de 
ley o actos legislativos.

Primero. Informe y presentación de la Comisión 
Accidental para el seguimiento al Plan nacional de 
vacunación contra el Covid-19.

Informe de Conciliación del Proyecto de ley número 
459 de 2020, 001 de 2019 Senado, acumulado con el 
Proyecto de ley número 036 de 2019 Senado, por medio 
de la cual se establecen las definiciones, principios y 
lineamientos para la reglamentación y ornamentación de 
la Política Integral Migratoria del Estado Colombiano.

Proyectos para Segundo Debate:
Proyecto de ley número 428 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se promueve el desarrollo 
microempresarial en los procesos de servicios social 
estudiantil obligatorio en los establecimientos oficiales 
y privados de educación formal en el nivel de educación 
media.

Proyecto de ley número 560 de 2021 Cámara, 401 
de 2021 Senado, por medio del cual se reglamenta la 
prisión perpetua revisable y se reforma el Código Penal, el 
Código de Procedimiento Penal, el Código Penitenciario 
y Carcelario y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de Ley Estatutaria número 050 de 2020, 
Cámara por medio de la cual se establecen medidas 
para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres 
en la vida política y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 260 de 2020 Cámara, por la 
cual se regulan los procedimientos médicos y quirúrgicos 
con fines estéticos y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 064 de 2020, Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 114 de 2020 
Cámara y con el Proyecto de ley número 333 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se modifica el título IV de 
la Ley 1564 de 2020, referente a los procedimientos de 
insolvencia de la persona natural no comerciante.

Proyecto de ley número 597 de 2021, 142 de 2019 
Senado, por medio de la cual se aprueba el Convenio 
sobre Importación Temporal, hecho en Estambul, 
República de Turquía, Proyecto de ley número 26 de 
junio de 1990.

Proyecto de ley número 502 de 2020 Cámara, 188 
de 2019 Senado, por medio de la cual se modifican los 
artículos 239 y 240 del Código Sustantivo del Trabajo, 
con el fin de establecer el fuero de paternidad.

Esos son los proyectos que se han anunciado para la 
sesión del día 10 de junio de 2021 a las 10:00 a. m. y 
también se han anunciado las conciliaciones y el informe 
sobre la vacunación.

El siguiente es el listado de la subcomisión del 
Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, se acaba de 
aplazar su trámite y la subcomisión está conformada por: 
Edwin Ballesteros, Ángel María Gaitán, Luciano Grisales, 
César Ortiz Zorro, Harry González, Gabriel Vallejo, Juan 
Carlos Losada, Armando Zabaraín y Modesto Aguilera; 
en total 9 honorables Representantes. La Mesa Directiva 
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se guarda el derecho de poder aumentarla un poco más, si 
las circunstancias lo requieren.

Muy buenas noches, se levanta la sesión siendo 
las 11:24 p. m., del día 9 de junio de 2021. Todos los 
honorables Representantes se han citado para mañana 10 
de junio a las 10:00 a. m.

CONSTANCIAS
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IMPEDIMENTOS
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El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ
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ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
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